
«Добрый день! Вы сегодня завтракали? Мой 
сын в детском саду — тоже... На первый завтрак он 
получил 120 граммов жидкой манной каши — это 
4 столовые ложки. Стакан чая и ломтик булки. На 
второй завтрак — ряженка и... вода»... 

Это цитата из письма жительницы Юго-
Западного округа Ларисы Зелинской в столичный 
Департамент образования. 

В первые дни сентября московские детсады 
встретили малышей обновленным меню, которое 
возмущенные родители уже прозвали «блокад-
ным». Сокращенные порции удивили даже самых 
невзыскательных — 20 граммов хлеба вместо 
прежних 50, стакан воды со стаканом ряженки на 
второй завтрак — эти и другие подобные примеры 
удивительной экономии демонстрируют постав-
щики питания в дошкольные учреждения.

Что это — наступление кризиса по всем фрон-
там или традиционное желание урвать даже там, 
где это делать совсем уж грешно?

   «Вчера на завтрак было вареное яйцо и 
чай, — читаем дальше в письме Зелинской. — А 
на обед — говяжий бульон и треть (даже не по-
ловина — треть!) яйца. Кусок черного хлеба те-
перь режут на 3 части: на одного ребенка — одну 
часть; а белый хлеб в обед и вовсе не полагается. 
Видимо, на питании в этом году 
сильно экономят, раз даже хлеб 
теперь режут на три части... Это 
позор!..» 

Читайте 2-ю стр.
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СТРЕЛОК НА РАЙОНЕ
Почему они 

выбирают живые 
мишени?

НЕФТЬ ПОДОРОЖАЕТ ДО $70 

Глава «Роснефти» Игорь Сечин на кон-
ференции в Сингапуре заявил, что цены 
на нефть должны значительно вырасти. 
По его мнению, чтобы полностью покрыть 
издержки добычи, минимальная цена 
на «черное золото» не может быть ниже 
$70 за баррель. Он также рассказал, что 
страны ОПЕК предлагали России войти в 

организацию, но наша страна предпочита-
ет оставаться сторонним наблюдателем. 
Чем России не угодила организация экс-
портеров нефти и действительно ли угле-
водороды скоро подорожают? Об этом 
«МК» спросил у ведущих экспертов.

Читайте 2-ю стр.

Эксперт: «Цену обрушил не кризис,  
а научно-технический прогресс» 

КТО ЗАВАРИЛ КАШУ С КАШИНЫМ
Покушение на убийство известного 

публициста Олега Кашина готовилось, 
похоже, по той же схеме, что и убийство 
журналистки Анны Политковской. О 
некой группе московских силовиков, 
которые следили за журналистом и 
передали в итоге исполнителям адрес 
его места проживания, в понедельник 
после громкого заявления Кашина об 
окончании расследования сообщили 
питерские журналисты, которые вели 
это запутанное дело.

Между тем «МК» выяснил любо-
пытные данные о личности вероятного 

заказчика покушения на жизнь Кашина. 
Как оказалось, управляющий холдинга 
«Ленинец» Александр Горбунов, нахо-
дящийся сейчас под стражей в Санкт-
Петербурге по обвинению в хранении 
оружия, являлся одним из первых со-
ветников экс-министра обороны Ана-
толия Сердюкова.

«МК» связался с Олегом Кашиным 
и попытался разобраться в запутан-
ной и сложной схеме покушения на 
журналиста.

Читайте 3-ю стр.

Организатор покушения на журналиста работал советником Сердюкова

ЧЕРЕЗ 
КАКОЕ ОКНО 
ПРОЛЕЗЕМ  
В ЕВРОПУ?

Едва стихли эмоции от победного 
дебютного матча Леонида Слуцкого со 
шведами и спасительного гола Артёма 
Дзюбы, как уже сегодня, 8 сентября, сбор-
ной России по футболу предстоит сыграть 
выездную встречу с командой Лихтен-
штейна. Коварный карлик, опережающий 
в таблице группы даже Молдавию с ее 
советскими футбольными традициями: 

немало игроков страны выступают в швей-
царских клубах, игру строят от обороны. 
В рейтинге малых стран традиционно за-
нимают 1–2-ю строчки. Но если не одолеть 
Лихтенштейн — зачем тогда вообще ехать 
на чемпионат Европы во Францию. «МК» 
подробно изучил расклады в нашей под-
группе G за 3 тура до конца. 

 Читайте 8-ю стр.

Экспертиза «МК»: чтобы поехать на ЧЕ-2016, 
российским футболистам скорее всего придется 

играть стыковые матчи

АРМЕН ДЖИГАРХАНЯН СУДИТСЯ  
ЗА РАЗБИТУЮ МАШИНУ
Сразу два события отнюдь не театрального плана произошли в 
жизни обожаемого всеми актера, народного артиста СССр Арме-
на Джигарханяна. Многие СМИ сообщили, что Армен Борисович 
оформил окончательный развод с бывшей женой Татьяной Власовой 
(она живет в США). А «МК» выяснил, что театральный деятель был 
вынужден подать в суд на виновника автокатастрофы, в которую 
угодила машина артиста. За разбитое авто и финансовые потери, 
связанные с аварией, истец требует 1 миллион 365 тысяч рублей. 
ДТП произошло в ноябре 2014 года на трассе Москва — Минск. В 
машину Джигарханяна врезался автомобиль, который в нарушение 
правил выехал со встречной полосы. Самого актера в салоне не было, 
«железным конем» по доверенности управлял другой человек. Но 
Армен Борисович как собственник вынужден был понести расходы 
по эвакуации. По заявлению истца после аварии его транспортное 
средство ремонту не подлежало, так как было полностью разбито. 
Ответчиком на процессе в Дорогомиловском суде выступит не 
только виновник ДТП, но и страховая компания, с которой актер в 
счет возмещения вреда просит взыскать 40 тысяч рублей. 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

В Ижевске  
на днях 
малолетняя 
девочка 
была ранена 
в ухо  
пулей  
из пневмати-
ческого  
оружия,  
когда 
проходила 
мимо  
тира.  
Предполо-
жительно, 
это был 
рикошет. 

Летний вечер. Пятница. 
Москва устремляется за го-
род. Жду на тротуаре, пока 
прервется автомобильный по-
ток, уходящий на Рублевку. До 
«зебры» далеко, к тому же она 
ведет в никуда — упирается в 
ограждение бульвара, разде-
ляющего улицу надвое. 

Вдруг запредельная боль 
в ноге и звук, будто шарик 
отскочил на асфальт. Пинг-
понг. 

Потом хирург выкачал из 
гематомы в икроножной мыш-
це 40 мл крови, а отек держал-
ся полтора месяца. Мне ска-
зали, что еще повезло: пулька 
прошла по касательной.

Я была отличной живой 
мишенью. Намного лучше, 
чем зайчики в тире. Те хотя 
бы движутся, с первого раза 
можно и промахнуться. 

Читайте 5-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДОМОСТРОЕВАЯ 
ПОДГОТОВКА

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»

2010 год. 
Олег Кашин 
в больнице 
после 
избиения.

ВОССТАНОВИТЬ МОМЕНТ 
КАТАСТРОФЫ В МЕТРО ПЫТАЛИСЬ 

С ПОМОЩЬЮ ГИПНОЛОГА

Машинист метро, 32-лет-
ний Сергей Осипов (на 
фото), выступил 7 сентября 
в Дорогомиловском суде на 
заседании по делу об ава-
рии в подземке. Именно он 
управлял тем составом, ко-
торый потерпел катастрофу 
на перегоне «Парк Победы» 
— «Славянский бульвар» 15 
июля прошлого года.

По словам Осипова, он ра-
ботает машинистом с 2009 
года. В день катастрофы, 15 
июля, на работу он заступил 
с утра, пройдя медосмотр. 
В тот день он был здоров, 
чувствовал себя нормаль-
но. При этом Осипов со-
вершенно не помнит сам 
момент катастрофы. После 
аварии он провел 1,5 месяца 
в Первой градской больнице 
с черепно-мозговой трав-
мой, повреждениями лица. 
После катастрофы он оглох 
на правое ухо. Потом долгое 
время лечился на дому.

Про ограничение скорости 
на месте аварии Осипов не 
знал. Адвокат одного из об-
виняемых, Сергей Князькин, 
спросил, готов ли Осипов 
пройти обследование при 
участии гипнолога, чтобы 
с его помощью попытаться 
вспомнить день 15 июля. 
Осипов отказался. «Потому 
что не хочу», — коротко объ-
яснил он.

Далее последовал ка-
верзный вопрос Князькина: 
«После аварии вы улучшили 
свои жилищные условия?». 
Осипов: «Да». Адвокат тут же 
предположил, что руковод-
ство метрополитена могло 
таким образом оказать влия-
ние на машиниста. А судья 
Антон Толстой прервал его, 
назвав это предположение 
домыслами.

Князькин внес хода-
тайство об экспертизе 
с участием гипнолога. 
Однако судья его откло-
нил: порядок допроса с 
участием гипнолога в 
принципе не прописан 
ни в одном российском 
законе. Отметим, что в 
настоящее время Оси-
пов восстановился по-
сле аварии и вернулся к 
работе в метро в элек-
тродепо «Измайлово», 
в должности электро-
механика.

Далее был вызван 
н о в ы й  с в и д е т е л ь 

— 35-летний машинист 
электродепо «Измайлово» 
Владислав Лаптев, коллега 
Осипова, который управлял 
поездом, проехавшим место 
крушения перед катастро-
фой. Он пояснил, что 15 июля 
начал работу в 8.25, сев в по-
езд на станции «Киевская». 
О сбое в движении он узнал 
только на станции «Моло-
дежная», а о катастрофе — 
еще через 2–3 часа.

Лаптев также заявил, что 
15 июля информация об огра-
ничении скорости до маши-
нистов не доводилась, как и 
о работах по врезке стрелоч-
ного перевода. Сама стрел-
ка в тоннеле не освещалась 
(кстати, первый раз ее, еще 
не установленную, Лаптев 
увидел на перегоне еще в 
мае), а средняя скорость 
движения на перегоне со-
ставила 65 км/ч (в штатном 
режиме). Ничего необычного 
на путях 15 июля Лаптев не 
видел. Лишь один инструк-
тор сообщил машинистам о 
том, что на перегоне между 
станциями «Парк Победы» и 
«Славянский бульвар» уста-
новлена стрелка. Но, по его 
словам, она нерабочая и на-
дежно закрепленная.

По мнению Лаптева, 
способ, которым Осипов 
остановил поезд в момент 
катастрофы — резкое пере-
ведение рычага тормоза из 
положения Т1 в положение 
Т3, — может говорить либо 
о том, что машинист поздно 
заметил опасность, либо о 
том, что сам поезд, которым 
он управлял, плохо подда-
ется торможению (то есть 
надо сразу включать самый 
сильный режим торможения 
Т3, минуя Т1 и Т2).

РАБОЧИХ ИЗУРОДОВАЛИ ЗА ЗАПРЕТ НА МАЛУЮ НУЖДУ
Кровавая драка с пере-

стрелкой случилась 7 сентя-
бря из-за бытового конфликта 
в Новой Москве, на террито-
рии бетонного завода. Около 
20 человек ворвались в бы-
товку к рабочим, избили их 
битами и расстреляли. 

Как стало известно «МК», 
конфликт начался с того, что 
в 21.30 рабочий по имени 
Вартан пошел закрывать во-
рота бетонного завода, рас-
положенного на улице Южная. 
Вдруг к забору подошли двое 
парней славянской наруж-
ности и стали справлять на 
ворота малую нужду. Вартан 
сделал им замечание и по-
просил уйти, но один из не-
знакомцев достал перцовый 
баллончик из кармана и брыз-
нул рабочему прямо в лицо. 
Вартан закричал и побежал за 
помощью на предприятие — к 
своему брату Сергею и его 
товарищу Армену. Сергей с 
другом сразу бросились на 

помощь Вартану, но их пыл 
быстро охладили мерзавцы — 
они достали пистолет и стали 
стрелять по ногам. Троим ра-
бочим ничего не оставалось, 
кроме как защититься подруч-
ными средствами — они стали 
подбирать камни и кидать их 
в обидчиков. К счастью, бес-
предельщики быстро сели в 
машину «Киа» и уехали. Армен 
же сразу стал звонить своему 
приятелю, чтобы тот доставил 
в больницу раненного в ноги 
Сергея. Как только Сергея 
увезли, Вартан, Армен и еще 
один рабочий, Варуж, легли 
спать в своей бытовке. Ничего 
не предвещало новой беды. 
Но в полночь рабочие просну-
лись от звуков ломающихся 
ворот. Они выглянули в окно и 
увидели, что по направлению 
к их бытовке бежит толпа от-
морозков с битами и пистоле-
тами. Армен успел позвонить 
своему другу. Возможно, этот 
звонок и спас жизнь ребятам. 

Приятель Армена вместе со 
«скорой» приехал буквально 
через 15 минут — но то, что 
они увидели, повергло их в 
шок. В бытовке без сознания 
лежали трое рабочих — у Ар-
мена были сломаны две ноги 
битой, прострелен живот, из 
раны в голове шла кровь. 
Варуж и Вартан также были 
в бессознательном состоя-
нии — им изуродовали лица и 
причинили огнестрельные ра-
нения. Бытовка была полно-
стью разгромлена. «Скорая» 
доставила пострадавших в  
реанимацию местной боль-
ницы. 

Вчера столичная полиция 
задержала одного из подо-
зреваемых в организации 
стрельбы и побоев на бетон-
ном заводе в Новой Москве. 
Им оказался 29-летний жи-
тель Подмосковья. Сейчас с 
ним работают оперативники и 
устанавливаются возможные 
соучастники преступления. 

ПЕРЕД ГИБЕЛЬЮ ДОЧЬ РЕЖИССЕРА ФИЛЬМА 
«ДЖЕНТЛЬМЕНЫ УДАЧИ» ОСТАВИЛА ДАЖЕ СОБАКА

Дочь режиссера киноко-
медии «Джентльмены удачи» 
Александра Серого — Ольга 
Серая — погибла в воскре-
сенье при пожаре в своей 
двухкомнатной квартире на 
западе Москвы. Возгорание 
началось на балконе, скорее 
всего из-за непотушенной 
сигареты.

Как удалось узнать «МК», 

53-летняя Ольга про-
живала одна в доме 
44а на улице Лоба-
чевского. Ее 17-летняя 
дочка около двух лет 
назад переехала к тете 
— сестре Ольги. Един-
ственной радостью в 
жизни Серой была ее 
собака.

В р о ко в о й д е н ь 
около 13.00 женщина 
выпустила питомицу 
погулять на улицу, а 
сама пошла в продук-
товый магазин, рас-
положенный рядом с 
магазином автозапча-
стей «Русь». Как поз-
же было установлено, 
Ольга купила бутылку 
водки. После этого она 
вернулась домой. О 
дальнейших событиях 
можно только догады-
ваться, но известно, 
что Ольга была в квар-
тире одна. Спустя три 
часа на балконе на 4-м 
этаже вспыхнул по-

жар. Жильцы дома напро-
тив сразу заметили пламя и 
дым и вызвали пожарных. На 
место происшествия в 16.52 
приехали пять пожарных рас-
четов. Огонь потушили бук-
вально за 10 минут, площадь 
возгорания составила всего 
3 кв. м. Но хозяйку спасти 
не удалось — ее обнаружили 

обгоревшую на балконе. По 
словам соседей, женщина 
часто злоупотребляла ал-
коголем. Также она была 
необщительна и постоянно 
ругалась с соседями. По 
предварительной информа-
ции, Ольга Серая закурила 
на балконе и отключилась 
— именно это и стало при-
чиной пожара. 

Кстати, собаку женщины 
сразу после трагедии отдали 
родственникам.
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ВАЖНОВАЖНО

Александр Ивано-
вич Серый (1927–
1987) — советский 
кинорежиссер и 

сценарист. Был осужден за 
драку с архитектором на по-
чве ревности на восемь лет. 
Вышел досрочно и снял 
фильм «Джентльмены удачи» 
в соавторстве со своим дру-
гом Георгием Данелией, 
который по предваритель-
ному согласию и стал худо-
жественным руководителем 
картины. Из-за судимости 
Серого не афишировалось, 
что он принимал участие в 
съемках картины. Дочь Алек-
сандра Ольга снялась в эпи-
зодической роли в «Джентль-
менах удачи», появившись в 
образе девочки на лыжах, у 
которой герой Евгения Лео-
нова в конце фильма спра-
шивал дорогу к лодочной 
станции. 

БЕСХОЗНЫЙ ЗАБОР ОТПРАВИЛ 
ДЕВОЧКУ НА БОЛЬНИЧНУЮ КОЙКУ

Сложная операция на ноге 
ожидает двухлетнюю мо-
сквичку, на которую 31 авгу-
ста упал забор футбольного 
стадиона на улице Академика 
Анохина. 

Как стало известно «МК», 
малышка Аня в злополучный 
вечер прогуливалась со сво-
ей бабушкой и маленькими 
приятелями. Малыши ис-
следовали территорию воз-
ле стадиона. Около 18.00 на 
глазах бабушки на Аню упал 
двухметровый металлический 
забор, сваренный из прутьев, 
придавив ее полностью. Де-
вочку быстро освободили, но 

малышке стало больно 
наступать на правую 
ногу. Поэтому бабуш-
ка на руках отнесла ее 
домой.

Вскоре домой вер-
нулся отец Ани. Посмо-
трев на опухшую конеч-
ность дочери, мужчина 
заподозрил перелом и 
вызвал «скорую». Ме-
дики «03» отвезли ре-
бенка в 9-ю детскую 
больницу. У крохи 
определили сложный 

перелом со смещением. На 
днях врачи будут вставлять в 
ногу титановые спицы. 

Как пояснили в управе 
района Тропарево–Никулино, 
футбольная площадка не чис-
лится ни за одной организа-
цией. 10 лет назад ее должны 
были передать Центру фи-
зической культуры и спорта 
ЗАО, но процесс завис, и как 
правильно теперь оформить 
документы — никто не знает. 
Стадион не обслуживается. 
Несмотря на это, окрестные 
школы проводят на нем за-
нятия по физкультуре.

ВОДИТЕЛЕЙ ФУР ЛИШАТ ПРАВ  
ЗА ЛИШНИЕ КИЛОГРАММЫ

Новые наказания для води-
телей фур, выезжающих на 
дорогу с перегрузом, появят-
ся в скором времени. Кроме 
того, ловить дальнобойщиков-
нарушителей начнут не только 
гаишники, но и Ространснад-
зор. 

Как стало известно «МК», 
об этом говорится в утверж-
денной правительством до-
рожной карте «О недопущении 
нарушений при движении тя-
желовесных и крупногабарит-
ных транспортных средств».

Поправки в КоАП коснутся 
большегрузов, которые ездят 
по дорогам общего пользо-
вания. Так, за перевес всего 
на пять процентов от разре-
шенного максимума водителя 
смогут лишить прав. Правда, 
такое строгое наказание 

планируется ввести только 
для тех, кто допустит подоб-
ное нарушение во второй раз. 
По нынешнему закону пяти-
процентный перегруз кара-
ется только штрафом от 1500 
до 2000 рублей. В новом за-
конопроекте есть и еще одна 
оговорка: если повторный 
перевес зафиксирован не га-
ишником, а автоматическими 
техническими средствами, 
права у дальнобойщика не 
отберут. 

На поиски перегруженных 
фур помимо инспекторов 
ГИБДД выйдут еще и работ-
ники Ространснадзора. Со-
гласно документу они смогут 
не только взвешивать грузы, 
но и задерживать машины на-
рушителей, а также принимать 
решения о наказаниях.

РОДСТВЕННИКИ ЗАСТАВИЛИ 
МЕРТВОГО ПЕНСИОНЕРА ЖИТЬ 

РАДИ ПОСОБИЯ
Ради наживы не стали хоро-

нить усопшего родственника 
жители деревни в Великоу-
стюгском районе Вологодской 
области. Они сами закопали 
покойника в лесу и получили 
его пенсию.

Как стало известно «МК», 
89-летний Иван Ефимович 
Летовальцев жил в частном 
доме в деревне Подворские 
с невесткой и внуком (сын 
пенсионера умер). Родные 
старика нигде не работали и 
существовали на пособие по 
старости. Поэтому когда Иван 
Ефимович отправился на тот 
свет (предположительно, это 
случилось в феврале-марте), 
это стало настоящей траге-
дией. 

Родные задумали аферу. 
Ночью, чтобы никто из мест-
ных жителей не видел, они вы-
несли тело в лес и закопали. А 
по деревне распустили слухи 
— мол, Иван Ефимович отбыл 
из региона на ПМЖ. Люди по-
верили на слово.

Некие подозрения возник-
ли у работников соцзащиты. 
К 70-летию Победы пенсио-
нер, труженик тыла должен 
был зайти и подписать доку-
менты, чтобы получить вы-
плату. Близкие заявили, что 

в ближайшее время поедут 
проведать старика и оформят 
доверенность на право рас-
поряжаться деньгами. В со-
седнем регионе они получили 
поддельный документ (пока 
неустановленным путем), а 
вернувшись в деревню, еди-
норазово сняли со счета чуть 
больше 90 тысяч рублей.

Соцработники, которые 
укрепились в мысли, что 
дело нечисто, в конце авгу-
ста обратились в следствен-
ный отдел. Правоохранители 
наведались к родным Лето-
вальцева. После непродол-
жительной беседы те со-
знались в афере и показали 
могилу Ивана Ефимовича. 
Беглый осмотр останков не 
выявил телесных поврежде-
ний, скорее всего, пенсионер 
умер от старости, но это уста-
новит экспертиза.

Как сообщили в СУ СК РФ по 
Вологодской области, мате-
риалы по факту совершения 
мошеннических действий 
родственников погибшего 
направлены в органы внутрен-
них дел для решения вопроса 
о привлечении их к уголовной 
ответственности за хищение 
не принадлежащих им денеж-
ных средств.

СУД ПОСАДИЛ ЗА РЕШЕТКУ  
НЕ ТОЛЬКО ЭКС-ГЛАВУ РАЙОНА,  

НО И ЕГО ЖЕРТВУ
Виновным в мошенничестве 

признал суд бывшего главу 
Воскресенского района Мо-
сковской области Александра 
Калинникова. Чиновник обе-
щал знакомому помочь избе-
жать ответственности за пре-
ступление, за что получил от 
него миллион рублей.

Как ранее сообщал «МК», 
уголовное дело в отноше-
нии 49-летнего Александра 
Калинникова возбудили 9 
января прошлого года. По 
версии следствия, в 2012-м 
глава Воскресенского района, 
пользуясь своим положением, 
обещал местному бизнесмену 
решить проблемы с правоо-
хранительными органами. 
Мужчине угрожала уголовная 
ответственность за присвое-
ние 15 земельных участков. 
Право собственности на них 
он получил незаконно в 2009 
году. Калинников брался за 
миллион рублей избавить афе-
риста от наказания. При этом, 
как утверждал экс-глава, эти 
деньги как добровольное по-
жертвование поступят в из-
бирательный фонд кандидата 
в мэры городского поселения 
Воскресенск. К слову, уйти от 

уголовного преследования 
знакомому Калинникова так и 
не удалось, несмотря на то что 
он через посредника передал 
миллион. За аферу мужчина 
пошел под суд, который на-
значил ему наказание в виде 
лишения свободы в колонии 
общего режима. 

Калинников же был аресто-
ван. На суде экс-глава утверж-
дал, что не вымогал и не брал 
никаких денег.

Как сообщили «МК» в Мо-
соблсуде, чиновника приго-
ворили к 3 годам общего ре-
жима. Правда, осужденному 
назначено дополнительное 
наказание в виде лишения 
права занимать должности, 
связанные с осуществлени-
ем функций представителя 
власти в госорганах, органах 
местного самоуправления, 
государственных или му-
ниципальных учреждениях 
сроком на 3 года. Кроме того, 
суд взыскал с Калинникова 
1 000 000 руб. в счет возме-
щения материального ущер-
ба обманутому бизнесмену. 
Осужденный уже заявил о 
своем намерении обжаловать 
приговор. 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
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Кадр из фильма «Джентльмены 
удачи».
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КАК ЛЕЧИТЬ 
МИНЗДРАВ?
У Путина только два совета: 
не запрещать ввоз импортных 
препаратов и заставить 
чиновников лечиться в России
Владимир Путин отказался наложить 
мораторий на реформу здравоохране-
ния «по рецепту Минздрава», которая 
уже привела к снижению доступности 
медицинских услуг и росту смертности 
среди трудоспособного населения. По 
словам президента, «изменения нужно 
не прекращать, а направить их в нужное 
русло». 

Каждому, кто хоть раз сталкивался с отече-
ственной медициной, очевидно, что российское 
здравоохранение тяжело больно: чем и как его 
лечить, совместно с активистами ОНФ в поне-
дельник пришлось разбираться Владимиру Пути-
ну. Хотя за 10 лет, минувших с начала реализации 
нацпроекта «Здоровье», финансирование отрасли 
значительно увеличилось (только на модерни-
зацию было выделено около 630 млрд руб.), к 
существенному улучшению здоровья нации это 
не привело. Умирать в больницах люди стали 
даже чаще, хотя ожидалось, что будет наобо-
рот. В рейтинге «Наиболее эффективных систем 
здравоохранения» наша страна сейчас занимает 
последнее, 51-е место по соотношению затрат 
на душу населения и приросту средней продол-
жительности жизни. 

В первый день работы форума, который 
пришелся на воскресенье, «фронтовики» вскры-
ли основные язвы отрасли, многие из которых, 
как и следовало ожидать, оказались гнойными. 
Сопредседатель центрального совета ОНФ в 
Забайкальском крае Николай Говорин кратко по-
ведал Путину, о чем шла речь. В первую очередь 
большинство участников форума осудили рефор-
му, затеянную Минздравом, которая привела к со-
кращению как лечебных учреждений, так и самих 
медиков. В 2014 году было «оптимизировано» 
359 больниц и поликлиник, из них 29 полностью 
закрыты, в планах на 2015-й еще 472 больницы, 
из которых 41 подлежит ликвидации.  

Николай Говорин попросил Владимира 
Путина «наложить мораторий на дальнейшую 
оптимизацию» (напомним, что в ближайшие 
4 года число поликлиник должно сократиться 

еще на 447, а больниц — на 461) и не снижать 
госфинансирование здравоохранения, однако 
президент не поддержал упаднический настрой 
«фронтовиков». «Смысл работы заключается не в 
том, чтобы прекратить любые изменения, а в том, 
чтобы направить их в нужное русло», — заявил 
ВВП. Он согласился с тем, что коррективы необ-
ходимы. Но и положительные моменты реформы 
упускать нельзя. «А достигнуто было немало», 
— считает президент. Что касается планируе-
мого сокращения расходов на медицину, то оно 
не будет критическим. Последние три-четыре 
года объем средств, выделяемых на эту сферу, 
колебался около 3,6% ВВП. По мнению Путина, 
в нынешних сложных условиях нужно пытаться 
сохранить эту усредненную цифру. «Во всяком 
случае, буду настраивать на это правительство 
при подготовке бюджета следующего и последую-
щих годов», — пообещал президент. (Отметим, 
что ВОЗ рекомендует государствам тратить на 
здравоохранение не менее 7% ВВП.) 

Многодетная мама Лена из Кировской об-
ласти пожаловалась, что ее с больным ребенком 
отправили в частную клинику, поскольку в госу-
дарственной у врача из всех приборов оказалась 
только сантиметровая лента. «Я и в селах часто 
слышу, что главное лекарство у них чеснок!» — 
живо поддержал Путин. Однако Минздрав кри-
тиковать не стал. Все средства, необходимые 
для полноценного функционирования системы 
ОМС, по словам президента, выделяются госу-
дарством в полном объеме и в нужные сроки 
доходят до регионов. Так что спрашивать в случае 
чего нужно с местных властей. Причем не только 
в Кировской области, но и в Еврейском АО, где, 
как рассказал активист Сергей, в раз позакры-
вались все бесплатные лаборатории по сбору 
анализов. «Дайте, пожалуйста, указание. Выше 
вас только бог!» — умоляюще глядя на Путина, 
попросил «фронтовик». «Какие нужны указания, 
чтобы деньги не тырили из кармана у народа?» 
— возмутился президент.  

Казалось бы, глава Минздрава Вероника 
Скворцова должна сквозь землю провалиться от 
потока критики, вылившейся на ее ведомство. Но 
чиновница чувствовала себя вполне уютно. ВВП 
не задал ей ни единого вопроса, более того — 
за два часа дискуссии даже не посмотрел в ее 

сторону. Вместо Скворцовой допросу с пристра-
стием неожиданно подверглись глава Минфина 
Антон Силуанов и вице-премьер по социальным 
вопросам Ольга Голодец. 

— Антон Германович, где вы свои деньги 
храните? — довольно бесцеремонно поинтере-
совался президент. 

— Сотрудники Минфина обслуживаются в 
российском коммерческом банке. Там же мои 
сбережения и мой счет, — ответствовал Силуанов. 
А Ольга Голодец рассказала, что имеет «свои 
любимые российские клиники».  

Щекотливые вопросы ВВП, естественно, 
задавал членам правительства не просто так, 
а с тайным умыслом. Стремление чиновников 
высшего ранга лечиться за границей он при-
равнял к наличию у них зарубежных счетов. «Это 
моральный выбор — и запретить тут ничего 
нельзя. Но нужно присматриваться к людям, ко-
торые поступают так или иначе. Уверяю вас, я так 
и делаю», — предупредил президент. Вместе с 
тем запрещать импорт лекарств и оборудования 
из-за границы (чем последнее время постоян-
но пугает Минпромторг) пока не планируется. 
«Мы никогда не говорили, не говорим и не со-
бираемся говорить, что мы будем запрещать 
какие-то импортные препараты либо импортную 
технику. Ни в коем случае», — подчеркнул глава 
государства. 

В сухом остатке от встречи осталось обе-
щание президента «услышать» и рассмотреть 
все идеи и замечания, высказанные на форуме, а 
также внести коррективы в те сегменты реформы, 
которые вызывают справедливую критику как 
самих «фронтовиков», так и стоящих за ними 
граждан. Кроме того, ВВП призвал контроли-
рующие органы обратить внимание на рост цен 
в аптеках, который, по его словам, существенно 
превышает «больничный» уровень. «Над этим 
нужно подумать: почему именно там? Почему 
розница таким образом себя ведет? Почему Росз-
дравнадзор внимательно за этим не наблюдает? 
Почему соответствующие структуры в регионах 
не реагируют необходимым образом?» — спраши-
вал Путин. Но эти «почему», как и многие другие 
проблемные вопросы, прозвучавшие на форуме, 
к сожалению, остались без ответа. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ

SOSЕДИ ЗЛОБА ДНЯ

МЕЧТЫСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   8 сентября 2015 года

2 НЕФТЬ  
ПОДОРОЖАЕТ ДО $70 

— Когда мы увидим нефть по $70 за 
баррель?

Андрей НЕЧАЕВ, бывший министр эко-
номики России:

— Я думаю, что возврат к $70 абсолютно 
реален, вопрос только в том, произойдет ли это 
через месяц (что я подвергаю большому сомне-
нию) или через год-полтора. Долго торговать 
сырьем себе в убыток невозможно. А вот возврата 
к уровню в $100 за баррель, я думаю, не будет уже 
никогда. Обесценивание «черного золота» объ-
ективно обусловлено успехами альтернативной 
энергетики и энергосбережения. 

Константин СИМОНОВ, директор 
Фонда национальной энергетической 
безопасности:

— Я согласен с тем, что нефть вернется если 
не к $70, то к $60 точно. С этим соглашаются как 
сторонники рыночной теории ценообразования, 
которые полагают, что цена нефти зависит исклю-
чительно от соотношения спроса и предложения, 
так и почитатели теории заговора. Потому что и 
в том случае, и в другом она не может быть ниже 
себестоимости добычи сланцев в США. 

— Почему Россия отказывается входить в 
ОПЕК и действительно ли нас туда зовут?

Андрей НЕЧАЕВ:
— Насколько я знаю, вопрос о вступлении в 

ОПЕК никогда не ставился ни со стороны России, 
ни со стороны организации, где мы выполняем 
роль наблюдателя, и это всех устраивает. Не 
слышал, чтобы нас как-то особенно уговаривали. 
Страны ОПЕК очень разные. Возможно, Венесуэ-
ла нас там и хочет видеть, а Катар и Саудовская 
Аравия — вряд ли. Это наши соперники. Да и 
нам это не нужно. Членство в этой организации 
накладывало бы на Россию обязательства по 
квотам добычи. Нам было бы сложно его выпол-
нять, потому что мы привыкли экспортировать 
столько, сколько можем. 

Константин СИМОНОВ:
— Не нужно нам в ОПЕК вступать. Это было 

бы абсолютно бессмысленным, потому что ор-
ганизация давно уже утратила свое влияние. 
Это связано с расколом внутри организации 
и с тем, что ее участники больше не хотят вы-
полнять взятых на себя обязательств. Действия 
отдельных членов полностью противоречат тра-
диционной логике: раньше, когда цена на нефть 
снижалась, страны ОПЕК ее поддерживали. А 
сейчас Саудовская Аравия только наращивает 
добычу. Эта страна никогда не хотела видеть в 
ОПЕК Россию, которая является противником 
на энергетическом рынке. Но теперь она уже 
и себя саму не хочет видеть в ОПЕК, попирая 
правила картеля и действуя на рынке абсолютно 
самостоятельно. 

Михаил ЗУБОВ.
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«Евроинтеграторов» будут 
менять на других с помощью 
коммунистов
В Молдавии намечается революция. 
В Кишиневе продолжаются массовые 
акции протеста, начавшиеся 6 сентября 
с многотысячной манифестации, кото-
рая длилась около 9 часов. Оппозиция 
уверяет, что в ней приняли участие 100 
тысяч человек. 

У здания правительства Молдавии установ-
лен палаточный городок. Участники протеста 
требуют отставки действующего президента, 
досрочных выборов парламента, всенародного 
избрания главы государства (сейчас он изби-
рается парламентом), борьбы с коррупцией. 
Оппозиция попыталась прорваться в здание 
генпрокуратуры, однако нарвалась на жесткий 
отпор полиции. Есть пострадавшие, несколько 
участников акции были задержаны. 

На первый взгляд все происходящее 
очень напоминает киевский Майдан. Одна-
ко пока не вполне ясно, какие силы стоят за 

протестующими. Явно засветились две: это 
объединение «Гражданская платформа «До-
стоинство и правда» (Demnitate si Adevar, DA), 
образованное в феврале этого года, и партия 
«Красный блок» (бывшая «Наш дом — Молдова»). 
Причем первые уже открестились от вторых, 
подчеркнув, что у них разные цели и задачи. 

С «Красным блоком» все понятно: его воз-
главляет бывший первый секретарь Коммуни-
стического союза молодежи Молдовы, бывший 
соратник экс-президента Владимира Воронина 
по молдавской компартии Григорий Петренко. 
«Красный блок» объединяет бывших коммуни-
стов, разочаровавшихся в Воронине, людей 
левых убеждений. Эта политсила выдвинула 
лозунг «Молдова без олигархов», и именно он 
прорывался в генпрокуратуру. Сейчас Петренко 
арестован. 

А вот «Платформа DA» — довольно темная 
лошадка. Она выступает против коррупции во 
власти и в поддержку «реальной евроинтегра-
ции», утверждая, что нынешние власти ее только 
имитируют. В ее рядах немало сторонников 
объединения с Румынией. Свой митинг в цен-
тре Кишинева сторонники DA окрестили «Вели-
ким национальным собранием», а палаточный 

городок — «городком достоинства и справед-
ливости». Участники платформы утверждают, 
что у движения нет конкретных лидеров. Хотя 
есть узнаваемые лица. Среди них — молодой 
адвокат и борец с коррупцией во власти Андрей 
Нэстасе. На первый взгляд DA — это типичная 
«майданная» структура. 

Казалось бы, Майдан в Молдове сегодня 
невозможен. Ведь ее нынешнее руководство, 
«Альянс за европейскую интеграцию», — это те 
же самые силы, которые в Киеве пришли к вла-
сти при помощи Майдана 2014 года. Проблема 
в том, что эти силы в Молдове в глазах народа 
уже полностью дискредитировали себя. Страна 
переживает тяжелейший за ее историю кризис: 
обвальная девальвация лея, рост коммунальных 
платежей (а за коммуналку и до повышения та-
рифов в Молдове платили в 7 раз больше, чем в 
соседнем «блокадном» Приднестровье) и «кража 
века» — афера с выводом из банковской системы 
Молдавии в ноябре прошлого года миллиарда 
евро. Напомним, что эта сумма, составляющая 
примерно треть банковских активов Молдовы, 
была выведена в офшоры через коммерческие 
банки Banca de Economii, Banca Sociala и Unibank. 
Оппозиция уверена, что к уводу денег причастно 
высшее «проевропейское» руководство страны. 
То есть страна находится на грани взрыва. И этой 
ситуацией уже готовы воспользоваться левые 
силы. Призрак бродит по Молдове… 

Перед американским посольством в Киши-
неве замаячила «красная угроза». Что делать? 
Проворовавшихся «сукиных детей» надо срочно 
менять, не дожидаясь, пока их скинет народ. По-
тому что в этом случае результат будет непред-
сказуем. Нужен управляемый и контролируемый 
Майдан, который поменяет «евроинтеграторов» 
на других, менее скомпрометированных, но, 
по сути, таких же, которые позволят удержать 
Молдову в западной сфере влияния. Эту задачу 
и выполняет платформа DA. 

А какова роль «Красного блока»? Возможно, 
«Красный блок» надеется использовать ситуа-
цию, но, скорее всего, используют его. Ему пред-
стоит выполнить функции тарана и зазывалы 
протестующего народа на площадь — ведь на-
селение Молдовы симпатизирует левым.  

Такова сегодня моя версия событий в Киши-
неве, но, может быть, жизнь ее опровергнет. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

МАЙДАН ЗА МИЛЛИАРД ЕВРО 20 ГРАММОВ ХЛЕБА...
c 1-й стр.

И это не единственный пример «ин-
новаций в детсадовском пищепро-
ме». Другая москвичка, Екатерина 
Монастырецкая, чей сын ходит в 

садик в Головинском районе Северного округа 
Москвы, рассказывает:

«Порции в этом году существенно снизились. 
Воспитательница по секрету рассказала мне, что 
они заказали кашу на группу из 14 человек, и из 
того, что было приготовлено, удалось сделать 10 
порций — на десятой тарелке уже размазывали 
остатки... Может, совсем маленьким деткам этого 
количества и хватает, но мой ребенок приходит из 
садика и до вечера ест!»
Руководители детских садов признаются, что 
с 1 сентября тоже заметили ряд обновлений в 
раскладке меню. Вместо 50 граммов хлеба по-
лагается 20, вместо 200 граммов каши — 120... 
Правда, оправдываются тем, что дети все-таки 
не остаются совсем уж голодными... 

  Собственно, к детским садикам претен-
зий быть не может — они сейчас отстранены 
от приготовления пищи. Готовят ее, используя 
детсадовские пищеблоки по договорам аренды, 
сотрудники тех же компаний, которые поставляют 
продукты дошкольным учреждениям. И садики 
их не выбирают — тендеры проходят «в верхах», 
без участия «низов». 

Можно только предполагать, что в попытке 
выполнить условия тендера компании — постав-
щики питания и стремятся на всем сэкономить 
— если от каждого 50-граммового кусочка хле-
ба отчекрыжить больше половины — на целый 
округ столицы, наверное, получается немалая 
экономия! Так ли это на самом деле, нам вы-
яснить не удалось — столичный Департамент 
образования переадресовал нас в Роспотребнад-
зор, ибо «меню сада или школы является частью 
контракта, который подписывается с компанией 
и согласовывается Роспотребнадзором». А тот 
в свою очередь порекомендовал обратиться в 
департамент.

Однако, с точки зрения обычного человека, 
экономия на продуктах из разряда наиболее 
бюджетных (хлеб, манка) выглядит возмутитель-
но. Особенно если эти продукты предназначены 
для детей. 

Евгений БАЛАБАС.

Кишинев, 6 сентября 2015-го.

Глава Минздрава Вероника Скворцова.
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ЗА БУГРОМ

Насколько реальны опасения, 
что вместе с беженцами  
в Европу проникают боевики?
Закрыть свои границы для мигрантов 
и четко заявить о прекращении приема 
беженцев призвала Венгрия власти Ав-
стрии и Германии. В противном случае в 
Европу будут приезжать миллионы лю-
дей, заявил венгерский премьер Виктор 
Орбан, назвав большинство приехавших 
из стран третьего мира «экономически-
ми беженцами». Это еще полбеды, а вот 
то, что среди иммигрантов могут скры-
ваться законспирированные сторонники 
экстремистских группировок — это уже 
весьма и весьма серьезно. 

Издание Sunday Express, ссылаясь на свои 
источники, утверждает, что более 4 тыс. обучен-
ных боевиков ИГИЛ («Исламское государство» — 
террористическая группировка, запрещенная в 
России) уже прибыли незаконным путем в Европу, 
скрываясь среди обычных, ни в чем не винова-
тых беженцев. Издание рассказывает о некоем 
участнике трафика мигрантов через границы, 
который признается в том, что задействован в 
успешно идущей подпольной операции по вне-
дрению сторонников джихадистов в западных 
странах.

Сообщается, что боевики переходят 
сирийско-турецкую границу, а затем через Турцию 
стремятся попасть в Европу. Причем пресловутый 
участник этой операции утверждает, что инфиль-
трация экстремистов является частью широкого 
плана по осуществлению «актов возмездия» в 
странах Запада, принимающих участие в возглав-
ляемой американцами антитеррористической 

коалиции. Даже если масштабы проникновения 
боевиков в ЕС и преувеличены в СМИ, а счет идет 
не на тысячи, а на сотни или десятки, проблема 
возникновения «пятой колонны» из джихадистов 
существует.

— Опасность проникновения экстремистов 
очень большая, — отметил в комментарии «МК» 
заведующий отделом европейской безопас-
ности Института Европы РАН Дмитрий ДА-
НИЛОВ, — поскольку «Исламское государство» 
и подобные группировки изначально говорят о 
том, что у них нет фронта борьбы и что борьба 
проходит везде, война переносится на террито-
рию противника. В данном случае на территорию 
Европы. Ясно, что они ищут любую возможность 
для того, чтобы рекрутировать сторонников и 
иметь способность проведения акций на евро-
пейской территории. Колоссальное нарастание 
волны беженцев может использоваться теми, кто 
планирует теракты в Европе. Насколько все это 
контролируется, сказать очень сложно — очень 
важно не забывать про теракты 11 сентября. С 
одной стороны, никто не может исключать по-
вторения подобных событий в том числе и на 
территории Евросоюза. Но с другой — необхо-
димо учитывать просчеты и ошибки. Полагаю, что 
спецслужбы работают достаточно напряженно 
в этом плане. Но насколько эффективно — это 
вопрос. Вряд ли можно с помощью сети из по-
лицейских и спецслужб выловить в мутной воде 
миграции всю «рыбу», которая через Средизем-
номорье попадает в Европу. Скорее всего, работа 
спецслужб и полиции будет организована на на-
циональном уровне, будет сделан упор на меры 
противодействия. С точки зрения координации 
мер, конечно, система налажена, существует вза-
имодействие внутри ЕС. Предлагается создание 
европейского агентства для координации в сфере 
противодействия террористическим угрозам. Но 

стало понятно, что корень проблемы противо-
действия экстремизму лежит в эффективности 
национальных сил и средств. Экстраординар-
ность огромной волны мигрантов можно было 
предсказать после Лампедузы, после Ливии, но, 
как всегда, для тех или иных служб, чиновников 
это оказалось внезапной проблемой, на которую 
нужно реагировать. И речь сегодня идет именно 
о чрезвычайном реагировании, а не о выработке 
стратегических решений...

Со своей стороны отметим, что прибытие 
под видом беженцев боевиков «Исламского госу-
дарства» или других экстремистских группировок 
— несомненно, серьезная проблема. Однако не 
стоит забывать и о том, что в Европу из Сирии 
возвращаются многие из тех сотен граждан ев-
ропейских стран, которые отправились участво-
вать в сирийской гражданской войне на стороне 
джихадистов. Эти «ветераны джихада», имеющие 
европейские паспорта, знающие европейские 
языки и повседневную жизнь, могут представлять 
собой гораздо большую опасность.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

 Испанская газета El Pais опубликовала данные 
по квотам для странам ЕС, которые, предпо-
лагает издание, будут в скором времени при-
няты Еврокомиссией. Согласно имеющейся 
информации, более половины мигрантов из 
тех 120 тысяч, что сейчас находятся в Греции, 
Италии и Венгрии, на себя возьмут Германия, 
Франции и Испания. Великобритания, Ирландия 
и Дания от приема беженцев отказываются, 
Греция, Италия и Венгрия оставят за собой лишь 
роль транзитных стран.

По данным статистического бюро ЕС Евростат, 
только за июль границы ЕС пересекли рекордные 
107 тысяч беженцев — речь идет об официально 
учтенных людях. Предыдущий рекорд был по-
ставлен в июне — 70 тысяч. Всего с начала года 
в ЕС прибыло не менее 600 тысяч человек.  

Сколько мигрантов согласны  
сейчас принять страны ЕС  
(% от 120 тысяч человек)?

Германия 31 443 26,2%
Франция 24 031  20%
Испания 14 931 12,4%
Польша  9287    7,7%
Нидерланды  7214    6%
Румыния    4646    3,9%
Бельгия  4564    3,8%
Швеция 4469 3,7%
Австрия 3640    3%
Португалия   3074    2,6%
Чехия    2978    2,5%
Финляндия   2398 2%
Болгария  1600    1,3%
Словакия   1502   1,3%
Хорватия   1064 0,9% 
Литва  780   0,7%
Словения    631   0,5%
Латвия    526   0,4%
Люксембург  440    0,4%
Эстония 373    0,3%
Кипр   274   0,2%
Мальта   133    0,1%

По данным El Pais.

Германия принимает на себя 
большую часть мигрантов, но 
действия канцлера Ангелы Меркель 
не всегда находят понимание у 
других немецких политиков.

МИГРАНТЫ ИДУТ «ПЯТОЙ КОЛОННОЙ»
AP

AP

ВИДЕО   
на сайте 

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
КАДР

ЕДА

По словам главного 
специалиста-токсиколога 
Минздрава Юрия Оста-
пенко, статистика отрав-
лений грибами отдельно 
не ведется. Однако, по 
данным токсикологиче-
ских центров, количество 
пострадавших от грибов 
составляет не более 1% от 
всех госпитализированных с 
отравлением. Как отмечает 
врач, в большинстве случаев 
первые симптомы отравле-
ния появляются через 3 часа, 
но иногда через 9–12 часов.

AP

Такие данные обнародо-
вал ВЦИОМ. Социологи 
уточнили, что хотя бы раз 
в жизни столицу посетили 
две трети граждан из других 
регионов страны (65%). При 
этом 26% жителей России 
побывали в Москве в течение 

последних четырех лет, 18% 
респондентов — 5–15 лет на-
зад, 10% — 16–25 лет назад, а 
11% — более 25 лет назад. На 
одном из популярных женских 
порталов «МК» нашел любо-
пытное обсуждение: «про-
стушка из провинции» проси-

ла москвичек поделиться, как 
выглядит будничная Москва 
и каково это жить в центре 
страны. «Поток машин, куча 
людей, особенно приезжих, и 
очень много целующихся пар, 
особенно красиво в городе 
вечером, и даже ночью в 
Москве кипит жизнь. Ужасная 
нищета соседствует со ска-
зочной роскошью, но двери 
между этими мирами плотно 
закрыты», — подвели итог 
жительницы столицы.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В выходные по центру Москвы прошел многотысячный крестный ход во главе 
с патриархом Кириллом. Так верующие отметили 700-летие начала служения 

первого митрополита Московского и всея Руси Петра. Именно при нем началось возвыше-
ние Москвы как центра православия в государстве. 

ЦИФРА

АРМИЯ

ЯВЛЕНИЕ

ТРАГЕДИЯ

НАУКА

россиян никогда  
не были в Москве34%

Трое школьников погибли 
от обвала грунта, играя 
в глино-песчаном карье-
ре. Трагедия произошла в 
селе Икряное Астраханской 
области. Как уточнили в 
пресс-службе местного 
следственного управления 
СК, родители знали, что дети 
ходят играть в карьер, где они 
делали подкоп подручными 

средствами. Когда подростки 
не вернулись домой с очеред-
ной прогулки, взрослые заби-
ли тревогу. В ходе поисков в 
карьере обнаружили обвал, а 
затем и тела погибших школь-
ников, заваленных грунтом и 
скончавшихся от удушья. Как 
оказалось, потолок пещеры в 
какой-то момент обрушился 
и похоронил под собой всех 

трех мальчишек 12, 13 и 14 
лет. В икрянинской шко-
ле рассказали, что ребята 
учились на «четыре» и «пять» 
и воспитывались в благопо-
лучных семьях. В настоящее 
время следственные органы 
выясняют все обстоятель-
ства трагедии. В частности, 
предстоит выяснить, на чьем 
балансе находился глино-
песчаный карьер, в котором 
погибли дети. 

«7 сентября Верховным 
Главнокомандующим 
Вооруженными силами 
Российской Федерации по-
ставлена задача по внезап-
ной проверке Центрально-
го военного округа (ЦВО). В 
соответствии с его распоря-
жением войска округа, часть 
сил авиации других военных 
округов, Воздушно-десантных 
войск и военно-транспортной 
авиации с 9 часов 30 минут 
(по мск) приводятся в боевую 
готовность «полная» — такими 
словами в понедельник утром 
министр обороны Сергей 
Шойгу открыл совещание с 

руководящим составом во-
енного ведомства. Министр 
поручил в течение первых 
суток проверить временные 
нормативы и способность 
войск выполнять мероприятия 
полной боеготовности, а за-
тем вывести общевойсковые 
соединения и воинские части 
на полигоны. Сергей Шойгу 
напомнил, что «в Центральном 
военном округе идет активная 
подготовка к стратегическому 
учению «Центр-2015». Судя 
по всему, внезапную про-
верку ЦВО, объявленную в 
понедельник, можно считать 
очередным важным этапом 

подготовки. В ходе учений, 
кстати, поручено провести 
одновременно еще и провер-
ку Минздрава, Минсельхоза, 
Минпромторга, Федераль-
ного медико-биологического 
агентства, Росрыболовства и 
Росрезерва, а также адми-
нистраций Республики Баш-
кортостан, Новосибирской, 
Самарской и Челябинской 
областей по вопросам их го-
товности к выполнению задач 
в условиях военного времени.

Яркая вспышка озарила 
небо над Таиландом в 
понедельник утром. Некое 
небесное тело прочертило 
на небосклоне яркую полосу 
и взорвалось, не долетев до 
земли. По словам местных 
ученых, которые тут же по-
спешили успокоить населе-
ние, над столицей Таиланда 
пролетел метеорит. Кроме 

столичных жителей свиде-
телями полета метеорита 
стали также жители соседней 
провинции Канчанабури, рас-
положенной в 200 киломе-
трах от Бангкока. По мнению 
руководителя лаборатории 
метеоритики Института 
геохимии и аналитической 
химии (ГЕОХИ РАН) Ми-
хаила НАЗАРОВА, «скорей 

всего, речь идет о падении 
болида — крупного метеора. 
Они падают довольно часто, 
это явление мы считаем 
обычным. Метеоры — это 
частицы одного из многочис-
ленных метеорных потоков, 
через которые периодически 
пролетает наша планета. 
Большинство из них сгорают 
в плотных слоях атмосферы, 
а некоторые — как тот, что 
наделал шуму 7 сентября в 
Таиланде, — успевают доле-
теть до Земли. Не исключе-
но, что мелкие фрагменты 
этого болида могли упасть 
на землю. Только их спе-
циалисты обычно называют 
метеоритами. Если же тело 
не долетело до земли, оно 
остается метеором. Навер-
няка американская система 
мониторинга космического 
пространства заметила этот 
объект, наши специальные 
службы о подобном обычно 
не сообщают».

Останки примата воз-
растом 1,3 миллиона лет 
были обнаружены на тер-
ритории Доминиканской 
Республики. Большебер-
цовая кость принадлежит 
обезьяне из вида Antillothrix 

bernensis: это небольшие 
обезьяны, размером со 
взрослую кошку, которые от-
личались невиданной ловко-
стью. Предыдущие останки 
этого вида датировались 10 
тысячами лет. Детальное 

изучение горных пород, в 
которых находилась недавно 
найденная кость, показало, 
что примат существовал 
гораздо дольше. В связи с 
этим даже возникли пред-
положения, что эволюция 
человека может иметь более 
ранние корни. Ученый-
палеонтолог Кирилл 
ЕСЬКОВ так прокоммен-
тировал «МК» ситуацию: 
«Никакой сенсации в этой 
находке нет. Широконосые 
обезьяны, к которым при-
надлежит упомянутый вид, 
обитали в Латинской Амери-
ке испокон веков. Предста-
вители некоторых видов этих 
приматов живут и в наше 
время. К эволюции человека 
они никакого отношения не 
имеют».

ПРОВЕРКА ВОЙСК ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА —  
ПРЕЛЮДИЯ К ГЛАВНЫМ УЧЕНИЯМ ГОДА

ПОДРОБНОСТИ И 
ФОТОРЕПОРТАЖ

  
на сайте 

НАД ТАИЛАНДОМ МОГ ВЗОРВАТЬСЯ ОСКОЛОК ИЗ СОЗВЕЗДИЯ ПЕРСЕЙ

ИГРЫ В КАРЬЕРЕ УБИЛИ ТРЕХ ПОДРОСТКОВ

НАЙДЕН САМЫЙ ДРЕВНИЙ ПРИМАТ

ПРИЗНАКИ ОТРАВЛЕНИЯ ГРИБАМИ
(проявляются через 1–2 часа после употребления их в пищу):

Тошнота, 
рвота

Слабый
пульс

Повышенная
температура

Холодеют
ноги 

и руки
Боли 

в желудке

ПРИ ОТРАВЛЕНИИ МУХОМОРАМИ, 
ЛОЖНЫМИ ОПЯТАМИ:

Диарея

Бессвязная речь
Галлюцинации

МЕТОДЫ БЫСТРОЙ ПОМОЩИ 
ПРИ ОТРАВЛЕНИИ:

Активированный
уголь

Вызов врача

Постельный режим

Обильное
питье

ГРИБЫ ВЫЗЫВАЮТ 
ЛИШЬ 1% ПИЩЕВЫХ 

ОТРАВЛЕНИЙ
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ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 



Я вот тут как-то размечтался. Я представил 
себе, что сижу где-то на Востоке, и окружен я 
там разными красотками. Все эти красотки, 
замечу я, они мои то ли жены, то ли слуги. А 
лучше скажем так — и первое, и второе. Глав-
ное, слушаются они меня беспрекословно. Да 
мне даже и говорить им ничего не надо, ибо 
понимают они меня с полувзгляда. 

Да чего там «с полувзгляда» — я и по-
думать не успел, а одна красотка уже мне 
прохладный персик несет, а другая щербет и 
пахлаву. И это не считая тех двух, что по бокам 
моего ложа стоят (заметьте, не кровати, не 
раскладного дивана, а ложа!) и опахалами из 
свежих листьев пальмового дерева создают 
мне прохладу. 

Вечереет, и в мой дворец (а кто сказал, что 
у меня не дворец?) под песни народов Востока 
вливаются остальные двести красоток, при-
шедшие с моих полей и огородов. Мелодично 
напевая, они кладут к моим ногам дары этих 
самых огородов и переходят к танцу живота, 
оголяя умопомрачительные формы. А я, поло-
жив в рот сочный виноград, окидываю взглядом 
их тугие тела, чтобы танец народов Востока 
перешел в ночь любви, так хорошо описанную 
в классической литературе. Но перед этим мои 
жены-наложницы явно попросят почитать им 
на ночь какую-то сказку из «1001 ночи». И я 
под звуки восточных народных музыкальных 
инструментов, таких как чанг, дутар, а также 
узбекский национальный барабан рез-нагора, 
разверну древний свиток и начну читать вот 
такое наставление:

«Женщине лучше не будить в мужчине 
зверя, умение жены быть второй — это самая 
большая ценность в ней для мужчины». «Всякий 
муж желает быть главой семьи, потому что это 
его предназначение от Бога». «Мужчина не вы-
носит контроля со стороны жены — главу нельзя 
контролировать! Попробуйте контролировать 
президента страны, много ли он сможет сделать 
для страны?» 

— А кто такой «президент страны», — нео-
жиданно спросит какая-то Лейла или Меджнун, 
потрясенная моим умением читать. — И кто 
написал такую нечеловеческую мудрость и где 
ты нашел ее, о господин? 

— Президент страны — это главный муж 
России, — поясняю я. — Он женат на России, 
так его слуги говорят. А эту нечеловеческую 
мудрость я нашел в Москве, — отвечу я, запивая 
слова медом и заедая рахат-лукумом. — Назы-
вается эта книга мудрости «Полезные советы по 
укреплению семейных отношений». На самом 
деле это брошюра, которую можно получить 
в женской консультации в Москве. Там, в этой 
брошюре, все про вас и написано. 

— И что же там написано? — спросит 
Зейнаб. 

Зейнаб — она моя старшая и нелюбимая 
жена. Нелюбимая, потому что задает много во-
просов. Я давно хотел ее казнить, но она хорошо 
готовит мой любимый узбекский плов. 

— Могу зачитать, — я грозно зыркну на 
Зейнаб, но продолжу. — «Мужчина всегда боль-
ше женщины желает интимных отношений», 
«больше всего мужчина хочет от жены почтения 
и уважения», «больше всего он любит, чтобы 
женщина шла за ним, а не впереди него». А 
вот еще: «Как только мужчина ощущает, что 
ему что-то навязывается женщиной, как только 
он ощущает давление на него, он становится 
агрессивным». Или вот: «Мужчина не переносит, 
когда жена поучает его. Муж — глава семьи, а 
следовательно, учитель в семье. Как только 
жена начинает учить мужа, это заканчивается 
плачевно…» 

— Поняли, что я прочитал? — я грозно 
обведу взглядом гарем. Гарем скромно про-
молчит, внимая моим царственным словам. 
Все будут внимать, кроме Зейнаб. 

— А если мужчина идиот? — с вызовом 
спросит она. — А если он сидит дома у компьюте-
ра, ничего не делает, и дети позаброшены?! 

— Тут, в этой брошюре, про такие случаи 
ничего не написано, — промямлю я. — Кстати, 
Зейнаб, а откуда ты знаешь о компьютерах? 

— К нам их из Китая завозят, ты забыл, 
что ли? По Большому шелковому пути. Кстати, 
а почему мы, трудящиеся женщины Востока, 
должны слушать эту древнюю ерунду. Это когда 

написано?  В Х веке, — возмутится Зейнаб. 
— Это новая книжка из России, — поясню 

я. — А вообще, Зейнаб, ты зарываешься! Вот 
тут про тебя написано, какой ты должна быть: 
«Женщина должна помнить, что ей никогда 
не удастся завладеть вниманием мужа и за-
воевать его уважение. Она должна помнить, 
что ее оружие — нежность, мягкость, кротость, 
терпение и мудрость». Вот кротости тебе и не 
хватает! 

— А тебе чувства времени и современно-
сти, — заявит строптивая Зейнаб. — А еще тебе 
не хватает зарплаты для хорошего образования 
наших трехсот пятидесяти детей. Да, а еще ты 
долго сидишь в своем компьютере. И нам не 
хватает твоего внимания — видишь, красотки 
соскучились по ласкам! 

— Я сейчас думаю над реструктуризацией 
своих долгов, — замечу я снисходительно. — 
Зато мой вчерашний пост о мужском уме и 
женском подчинении лайкнули аж пять тысяч 
моих подданных. 

— А кто не лайкнул? 
— Того я казнил! И вообще, Зейнаб, твое 

место у утюга! Я сейчас прочитаю тебе второй 
пункт из советов этой великой книги, вернее, 
брюшюры. Слушай: «Напишите и часто пере-
читывайте «список благодарности» — за что 
вы благодарны своему супругу. И каждый день 
выражайте благодарность за его действия, 
отношения, чувства, образ жизни». 

Они даже тут пример приводят, как ты 
должна эту благодарность мне выражать: «Я 
благодарю Бога, что он мне дал великолеп-
ного мужа и отца моим детям, и для меня это 
большая честь — быть его женой!» Заметь, 
Зейнаб, я прочитал только пункт второй, а их 
тут тринадцать!.. Читать? 

— Уже не надо, — холодно заметит Зей-
наб. — Думаю, что это число для тебя станет 
несчастливым, ибо мы, все твои жены, станем 
ярыми феминистками, лишим тебя родитель-
ских прав, после чего отберем всю твою соб-
ственность и подготовим Большое восстание 
женщин Востока. А заодно и Запада. А еще 
лучше тебя казнить! 

— За что?!! 
— За насаждение домостроя в 2015 

году. 
— Но это же не я написал! Это советы пси-

хологов, которые составила издатель брошюры 
Юлия Маркина. Она заявила, что эти советы 
основаны на «христианских принципах». 

Мои жены переглянутся и о чем-то 
пошепчутся. 

— Ее мы казнить не будем! — решительно 
заявит Зейнаб. — Мы просто отдадим эту из-
дательницу замуж, и пусть муж заставит ее 
выучить все эти советы. И пусть попробует по 
ним жить в 2015 году. 

— Пусть попробует!.. — хихикнет неблаго-
дарный гарем. 

Короче говоря, когда жены поволокут меня 
на суды с правозащитными организациями, 
мне мало не покажется. 

Но когда я повинюсь и попрошу прощения, 
то они, мои красотки, простят меня, лишь за-
ставят перемыть всю посуду после пира, вы-
трясти все персидские ковры и сделать уроки 
со всеми моими детьми. 

Меня будут душить слезы, но я украдкой 
буду доставать измятую страницу из брошюры 
и как заклинание повторять: «Даже если чьи-то 
мужья любят выполнять домашнюю работу, не 
думайте, что это весьма хорошо — для мужчин 
это ненормально. Исполнение домашних дел 
абсолютно несвойственно мужчинам — это 
прерогатива женщины». 

Слезы будут душить меня, и я буду мечтать 
только об одном: найти ту самую Юлию Маркину 
и взять ее моей двести пятой женой. Ведь в 
своей брошюре она написала исторические 
строки: «Бесполезно пытаться переделывать 
мужчину — нужно его просто понять…» 

Божественные строки! Божественные, как 
поэзия Омара Хайяма: 

Опасайся плениться красавицей, друг! 
Красота и любовь — два источника мук. 
Ибо это прекрасное царство не вечно: 
Поражает сердца — и уходит из рук. 
Это он про Зейнаб написал — совсем от 

рук отбилась! 

ДОМОСТРОЕВАЯ ПОДГОТОВКА
Восточная сказка о современной Москве
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ГРОМКОЕ ДЕЛО ИНИЦИАТИВА

ФЕМИДА

ПРИГОВОР

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Фемида Поднебесной учится  
у нашей прощать уголовников
 Только представьте, что китайских 
преступников судят... судьи из России. 
И наоборот. Думаете, такое невоз-
можно? А вот и нет: в скором будущем 
обмен мантиями (то бишь судьями) и 
учеными-законоведами между Кита-
ем и Россией будет делом почти что 
обыденным. 
 А еще весь китайский народный суд, 
возможно, станет более гуманным бла-
годаря российской Фемиде. Главный 
судья КНР впечатлился идеей предсе-
дателя Верховного суда РФ Вячеслава 
Лебедева декриминализировать мно-
гие преступления и разгрузить тюрь-
мы. Чжоу Цянь заявил о намерении во-
плотить задумку российского коллеги 
у себя на родине. «МК» взял интервью у 
главных судей двух стран. 
 
— Чжоу Цянь, неужели есть что-то 
общее между судебной системой Ки-
тая и России?

— Очень много на самом деле. Мы работа-
ем в похожих условиях. Уровень преступности 
и вообще ситуации... Так что можем учиться 
друг у друга. 

— Например, чему бы вы поучились 
у нас?

— Либерализации уголовных наказаний. 
Кстати, в Китае созданы центры по изучению 
судебных дел других государств, в том числе 
российских. 

— Российские эксперты часто при-
водят китайские суды как пример успеш-
ной борьбы с коррупцией. Много ли сей-
час коррупционных преступлений у вас 
рассматривается?

— Не так много на общем фоне. Самая 
большая часть судебных дел в Китае сегодня — 
экономические споры и гражданские дела. Но 
делам о коррупции мы уделяем особое внима-
ние, потому что они имеют большое значение. 

Раскрытие таких преступлений, вынесение при-
говоров — это всегда предмет общественных 
дискуссий в КНР. 
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за 2014 год в Китае около 44 тыс. 
человек были привлечены к суду и 
признаны виновными в коррупции 
(всего же было осуждено за разные 
преступления более 1 миллиона 

человек). Взятка или хищение на сумму более 
миллиона долларов влечет за собой высшую 
меру наказания — смертную казнь. 

— Что вас удивило в российских 
судах?

— Произвело сильнейшее впечатление 
то, как у вас идет судебная реформа. В пер-
вую очередь речь о развитии информатизации 
судов. Ваши суды действительно доступны 
во всех смыслах. Люди могут следить за су-
дебными процессами, вся система открыта 
и доступна. 

Вообще переговоры с Вячеславом Лебе-
девым меня вдохновили, а сама Россия произ-
вела глубокое впечатление. Можно напоследок 
передам привет через газету?

— Конечно. Интересно — кому?
— Читателям «Московского комсомоль-

ца» (название газеты произносит на чистом 
русском). Не удивляйтесь, я хорошо знаю вашу 
газету. Долгое время следил за ней. Почему? 
Скажем так, я интересуюсь этой сферой. 

Далее — экспресс-интервью с председа-
телем Верховного суда.

— Вячеслав Михайлович, все-таки о 
чем конкретно договорились с китайским 
коллегой?

— Взаимодействие будет на разных уров-
нях, в том числе наших университетов правосу-
дия (такой же есть в КНР). В Китай поедут деле-
гации ученых, судей, стажеров. Познакомимся 
с методикой подготовки судей, с юридическим 
образованием. 

— Не закончится ли обмен опытом тем, 
что в России введут смертную казнь, как 
в Китае?

— Наоборот! Я рассказал Чжоу Цянь о на-
шем законопроекте (чтобы часть преступлений 

перевести из уголовной в административную 
сферу). Он сказал, что приветствует это направ-
ление и доложит о нем главе КНР. Но сначала 
они готовятся провести амнистию. Для них 
это новое, и, возможно, опыт России будет в 
чем-то полезен. 

 — В Китае суд присяжных существует 
относительно недавно, но там институт 
этот активно развивается. А что у нас? По-
чему возникают сейчас споры о нужности 
этого суда? 

— Я согласен с тем, чтобы присяжные были 
по более широкой категории дел. Если правоза-
щитники считают, что надо ввести суды присяж-
ных по всем абсолютно категориям дел — ради 
бога, почему же я должен возражать? Пусть 
вводят. Но для этого есть процедура, кто-то 
должен проявить законодательную инициативу, 
должно быть финансово-экономическое обо-
снование. И вперед — в Государственную думу! 
И не надо давить здесь на Верховный суд. Мы 
согласны с идеей, делайте. 

 Ева МЕРКАЧЕВА. 

Столичные стражи порядка 
не согласились за хорошую 
зарплату воевать против 
мирного населения
К 7 годам колонии общего режима 
приговорил в понедельник Мосгорсуд 
бывшего дружинника из Зеленограда 
Александра Разумова. Как установил 
суд, Разумов пытался завербовать двух 
столичных полицейских в качестве на-
емников «Правого сектора» для участия 
в боевых действиях на Украине.

По данным следствия, уроженец Зелено-
града Александр Разумов начиная с 2012 года 
публиковал на своей страничке в одной из соцсе-
тей материалы, разжигающие межнациональную 
рознь и проповедующие профашистские взгляды. 
После того как в феврале 2014 года на Украине 

пришли к власти правые экстремисты, Разумов 
начал писать оскорбления в адрес русских. 

В марте 2014 года он выехал на Украину и 
вступил в ряды запрещенного в РФ «Правого 
сектора». Поучаствовав в событиях на Майдане, 
Разумов прошел боевую и идеологическую под-
готовку под Черниговом, в лагере «Десна», что 
дислоцировался в одной из воинских частей. 
После этого он вернулся в Россию, где занял-
ся вербовкой в ряды экстремистов. Среди его 
знакомых были двое оперативных сотрудников 
полиции — Александр Фролов и Алексей Чуб. 
Оба полицейских в свое время воевали в Чечне, 
а с Разумовым познакомились, когда тот, будучи 
дружинником, участвовал в роли понятого по 
уголовным делам. Им он предложил вступить в 
«Правый сектор» и в качестве наемников принять 
участие в вооруженном столкновении в Донбассе. 
Как отметили в СКР, Разумов пообещал полицей-
ским, что у них будет хорошая зарплата.

Однако Фролов и Чуб тут же доложили о 
предложении Разумова своему руководству, а 

те в свою очередь обратились в СКР, после чего 
было возбуждено уголовное дело.

В Мосгорсуде его рассматривали присяж-
ные, которые признали Разумова виновным в 
наемничестве и разжигании межнациональной 
розни и не заслуживающим снисхождения.

Гособвинитель, который запрашивал в ходе 
прений сторон для Разумова максимальный срок 
наказания — 8 лет колонии общего режима, — 
отмечал, что преступления, совершенные под-
судимым, носили общественно опасный характер 
и его исправление возможно только в условиях 
изоляции от общества.

Сам же Разумов вину так и не признал и в 
своем последнем слове удивлялся, почему го-
собвинение требовало для него столь сурового 
наказания.

— Прикрываясь националистическими 
взглядами и идеями, обвиняемый в качестве 
основного аргумента при вербовке использовал 
все же не их, а лишь материальное вознаграж-
дение. Очевидно, переоценив свои способности 
к убеждению, Разумов недооценил морально-
нравственные качества российских сотрудников 
полиции, наивно полагая, что они могут согла-
ситься воевать против мирного населения, и 
тем более под знаменами «Правого сектора», — 
сделал вывод после оглашения приговора глава 
пресс-службы СКР Владимир Маркин.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
Информацию о том, что известны 
фамилии заказчиков и исполни-
телей покушения, которое было 
совершено в 2010 году, публи-

цист Кашин распространил в понедельник, 7 
сентября, опередив следствие, которое — не 
исключено — ждало круглой даты для пре-
зентации своих достижений (напомним, на-
падение было совершено 6 ноября).

По его словам, заказал преступление 
управляющий холдинга «Ленинец» Александр 
Горбунов (он был компаньоном губернатора 
Псковской области Андрея Турчака, с кото-
рым у Кашина был конфликт). Исполнителя-
ми стали сотрудники входящего в холдинг 
«Механического завода»: начальник охраны 
Данила Веселов и его подчиненные Михаил 
Кавтаскин и Вячеслав Борисов. Известно, что 
за содеянное все трое получили внушитель-
ное вознаграждение — три миллиона триста 
тысяч рублей.
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Известная в Питере семья Турчак 
владеет 40% акций завода ООО 
«УК «Ленинец». Остальные 60% 
акций предприятия принадлежат 
ЗАО «Система», владельцем кото-

рой является Горбунов, который также изве-
стен как «приватный менед жер семьи 
Турчак».

Основным заказчиком ООО «УК «Ленинец», 
которое, например, поставляло радиолокаци-
онные системы для российских самолетов-
перехватчиков МиГ-31, является Министерство 
обороны. Кроме того, «Ленинец» выпускает 
высокоточное оборудование как для ВПК, так 
и для морского и железнодорожного транс-
порта России.

В 2007 году Горбунов стал советником ми-
нистра обороны Анатолия Сердюкова. Кстати, 
любопытный факт: в 2010 году место советни-
ка — начальника аппарата министра обороны 
Анатолия Сердюкова заняла небезызвестная 
Евгения Васильева, получившая в связи с кор-
рупционным скандалом 5 лет колонии и крайне 
быстро выпущенная по УДО.

В 2009–2010 годах Горбунов уже был на-
чальником главного управления международ-
ного сотрудничества Министерства обороны 
РФ. В это время была совершена сделка по 
«Мистралям».

Как рассказал Кашин, еще 24 и 25 июня 
Веселову и Кавтаскину были предъявлены 
обвинения по статьям «Не доведенное до конца 
по независящим от преступника обстоятель-
ствам особо тяжкое преступление» и «Убийство 
группой лиц по предварительному сговору из 
корыстных побуждений или по найму». Бори-
сову обвинения предъявили заочно, так как он 
находится в федеральном розыске.

Что же касается заказчика, то он на данный 
момент в деле фигурирует лишь в качестве 
свидетеля и находится под стражей в Санкт-
Петербурге с 26 июня 2015 года.

Задержанию Горбунова предшествовало 
его похищение, выпавшее по иронии судьбы 
на 1 апреля 2014 года. Питерские СМИ тогда в 
подробностях писали о ЧП, о том, как Горбунова 
затолкали в машину у проходной предприятия, 
увезли во Всеволожский район, пытали, вко-
лоли инъекцию и под видеокамеру заставили 
признаться в организации нападения на Ка-
шина. Тогда же под воздействием сильнодей-
ствующего препарата Горбунов якобы назвал 
основного заказчика — губернатора Псковской 
области Андрея Турчака.

После освобождения Горбунов явился 
к следователям. А в мае 2015 года были за-
держаны его обидчики. Среди них оказались 
Веселов и Кавтаскин, которые похитили Гор-
бунова из-за личного спора и не ожидали, что 
он обратится к силовикам. 

Таким образом, получается, что Горбунов 
ненароком сдал исполнителей, а те в свою 
очередь его. После их показаний силовики 
неожиданно нашли рядом с домом Горбунова 
в Лужском районе Ленобласти схрон, а в нем 
десятки пистолетов «Глок», снайперских вин-
товок, иностранных автоматов и взрывчатку. 
Так образовалось уголовное дело в отношении 

Горбунова и повод для его задержания.
Кстати, не исключено, что покушение на 

Кашина было совершено по той же схеме, что 
и убийство журналистки Анны Политковской. 
По данным питерского портала «Фонтанка.
ру», в материалах дела кроме вышеуказанных 
причастных к преступлению лиц фигурируют 
сотрудники одного из столичных оперативно-
поисковых подразделений МВД. По данным 
издания, они «установили фактическое место 
жительства журналиста Кашина и передали 
информацию лицам, имеющим отношение к 
«Ленинцу». Напомним, что за Политковской 
также совершали слежку действующие на тот 
момент офицеры силовых структур, в том числе 
оперативно-поисковых подразделений.

«МК» связался с Олегом Кашиным.
— Я не могу сказать, от кого и когда мне 

стали известны фамилии заказчика и исполни-
телей, так как не могу раскрывать все детали 
следствия, чтобы не навредить. Впрочем, могу 
пояснить, что это все мне стало известно не 
вчера... В связи с тем что 9 сентября будет 
суд в отношении Горбунова (Калининский суд 
города рассмотрит ходатайство об измене-
нии ему меры пресечения) и у меня есть все 
основания полагать, что его отпустят, я решил 
предать огласке данные, которые у меня име-
ются, чтобы этого не произошло, — рассказал 
«МК» публицист.

Он также добавил, что не понимает мо-
тивов Горбунова:

— Было ли это попыткой «выслужиться»? 
Не знаю. Я не психолог и не политолог... Не 
могу сказать, что двигало Горбуновым.

По словам журналиста, после избиения ни 
губернатор Псковской области Андрей Турчак, 
о котором Кашин нелестно отозвался, ни его 
подчиненные связаться с ним не пытались.

— Они в течение пяти лет молчали, и сей-
час не думаю, что кто-либо выйдет на связь. 
Ведь это, с их «пацанской» точки зрения, не 
по понятиям, — сказал журналист.

Также публицист рассказал «МК» о судьбе 
своей жалобы в ЕСПЧ на бездействие след-
ствия, которую он подал в 2014 году:

— Жалоба в работе. Если завершат дело 
и передадут его в суд, отзову. Не могу сказать 
сейчас, что следствие работает идеально, 
поэтому пока отзывать не собираюсь.

Также Кашин подтвердил, что намеревает-
ся принести извинения экс-главе Росмолодежи 
Василию Якеменко, которого Кашин также 
подозревал в покушении:

— Да, я не за что обвинил человека в том, 
чего он не совершал. Это неправильно и не-
справедливо. Все в силе, я собираюсь при-
нести ему свои извинения, — сказал он.

Напомним, что конфликт с псковским 
губернатором у Олега Кашина вспыхнул в 
середине 2010 года. В одной из публикаций 
журналист нелестно отозвался о губернато-
ре. Тот потребовал от Кашина извинений за 
случайную реплику. 6 ноября 2010 года прямо 
возле своего дома Кашин был избит неиз-
вестными. Журналист в результате нападения 
получил серьезные увечья: сотрясение мозга, 
переломы верхней и нижней челюстей, пере-
лом голени и отрыв фаланги пальца.

Андрей Турчак стал руководителем Псков-
ского региона в 33 года. И по настоящее время 
он является самым молодым губернатором 
в России. В известной интернет-библиотеке 
его биография начинается со слов: «Отец — 
Анатолий Турчак, с 1985 года — руководитель 
объединения, затем холдинговой компании 
«Ленинец». Именно Анатолий Турчак привел 
сына в большую политику. Семья родом из 
Санкт-Петербурга. В 1990-х годах Анатолий 
Турчак являлся заместителем Владимира Пу-
тина по петербуржскому региональному совету 
движения «Наш дом — Россия». В 2005 году 
Турчак-младший вступает в партию «Единая 
Россия». Спустя всего 4 года он становится 
и.о. губернатора Псковской области, а после 

утвержден на эту должность окончательно. 
Несмотря на скандал с Олегом Кашиным, где 
фамилия Турчак частенько всплывает, ему 
удалось переизбраться на должность в 2014 
году. Причем с внушительным результатом: 
Андрей Турчак набрал 78,45% голосов изби-
рателей. На втором месте оказался кандидат 
от КПРФ Александр Рогов с 11,19% голосов. 
Почему избиратели отдают свои голоса в та-
ком количестве за человека, который даже 
свою семью не захотел перевезти на посто-
янное место жительства в область, которой 
руководит, нам рассказал Александр Рогов, 
член ЦК КПРФ, первый секретарь Псковского 
обкома КПРФ.

— Каких успехов удалось достичь Тур-
чаку за время губернаторства?

— За время его правления население 
Псковской области сократилось на 300 ты-
сяч человек. Мы прекрасно понимаем, что 
первое, о чем должен заботиться губернатор, 
это население. А оно при нем значительно 
сократилось.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Автомобильные  
удостоверения хотят  
разделить на две категории
Разделить водительские права на две 
категории — любительские и про-
фессиональные — в скором времени 
могут в России: с соответствующей 
инициативой к депутатам Госдумы РФ 
недавно обратилась Гильдия автошкол. 
По замыслу сотрудников организации, 
«обычные» автомобилисты должны 
проходить базовый курс обучения, а 
тем, кто в перспективе рассчитывает 
стать водителем такси, общественного 
или грузового транспорта, придется 
постигать азы вождения в углубленном 
режиме. Корреспондент «МК» побесе-
довал с экспертами и выяснил, что они 
думают о планах по очередному разде-
лению водительских прав — на сей раз 
по уровням «сложности».

Необходимость реформирования систе-
мы получения водительских удостоверений в 
Гильдии автошкол объясняют тем, что в ряде 
стран Европы подход к профессиональному 
вождению существенно отличается от того, 
что принят сегодня в России. Отечественный 
водитель формально считается профессиона-
лом уже с момента получения прав, в то время 
как на Западе для этого ему необходимо иметь 
солидный безаварийный стаж. Кроме того, ни-
кто не возьмет на работу автомобилиста сразу 
после окончания автошколы — для того чтобы 
устроиться, к примеру, шофером такси или авто-
буса, ему сначала придется 2–3 года «откатать» 
на собственной машине без нарушений, а затем 
еще и сдать профессиональные экзамены для 
получения специального сертификата, дающего 
право на работу.

Впрочем, опытные водители помнят, что 
практика с профессиональными и любительски-
ми водительскими правами существовала еще 
в СССР — до 70-х годов. Правда, в результате 
в тогдашнем ГАИ от нее решили отойти — оче-
видно, признав неэффективной.

— Дело в том, что в советское время про-
фессиональные шоферы проходили спецподго-
товку в тех местах, где им предстояло работать, 
— говорит Владимир Фёдоров, сенатор Совета 
Федерации РФ и экс-глава ГИБДД России, — в 
армии шоферов готовили структуры ДОСААФ, 
а на заводах и других предприятиях для них 
существовали курсы профессионального ма-
стерства. Я считаю, что сегодня необходимо 
возрождать именно профессиональную подго-
товку водителей — чтобы те, кто хочет работать 
на такси или общественном транспорте, прохо-
дили для этого специальное обучение, получали 
дипломы, сертификаты и т.д. Но водительские 
права — это основа основ, их трогать не нужно. 
Да и что понимать под словами «профессио-
нальные права»? Если человек хочет работать 
дальнобойщиком — это одни знания, связанные 
с грузоперевозками. Если таксистом — то ему 
нужно хорошо ориентироваться в том городе, 
где ему предстоит работать. Кроме того, раз-
деление водительских удостоверений сразу 
возведет преграду на пути тех, кто получил 
этот документ для управления личным авто-
мобилем, а потом решил податься в шоферы. 
Одно дело в такой ситуации пройти курсы про-
фессионального мастерства, другое — идти в 
ГИБДД и заново учиться для получения нового 
водительского удостоверения. 

Впрочем, по мнению координатора дви-
жения «Общество синих ведерок» Петра Шку-
матова, здравое зерно в идее о разделении 
водительских прав на новые категории все же 
есть:

— Авторы инициативы исходят из того, что 
для обычных водителей и профессиональных 
шоферов сегодня установлены одинаковые 
наказания. Для профессионалов лишение прав 
— это самое страшное наказание, ведь в таком 
случае они фактически остаются без своего 
куска хлеба. Это, в свою очередь, сразу же при-
водит к возникновению коррупции: такой шофер 
готов отдать любые деньги, чтобы не потерять 
свое удостоверение. Поэтому к профессиона-
лам и любителям на дорогах нужен совершенно 
разный подход, при котором лишение прав для 
первых — это крайняя мера, своеобразное «из-
гнание» из профессии.

— Но н у ж ны ли д ля шоф еров-
профессионалов отдельные права? Может, 
стоит ограничиться какой-то профессиональ-
ной лицензией?

— Тут речь должна, как мне кажется, идти 
не о профессиональных правах, а о профес-
сиональных категориях. К примеру, водитель-
профессионал с категорией B может водить так-
си, с категорией C — работать дальнобойщиком 
и т.д. Если же такой шофер свое право на работу 
теряет — к примеру набирает максимальное 
количество штрафных баллов на дороге, — то он 
категорию сохраняет, но только как любитель, и 
работать на дороге уже не может. Кстати, было 
бы разумно ввести цветовую дифференциацию 
водительских прав: любительские — розовые, а 
профессиональные — какие-нибудь синие. 

Алексей СТЕЙНЕРТ.

РАВНОПРАВИЕ 
ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ 
ОТМЕНЯТ?

ВЕРБОВЩИК В НАЦИСТЫ 
НЕДООЦЕНИЛ ПОЛИЦЕЙСКИХ

РУССКИЙ С КИТАЙЦЕМ — СУДЬИ НАВЕК

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

КТО ЗАВАРИЛ 
КАШУ  
С КАШИНЫМ

Избиение журналиста 
зафиксировали камеры 
видеонаблюдения.

Андрей Турчак.

Дмитрий Медведев пообещал 
Олегу Кашину «оторвать головы» 

тем, кто на него покушался.
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  Леонид БЕРРЕС

В Федеральной таможенной и 
налоговой службах подтвер-
дили, что сейчас идет работа 
по объединению информаци-
онных систем двух ведомств. 
Значит, через пару-тройку лет 
мы перейдем к единому адми-
нистрированию фискальных и 
экспортно-импортных платежей. 
«Из этого не следует, что одно-
временно ФТС и ФНС будут слиты 
под одной крышей, — утверждает 
источник «МК» в Белом доме. — Но 
в перспективе у правительства 
есть желание создать структуру, 
через которую кроме налоговых 
и таможенных будут проходить 
и пенсионные платежи. Процесс 
административной реформы за-
пущен, и поэтому в таком слиянии 
нет ничего фантастического».
Таможенники и налоговики являются основ-

ными бюджетными донорами. При этом роль 
последних возросла. После предпринятого пра-
вительством налогового маневра баланс по сбору 
доходов с такой ключевой отрасли, как нефтян-
ка, сместился от таможенников к ФНС. Объем 
средств, получаемый от экспортных пошлин, по-
шел на убыль. Зато поступления от НДПИ, наобо-
рот, возросли. Приплюсуйте к этому санкции, 
падение импорта более чем на треть, общий курс 
на импортозамещение — и станет понятно, что 
тенденция усиления ФНС будет продолжена.

«В ФТС и ФНС самые лучшие информационно-
автоматизированные системы, соответствующие 
мировым стандартам, — пояснил «МК» один из 
высокопоставленных таможенников. — Практи-
чески все услуги предоставляются в электронном 
виде. Нам есть что предложить друг другу, и даже 
поучиться».

Внедрение в России режима «одного окна», 
через которое будут осуществляться налоговые 
и таможенные платежи, может стать только пер-
вым шагом к большому объединению служб. 

«Нам пока об этом ничего не известно, 
— сообщил представитель таможни. — На за-
крытых совещаниях могут обсуждаться раз-
ные вещи. Но конкретных планов по срокам, 

оптимизации функционала, штатной числен-
ности нет. Впрочем, все может измениться в 
один день. Если, конечно, соответствующее 
решение примет главный человек в стране».

Организация новых мегарегуляторов 
вполне укладывается в логику правительства 
по административной реформе, озвученную 
первым вице-премьером Игорем Шуваловым. 
ЦБ давно поглотил Федеральную службу по 
финансовым рынкам, а Росаккредитация во-
брала в себя отдельные функции целых семи 
ведомств. В августе принято решение об объ-
единении Федеральной антимонопольной и 
тарифной служб. 

Кроме того, запущены механизмы по соз-
данию АО «Российский экспортный центр» 
(РЭЦ) и Национальной жилищной корпорации 
(НЖК), которые замкнули на себя несколько 
федеральных агентств, фондов, банков.

Более раннее решение об объединении 
информационных систем Федеральной налого-
вой службы и Росреестра прошло практически 
незаметно. Между тем Росреестр занимается 
кадастровым учетом недвижимости, а именно 
кадастровая стоимость теперь является базой 
для расчета налога на имущество. 

«Вообще сверхзадача такова: объединить 
на базе ФНС помимо фискальных и таможенных 
еще и пенсионные платежи, — заявил «МК» 
высокопоставленный чиновник в Белом доме. 
— Возможно, подобную практику администри-
рования применят для наполнения средствами 
Пенсионного фонда, дефицит которого еже-
годно покрывается из федерального бюджета 
и Фонда национального благосостояния».

В этом случае придется отказаться от 
системы страховых взносов и вернуться к 
единому социальному налогу, при котором 
проблем дефицита внебюджетных фондов не 
возникало.

— Ключевой фактор для российского рын-
ка сейчас — это цена на нефть. И поскольку 
на прошлой неделе нефть корректировалась 
после сильного рывка вверх неделей ранее, то 
и российский рынок оказался под давлением. 
В период коррекции на глобальных рынках 
желающих покупать российские активы и брать 

на себя высокие риски не много, впрочем, как 
инвестировать и в другие развивающиеся 
рынки. В то же время не так много и продавцов 
— наиболее чувствительные к риску инвесторы 
продали российские активы ранее. Те, кто 
остался, были готовы к повышенной волатиль-
ности на мировых рынках.

В аутсайдерах на прошлой неделе ока-
зался «Аэрофлот». Причина очевидна — это 
сделка по покупке авиаперевозчиком пере-
груженного долгами конкурента. Рост рынка 
пассажирских авиаперевозок сильно замед-
лился, поэтому сделка не очень привлека-
тельна для «Аэрофлота». И даже получив весь 
парк лидера чартерных рейсов в РФ и его ин-
фраструктуру, решить проблему с долгами 
«Аэрофлоту» будет довольно трудно. К тому 
же из-за снижения темпов роста рынка может 
появиться излишек мощностей, продать само-
леты будет непросто.

Лучшими бумагами второго эшелона ста-
ли «префы» «Татнефти» и «Башнефти». Диви-
дендные истории в нефтегазовом секторе 
— традиционный «защитный» актив. К тому же 
девальвация рубля позволяет компенсировать 
снижение цен на нефть. Это и объясняет по-
вышенный спрос. В первом эшелоне каких-то 
привлекательных идей не было.
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— На прошлой неделе рубль падал в со-
ответствии со снижением мировых цен на 
нефть, которая, скорее всего, сейчас будет 
находиться в широком диапазоне колеба-
ний $45–55 за баррель (марка Brent). После 

быстрого роста до отметки $54,47 со своих 
минимальных в этом году значений ожидаем 
период консолидации. В связи с такой дина-
микой цен на нефть курс российской валюты 
может находиться в диапазоне 67,20–70,50 
рубля за $1. В случае преодоления верхней 
границы важным техническим уровнем будет 
являться отметка 71,80, как сопротивление и 
разворотная вершина. 

В паре евро—доллар на прошлой неделе 
мы наблюдали небольшую волатильность. 
Данные по безработице США в прошлую пят-
ницу не смогли усилить доллар ниже отметки 
1,1085, в результате евро вернулся в свой диа-
пазон 1,1085–1,1185. Ожидаем тестирование 
1,1340, и в случае успеха евро может вырасти 
к отметке 1,1680.

Из важных экономических данных на этой 
неделе следует выделить: данные по торговому 
балансу еврозоны и данные по ВВП еврозоны 
во вторник, данные по первичным обращениям 
за пособиями по безработице в США в четверг, 
индекс потребительских цен Германии и ин-
декс настроения потребителей Университета 
Мичигана США в пятницу. 

Виталий ЕЛАГИН, начальник 
отдела операций на денежных 
рынках банка «Глобэкс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

4 №31 (389) вторник,  
8 сентября 2015  года

ФОНДОВЫЙ РЫНОК   Подготовили Ольга КВАСОВА  
и Ирина БАДМАЕВА

НОВОСТИ РЫНКОВ
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Услуги интернет-банкинга (ИБ) на-
бирают популярность. Все больше 
россиян предпочитает управлять 
средствами на текущих и карточных 
счетах дистанционно. Пользова-
тели становятся взыскательнее, 
требуя от банкиров дополнитель-
ных опций и более надежной за-
щиты от мошенников. Придумать 
новые фишки для разработчиков не 
проблема, с безопасностью дела 
обстоят сложнее.

Виртуальные клиенты
По данным Wallet One, главной тенденцией в 

сфере онлайн-платежей стал рост популярности 
онлайн-банкинга: в I полугодии текущего года ко-
личество покупателей, использующих для оплаты 
товаров и услуг ИБ, возросло на 5,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом года прошлого.

«Наличие ИБ практически обязательно для 
любого банка», — уверяет директор по развитию 
интернет-банкинга Связь-банка Алексей Ломо-
носов и приводит данные CNews Analytics: в 2014 
году системы ИБ для физлиц использовались 
в 86% кредитных организаций из ТОП-100. «По 
результатам 2015 года эта цифра увеличится», 
— уверен банкир.  

Аналитик «Хоум кредит» Станислав Дужин-
ский делится своей статистикой: более 30% 
карточных клиентов банка используют дистан-
ционные каналы, из них 25% — мобильный банк, 
75% — традиционный «кабинет» с компьютера, 
15% — одновременно оба канала. «Клиенты все 
чаще используют смартфоны и планшеты в ка-
честве основной точки выхода в Интернет — для 
серфинга, общения с близкими и проведения 
денежных операций. Мобильные средства по-
степенно заменяют компьютеры», — подчеркивает 
аналитик. 

Прожиточный минимум 
Гендиректор компании EasyFinance Алек-

сандр Попов отмечает:  еще два года назад ИБ с 
возможностью проводить платежи по свободным 
реквизитам мог считаться функциональным, но в 
текущих реалиях обязательный минимум функ-
ций — это комплексное управление счетами и 
картами (открытие счета, переводы, размещение 
средств на депозите, активация предодобренных 
кредитов). Попов разделяет интернет-банкинг 
на три группы решений. Коробочные — базовый 

минимум, продвинутые — открытие всех видов 
счетов, заказ карт, платежи по реквизитам, ин-
новационные — управление личными финансами 
(pfm), электронные кошельки, p2p-переводы, 
инвестиции. «Уже сейчас очевиден тренд — сер-
вис управления личными финансами как основа 
конкурентного преимущества дистанционного 
банкинга», — говорит эксперт. 

«Одна из последних тенденций — появление 
чатов в ИБ, когда клиент может напрямую общать-
ся с сотрудником банка без ожидания на линии 
колл-центра или поездок в офис по пробкам. Но 
для эффективной работы в чате недостаточно 
просто запрограммировать его — нужно серьезно 
перестроить внутренние процессы банков, систе-
мы мотивации и обучения сотрудников. Клиенты 
любят поддержку в чате. Например, мы 80% во-
просов для клиента решаем через чат и только 
20% — по телефону», — добавляет управляющий 
директор Модульбанка Яков Новиков.

Зам.директора департамента систем элек-
тронного банковского обслуживания R-Style 
Softlab Максим Болышев подсчитал, что 90% 
пользователей заходят в ИБ для получения инфор-
мации по используемым продуктам: посмотреть 
остаток по текущему счету или задолженности 

по кредиту. Второй по востребованности сер-
вис — оплата услуг, в первую очередь сотовой 
связи. «В 2016 году среди банковских клиентов, 
скорее всего, будет востребована оплата налогов 
и штрафов», — считает специалист.

Серьезным конкурентом ИБ стали интернет-
кошельки. Исследование рынка электронных пла-
тежей TNS выявило, что по итогам 2014 года доля 
пользователей ИБ среди респондентов составила 
31%, в 2013 и 2012 годах — 30% и 22% соответ-
ственно. Для электронных кошельков те же цифры 
— 46%, 36% и 27%. «Чаще всего пользователи 
совершают из личного кабинета электронного 
кошелька следующие операции: переводят деньги 
другим пользователям, платят за сотовую связь, 
услуги ЖКХ и Интернет, оплачивают игры, налоги, 
штрафы ГИБДД, кредиты в разных банках. При-
чем для платежей используют не только счет, но 
и привязанные к нему карты», — рассказывает 
пресс-секретарь компании «Яндекс-Деньги» Ев-
гения Арнаутова.

Минное поле
По мнению экспертов Wallet One, онлайн-

банкинг позволяет покупателям чувствовать 

себя в большей безопасности — при оплате 
из личного кабинета ИБ не нужно вводить дан-
ные карты в отличие от страницы интернет-
магазина. 

Однако, считает директор направления 
финансовых и социально-экономических иссле-
дований MAGRAM Market Research Мария Лю-
бимова, именно угроза безопасности хранения 
денежных средств — ключевое ограничение для 
максимально активного использования каналов 
дистанционного банковского обслуживания: 
«Публикации в СМИ о случаях электронного мо-
шенничества и законодательные инициативы в 
этой области заставляют людей быть бдительней 
и для крупных операций отдавать предпочтение 
офлайновым каналам». 

Приоритет №1
«Наши исследования показывают, что со-

временные интернет-банки в восьми случаях 
из десяти используют для работы западное 
ПО с закрытым кодом, которое может пред-
ставлять большую опасность для персональ-
ных данных пользователей», — констатирует 
гендиректор компании Cognitive Technologies 
Андрей Черногоров.

«Случаи, когда доступ в систему получают 
третьи лица, не редкость. Можно найти доста-
точно судебных споров, в которых обокраденные 
через интернет-банк клиенты пытаются доказать 
вину обслуживающих счета банков и взыскать с 
них потерянные деньги», — рассказывает ген-
директор юридической фирмы «ЮрПартнерЪ» 
Антон Толмачев. Но, говорит юрист, статистика 
показывает, что банкам удается вполне успешно 
отбиваться от таких требований. «Рекомендую 
учитывать эти риски и подходить к выбору ИБ 
и, соответственно, банка с максимальной от-
ветственностью», — советует эксперт.

«Вопрос информационной безопасности 
для интернет-банка сегодня приоритет номер 
один. Ошибки в этом вопросе допускают все. 
Даже те банки, которые больше других хотят 
угодить клиенту. Напомню, что недавно пользо-
ватели Тинькофф Банка обратили внимание на 
то, что из-за последних изменений в банке выпи-
ски по счетам клиентов кредитной организации 
могут оказаться в выдаче крупных поисковых 
систем, потому что рассылка выписок проис-
ходила через обычные ссылки, доступ к которым 
мог получить любой желающий. А самое главное 
— ссылки эти автоматически обрабатываются 
поисковиками и со всеми данными могут быть 
доступны любому пользователю Яндекса или 
Гугла», — рассуждает Черногоров.

Осторожно, интернет-банк!

Еще в 80-е годы макулатуры в СССР было 
в избытке. Ее активно сдавало население, про-
фильные предприятия. Сейчас собирается око-
ло 30% макулатуры, а остальные 70% гниют на 
свалках.

— Еще два года назад этого объема рос-
сийскому рынку хватало, — рассказывает ген-
директор одного из крупнейших предприятий по 
переработке Денис Кондратьев. — Около 15% мы 
вывозили за рубеж, до 85% всего экспорта шло 
на Украину, где с советских времен остались 
крупнейшие заводы по переработке макулатуры. 
Украинская отрасль держится фактически на на-
шем сырье. Но в последние годы на макулатуру 
стал расти внутренний спрос.

— Это связано в первую очередь с импорто-
замещением: выросли потребности наших произ-
водителей в упаковке, — говорит президент «Лиги 
переработчиков макулатуры» Андрей Гурьянов. 
— Те же сыры, которые производятся в России, 
надо во что-то упаковывать.

— Одновременно из-за кризиса упали объ-
емы сбора макулатуры на внутреннем рынке. 
Ведь макулатура — это отход потребления, а 
оно у нас снижается, резко упали продажи, на-
пример бытовой техники. А макулатура — это те 
же коробки из-под телевизоров. В итоге в 2014-м 
российские переработчики собрали 3 500 тыс. 
тонн макулатуры, в 2015-м — 3 000 тыс. Но даже 
без учета экспорта на российском рынке дефицит 
макулатуры. Переработчики предвидели ситуа-
цию и в сентябре 2014 года обратились в Минэко-
номразвития, предложив ввести заградительную 
пошлину на экспорт 10%. Объясняли, что крупней-
шие предприятия могут просто позакрываться, 
— рассказывает Денис Кондратьев. — А в ответ: 
вот когда закроются, тогда и поговорим.

 — В мае-июне 2015-го предприятия про-
стаивали по несколько недель, — продолжает 
Кондратьев. — Одни сутки простоя — это 5—7 
млн рублей. Надо платить людям зарплаты, вы-
плачивать налоги. В итоге более 50 предприятий 
отрасли, в том числе градообразующие, на кото-
рых работают около 60 тыс. человек, балансируют 
на грани закрытия. 

В начале весны на проблему обратили внима-
ние местные власти, которым не нужны ни потеря 
налогов, ни безработица. Губернаторы 9 регионов 
(Тверской, Рязанской, Пермской, Ярославской и 
др. областей) отправили письма в Минпромторг и 
премьер-министру Медведеву. В итоге постанов-
лением правительства макулатура была внесена 
в перечень товаров, «являющихся существенно 
важными для внутреннего рынка РФ», на них могут 
вводиться «временные ограничения или запреты 
экспорта». Но запрета нет до сих пор.

Переработчикам удалось добиться выне-
сения вопроса на заседание законодательного 
совета губернаторов ЦФО. В результате 17 гу-
бернаторов и мэр Москвы поддержали просьбу 
о запрете экспорта макулатуры, адресованную 
уже главе государства. На днях, 11 сентября, 
вопрос будет рассматриваться на профильной 
подкомиссии из представителей Минпромторга, 
Минэкономразвития и ФАС. — Кстати, именно по-
следнее ведомство — единственное, до сих пор 
не принявшее наше предложение, — отмечает 
Андрей Гурьянов. — В сегодняшней ситуации лишь 
полный запрет экспорта может спасти отрасль. 

А заодно и помочь потребителю. За год стоимость 
макулатуры взлетела с 6000 до 13000 рублей за 
тонну. И это сказывается на цене упаковки. 

Надеемся, что Минэкономразвития примет 
правильное решение и поддержит российскую 
целлюлозно-бумажную отрасль, а не иностранные 
предприятия. Кстати, в России доля макулатуры 
в выпуске целлюлозно-бумажной продукции за-
нимает лишь 30%, а 70% изготавливаются из 
первичного целлюлозного волокна. В Европе, 
наоборот, 70% — макулатура и только 30% — цел-
люлоза. А мы предпочитаем рубить лес. 

Можно было бы населению сдавать макула-
туру. Только в Москве можно было бы получить до 
2 млн тонн макулатуры в год. 

— Сегодня я не работаю с физлицами, по-
тому что у человека, принесшего стопку газет, 
надо потребовать паспорт, он потом обязан по-
дать налоговую декларацию, — объясняет Денис 
Кондратьев. 

Закон об отмене НДФЛ и НДС на сбор ма-
кулатуры также до сих пор не принят. Это может 
привести к дичайшей ситуации, когда и макулатуру 
нам придется импортировать. Китайцы могут 
завалить нас дешевым продуктом, который мы 
почему-то не можем добыть даже из мусора. Воз-
никает закономерный вопрос: долго ли в таких 
условиях проживет отрасль? 

Полная версия статьи на www.mk.ru

Дефицит бумажного мусора
Не пришлось бы нам и макулатуру импортировать

  Мария ПАВЛОВА

Такой «бросовый» продукт, как 
макулатура, которую в советские 
времена собирали все, стала доро-
гим и дефицитным сырьем. Отрасль 
переработки на грани выживания.

Бензин упадет в цене  
в октябре
Несмотря на падающие нефтяные коти-

ровки, цены на бензин в России пока растут. 
По словам президента Российского топливного 
союза Евгения Аркуши, с начала года ценники на 
автозаправках подскочили на 4–4,5%. Впрочем, 
удивляться здесь нечему. Нефтяные компании 
компенсируют потери экспортных доходов за 
счет увеличения сборов на внутреннем рынке. 
Однако к концу года эксперты ожидают сниже-
ния цен на автотопливо. Надежды возлагаются 
на запасы бензина в 2 млн тонн. «Он (избыток 
запасов. — «МК») является достаточно опасным 
с точки зрения пикирования цены вниз, и я не 
исключаю, что такую ситуацию мы увидим в 
октябре. Это означает, что у нас будут пред-
посылки для снижения розничной цены на то-
пливо с конца октября до конца года», — заявил 
начальник управления антимонопольного и 
тарифного регулирования ТЭК ФАС Дмитрий 
Махонин. Для сравнения: в Хорватии, Люксем-
бурге, Португалии и Испании за полгода литр 
горючего подорожал на 17–20%. 

Жилье внутри МКАД 
дешевеет, а в Новой 
Москве — дорожает
По данным АЦ «МИЭЛЬ-Новостройки», в ав-

густе 2015 года объем предложения в «старых» 
границах Москвы увеличился на 1,6%. Общая 
площадь новых столичных квартир в продаже 
увеличилась до 1,38 млн кв. м, что составляет 
18,7 тыс. квартир. На рынок вышли сразу четыре 
новых проекта (на юге, севере и два на западе 
столицы). При этом средняя цена в Москве уже 
второй месяц подряд продолжает снижать-
ся — в августе на 1,9%. Средневзвешенная 
цена предложения на квартиры в новостройках 
экономкласса сократилась на 4% и составила 
105,6 тыс. руб. за кв. м. 

В августе в Новой Москве, напротив, 
жилье подорожало, а количество новостроек 
снизилось на 1,7% и составило 289 корпусов. 
Объем реализуемых квартир сократился на 

2,9% — до 8,9 тыс. (514,1 тыс. кв. м). При этом 
предложение пополнилось новыми корпусами 
в уже реализуемых проектах: возле поселков 
Переделкино и Внуковское. По итогам послед-
него летнего месяца средневзвешенная цена 
предложения на рынке Новой Москвы выросла 
на 5,7% и составила 102,9 тыс. руб. за кв. м. 
В домах экономкласса цена за квадратный 
метр выросла на 5,3% (97,0 тыс. руб. за кв. м), 
в комфортклассе — на 10,1% (104,5 тыс. руб. 
за кв. м). При этом в сегменте бизнес-класса 
цена сократилась на 3,9% и составила 137,3 тыс. 
руб. за кв. м. «В августе 2015 года в Москве в 
«старых» границах существенно выросло пред-
ложение в массовом сегменте, в связи с этим 
средняя цена уменьшилась. В Новой Москве 
предложение сократилось, и при этом цены в 
массовом сегменте выросли за счет структур-
ных изменений в предложении», — сообщила 
гендиректор компании Софья Лебедева. 

Столица России попала  
в ТОП-20  рынка 
коммерческой 
недвижимости
По данным Cushman & Wakefield, Нью-Йорк 

возглавил ТОП-100 городов мира по объему 
инвестиций в коммерческую недвижимость. 
Большое яблоко привлекло наибольшую долю 
мирового капитала — более $50 млрд. Крупней-
шей сделкой этого года здесь стала покупка 
SL Green офисного здания на Мэдисон-авеню, 
сумма сделки превысила $2,2 млрд. На втором 
месте списка — Лондон, привлекший в рынок 
коммерческой недвижимости более $38 млрд. 
Третью строчку занял Лос-Анджелес, получив-
ший за этот год более $22 млрд. 

Москва располагается на 18-м месте спи-
ска. Сумма инвестиций в коммерческую не-
движимость столицы составляет менее 4% от 
суммы, вложенной в рынок США, не достигая 
и $2 млрд. Знаковой в этом году стала одна 
из крупнейших транзакций за всю историю 
складской недвижимости — сделка по покуп-
ке группой БИН индустриального комплекса 
PNK-Чехов.
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Налоговиков и таможенников 
зовут к «одному окну»
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Назначение пневматического ору-
жия — развлекательная стрель-
ба. Но иногда это невинное за-
нятие превращается в жестокие 

игры, когда мишенями становятся люди или 
животные. 

На форумах судебных медиков немало 
историй, когда «воздушки», предназначенные 
для дачной стрельбы по банкам, бутылкам или 
деревьям, приводили к тяжелым ранениям, по-
рой с летальным исходом.

Несколько лет назад печальную извест-
ность получила история с нападением на звезду 
сериала «Агент национальной безопасности» 
Андрея Зиброва. В уличном конфликте, когда 
актер попытался защитить свою девушку, один из 
хулиганов выстрелил в него из пневматического 
пистолета и попал в глаз. Врачи-офтальмологи 
сделали все, что только было в их силах, но спасти 
глаз не удалось. 

С Алексеем Д. недавно произошел похожий 
случай. Он получил ранение в правый глаз из 
пневматического оружия. Перенес четыре опе-
рации в клинике. Хрусталик удален, пересажена 
роговица. Извлечь пулю пока не удалось, и над 
молодым парнем нависла угроза потери глаза.

Пневматика далеко не безвредна, как кажет-
ся, и последствия ее применения могут носить 
достаточно тяжкий характер. Для стрельбы из 
так называемых «воздушек» используются ма-
ленькие пули, которые причиняют серьезные 
повреждения человеку. Прямое попадание в 
голову может повредить глаз, носовую пере-
городку и даже пробить лобную кость. А пуля, 
прилетевшая в область сердца, способна стать 
причиной его остановки. 

Московский студент Дима С. с приятелем 
сидел на бульваре в самом центре города, как 
вдруг что-то ударило его в ногу.

— Ощущение, будто камешек отлетел. Не 
очень больно, но неприятно. А через несколько 
секунд последовал сильный удар в лицо, словно 
в челюсть дали. Я сидел на траве, и меня бук-
вально откинуло назад с такой силой, что я не 
удержался и упал на спину. Мой приятель был 
в шоке, наблюдая за этим кульбитом. Я тоже не 
сразу понял, что произошло. И в этот момент 
мимо нас пролетела третья пулька. Мы поняли, 
что стали живой мишенью, и побежали. 

На скуле выступила кровь. Чуть ниже, и вы-
стрел пришелся бы в шею. Чуть выше — в глаз.

— Мы пошли в ближайшую поликлинику, 
где мне оказали первую помощь, — продол-
жает Дима. — Хирург сделал разрез и извлек 
пулю конической формы, заостренную на конце. 
После этого я решил поехать в полицию. В от-
делении начали по карте определять, к какому 
району относится место, откуда в меня стреляли. 
Оказалось, это пограничная территория между 
Арбатским и Пресненским районами. В конце 
концов, заявление у меня приняли, пулю забрали 
как вещдок, и на этом все закончилось. 

У Димы на щеке сначала образовался кело-
идный рубец, который со временем рассосался, 
оставив заметное глазу пятно. После этого случая 
на бульваре он больше не сидел и до сих пор 
избегает этого места. 

Стрелка не нашли, да, похоже, и не искали. 
Это задача с неизвестными — все равно что ис-
кать черную кошку в темной комнате.

— Проблема ведь в чем? Пневматическая 
винтовка бесшумная, поэтому можно спокойно 
стрелять из окон, — объясняет трудности розыска 
злоумышленников капитан полиции Роман Про-
свирин, участковый уполномоченный по району 
Выхино. — В доме, предположим, двести квартир 
— нельзя же зайти в каждую! Человек просто от-
кажется и все. Даже экспертиза вряд ли сможет 
что-то доказать: когда пуля покидает канал ствола 
пневматической винтовки, на ней не остается 
характерных насечек, как от нарезного оружия. 

Другое дело, если есть свидетели. К примеру, 
сосед услышал какой-то хлопок, тогда стрелка 
еще можно поймать. Учета владельцев пневма-
тического оружия у участкового нет. Купить такую 
винтовку не проблема. При покупке мною пневма-
тического ружья в магазине мне сразу предлагали 
заменить пружину на более мощную. 

Действительно, в Законе РФ «Об оружии» 
сказано, что «пневматическое оружие с дульной 
энергией не более 7,5 джоуля и калибра до 4,5 
мм включительно регистрации не подлежат». 
В магазине достаточно предъявить паспорт, 
лицензия не нужна. 

Какому-нибудь семикласснику «воздушку» 
не продадут. Но есть родители, выбирающие 
вариант по пословице: чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не плакало! И дитя тешится, стреляя по 
всему, что движется.

Есть еще один вариант стать владельцем 
пневматического ствола. «Если вам не испол-
нилось 18 лет, можно воспользоваться услугами 
нашего интернет-магазина, — читаю рекламу на 
одном из сайтов. — Мы занимаемся продажей 
пневматического оружия без запроса возраста 
клиента. Если вам меньше 18, вы можете смело 
заказать интересующую вещь прямо сейчас».

Участковый вспоминает случаи, когда стре-
ляли по машинам, по общественному транс-
порту, либо просто из окон. Одного гражданина, 
который развлекался стрельбой по голубям, 
благодаря соседям, давшим показания, даже 
удавалось задержать и привлечь к администра-
тивной ответственности по статье «Мелкое ху-
лиганство». Пистолет у незадачливого стрелка 
изъяли. Правда, ему никто не помешает купить 
себе новую «воздушку». 

Была целая серия случаев, когда в те-
чение трех-четырех месяцев неизвестный 

злоумышленник обстреливал из пневматического 
оружия припаркованные автомобили. Утром вла-
дельцы обнаруживали вмятины, сколы и дырки 
на лобовых стеклах своих машин. Тогда было 
повреждено порядка 15 автомобилей. Ни обход 
дворов в темное время суток, ни дежурство хозя-
ев машин не помогли. Стрелок был неуловим. 

«Так и не нашли?» — интересуюсь у моего 
собеседника. — «Теоретически нашли. Соседи 
предполагали, что это мальчик из их подъезда, 
из так называемой неблагополучной семьи. Но 
доказать, что именно этот парень обстреливал 
автомобили, было невозможно. Никто не видел, 
как он стрелял, а его родители даже не пустили 
нас на порог.

■ ■ ■
Основной контингент покупателей пневма-

тики — молодые люди в возрасте от 15 до 30 лет. 
Тягу к оружию испытывают многие подростки. 
Этот интерес стимулируется телевидением, где 
почти каждый сериал «про ментов», компьютер-
ными «стрелялками», в которых надо убить как 
можно больше врагов. Но настоящее оружие, 
хотя бы те же «воздушки», конечно, круче вир-
туальных автоматов. 

— То оружие, что имеется в свободной про-
даже, обладает тактико-техническими харак-
теристиками, которые не позволяют стрелять 
на дистанцию больше 20 метров. Поэтому оно 
теоретически не способно причинить вред, 
— считает Алексей Богатырев, мастер спорта 
международного класса по практической стрель-
бе, — хотя в руках неадекватного человека и это 
оружие не менее опасно, чем кухонный нож или 
молоток. Но ориентироваться на таких персона-
жей и запрещать пневматику для всех равноценно 
тому, как изъять из свободной продажи те же 
ножи или молотки. 

Начальная скорость пули из пневматическо-
го оружия при калибре 4,5 мм составляет порядка 
120 метров в секунду. Скорость падает очень 
быстро. Стреляя в упор, можно попасть в какой-то 
жизненно важный орган: в глаз или в горло. Но, 
согласитесь, бегать по городу с винтовкой все-
таки проблематично. У пневматических писто-
летов ствол короче, соответственно, дальность 
полета пули всего 5–7 метров. Это максимум. 
Если пистолет, конечно, не переделан. 

Большую опасность, по мнению Алексея, 
представляют самоделки, когда такие винтовки 
модернизируют. Пружины и специальные муф-
ты увеличивают и начальную скорость полета 
пули, и дистанцию, но все эти изменения жестко 
регламентированы законом об оружии. Если 
у кого-то найдут такую винтовку и экспертиза 
подтвердит факт переделки, человек подпадет 
под действие УК. 

Есть и специальное пневматическое оружие, 
достоинства которого вовсю обсуждаются на 
форумах. Там другая мощность, другие правила 
оборота. Но эти винтовки невозможно приоб-
рести в свободной продаже. 

— Зачем продается пневматика? Это дань 
советскому времени, когда на каждом углу были 

тиры, где дети могли пострелять, — говорит 
Алексей Богатырев. — Курс начальной во-

енной подготовки в школах тоже включал 
изучение навыков пользования оружи-
ем. Это увлекает, особенно мальчиков. 
Кроме того, пневматические винтовки 
— пожалуй, единственный по большому 
счету легальный способ отогнать воров 
на даче. 

А проблемы возникают из-за того, 
что у нас полностью отсутствует культура 

обращения с оружием, убежден Алексей. 
Именно этим объясняется, что люди регу-

лярно стреляют друг в друга. 
— Надо понимать, что у тебя в руках ору-

жие, — подчеркивает мой собеседник. — Его 
нельзя направлять на человека ни при каких 
обстоятельствах. Необходимо следить за тем, 
чтобы оружие было разряжено, а если палец 
на спусковом крючке, должно быть направлено 
только в сторону мишени. Это все элементы 
безопасности. К слову, я крайне редко встречал, 
чтобы участковый при обработке жилого секто-
ра интересовался наличием пневматического 
оружия. Когда в районе появляется стрелок, 
установить его достаточно проблематично. 

■ ■ ■
Случайными жертвами любителей постре-

лять часто становятся дети. Несколько лет назад 
в Красноярске произошел чудовищный случай, 
когда отец, развлекаясь во дворе стрельбой 
из пневматической винтовки, нечаянно попал 
в восьмилетнюю дочь. Девочку не спасли. А 
для 13-летнего школьника из Тверской области 
нынешний День знаний закончился в больнице, 
куда подросток поступил с ушибом грудной 
клетки от выстрела из пневматического ору-
жия. В мальчика попал его 12-летний приятель. 
Стрелок оправдывался тем, что промахнулся: 
он метил в собаку. 

Животные и птицы — излюбленные мише-
ни для особой категории наших граждан. С се-
редины нулевых появилось даже специальное 
движение кроухантеров (охотников на ворон в 
городских условиях). Следом оформились рет-
хантеры, стреляющие, соответственно, по кры-
сам. И, наконец, круг замкнули так называемые 
догхантеры. Впрочем, последняя категория к 
охотникам вообще отношения не имеет и чаще 
пробавляется разбрасыванием отравленных 
приманок в городских парках. 

Идейные «хантеры» всех мастей очень не 
любят, когда их обвиняют в жестокости. Их аргу-
мент — работа на благо общества. На самом деле, 
они занимаются отстрелом ради развлечения, 

от скуки. Многие не стесняются снимать весь 
процесс на видео, чтобы потом выложить в со-
циальную сеть.  

Москвичи еще помнят процесс Дмитрия Ху-
доярова, которого обвиняли в убийствах домаш-
них и бездомных собак. По данным следствия, 
мужчина разъезжал по городу на джипе и рас-
стреливал животных из пневматического оружия 
прямо из окна машины. Убивал и калечил. 

Читаю на форуме: «У кошки поврежден 
позвоночник 12 и 13 грудные позвонки (место 
последнего ребра). Кто-то выстрелил из пнев-
матики три недели назад. На снимках обнару-
жили свинцовый шарик неправильной формы 
(при ударе о позвонки шарик расплющился). 
Сейчас он находиться в 2см от позвоночника и 
5мм от поверхности кожи. Пуля вошла перпен-
дикулярно оси позвоночника, под вертикальным 
углом 30градусов, ударилась между 12 и 13м 
позвонками и после рикошета прошла ещё 2см 
по горизонтали.

Помогите определить степень повреждения 
спинного мозга. 

Хотим сделать кошке тележку, чтоб могла 
ходить на передних лапах, но не знаем, стоит 
или нет, может всё не так серьёзно. Трещин на 
позвонках нет. Задние лапы и хвост до сих пор 
не работают, но на раздражители реагируют. До 
туалета дойти не может, поэтому носим кошку 
на горшок. Во время процесса держим её на 
весу подмышки, задние лапы при этом сами 
задираются чуть не до ушей».

— Сейчас, к счастью, таких случаев стало 
меньше, — рассказывает Николай Пивоваров, 
начальник Бутовской УВЛ (участковой ветери-
нарной лечебницы). — Был период, когда жи-
вотные с травмами от пневматического оружия 
поступали к нам регулярно. Многие получали 
смертельные ранения.

Жертвами стрелков чаще становятся со-
баки. Домашние кошки редко гуляют по улице, 
а в бродячих попасть непросто. 

— Если в животное стреляют и при этом его 
не убивают, входное отверстие найти довольно 
трудно, — говорит ветеринарный врач. — Чаще 
всего мы обнаруживаем пульки случайно, когда 
владельцы приводят своих питомцев с жалобами 
на какие-то сопутствующие заболевания. Делаем 
снимок и находим пули. Если собака большая, 
а выстрел был разовый, то, как правило, для 
хозяина это проходит незамеченным. 

Когда стреляют свинцовыми пульками, 
происходит размозжение ткани. Это наносит 

большой вред организму. Поврежденные ткани 
загнаиваются и отторгаются. 

Бывало, на рентгене обнаруживалось по 
4–5 пуль, застрявших в кости, то есть животное 
хладнокровное расстреливали. Извлечь эти ша-
рики очень сложно. Зачастую операция может 
быть травматичнее самого попадания.  

Некоторые умельцы используют полиро-
ванные пульки, которые лучше летят. Если они 
не задели каких-то жизненно важных органов, 
то застревают в брюшной полости или капсу-
лируются в мышцах. 

Травмы позвоночного столба, по наблюде-
нию доктора, встречаются не часто. Все-таки 
он защищен мышцами. Но выстрел из более 
мощной винтовки, попадая в позвоночник, как 
правило, откалывает куски и приводит к плачев-
ным последствиям.  

■ ■ ■
Для адекватного человека стрельба в 

городе — табу. Единственное исключение 
— самооборона. 

Был у меня знакомый любитель пневма-
тического оружия. Он говорил: «Когда я хочу 
пострелять, я иду в тир». 

Владельцы «стрелялок» любят испытывать 
свои игрушки, в том числе и на себе, с удоволь-
ствием выкладывая фото и видео на форумах. 
Посмотришь на синяки и кровоподтеки — вроде 
ничего страшного. Но есть и другие картинки, от 
которых становится не по себе. Вот металличе-
ский шарик-пуля пробил грудную клетку и легкое. 
Глаз, который никогда не будет видеть. Раздро-
бленная челюсть. Выбитые зубы. Это результаты 
выстрелов с очень близкого расстояния. 

Родители случайно попадают в детей, под-
ростки шмаляют друг в друга. Был случай, когда 
трехлетний ребенок выпустил пулю из отцовского 
пневматического пистолета себе в глаз. 

Желание иметь свой «черный пистолет», так 
похожий на настоящий, без всяких лицензий, 
визитов к наркологу и психиатру, вполне понятно. 
Я не призываю к тому, чтобы пневматику при-
равняли к травматическому или огнестрельному 
оружию и изъяли из свободной продажи. Но 
элементарный учет владельцев «воздушек», на 
мой взгляд, необходим. Возможно, это заставит 
людей ответственно относиться даже к такому 
«безобидному» оружию. 

Помните, у Чехова: «Если в первом акте на 
стене висит ружье, то в последнем оно обяза-
тельно выстрелит».

Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
8 сентября 2015 года 

  стр.

ШОК 5

Не так давно побывавший в Москве 
министр иностранных дел Ирана Мохам-

мад Джавад Зариф провел переговоры 
со своим российским коллегой Серге-
ем Лавровым. Визит вызвал немалый 

интерес к тому, в какую сторону пойдет 
сотрудничество двух стран. Как изме-
нились ирано-российские отношения 

после подписания соглашения по иран-
скому атому в Вене? Какие последствия 
может вызвать достижение договорен-

ностей по поставке Тегерану комплек-
сов С-300, анонсированое министром 

обороны Ирана Декханом? Об этом «МК» 
рассказал старший научный сотрудник 
Института востоковедения РАН Влади-

мир САЖИН.
— Появились ли у России и Ирана новые 

точки соприкосновения после подписания 
соглашения по иранскому атому?

— Сегодняшний Иран — это не тот Иран, 
который был до этого договора. Ситуация вокруг 
этой страны изменилась чрезвычайно. Недаром 
в последние недели ее посетили делегации из 
многих стран — не только политические, но и 
торгово-экономические. После принятия вен-
ского документа Иран стал лакомым кусочком 
для международного бизнеса. Не буду говорить 
об особых условиях Ирана как источника угле-
водородов, о том, что Иран находится в очень 
выгодном географическом положении и имеет 
выход к океану и т.п. Население Ирана очень 
образованно, квалифицировано: по некоторым 
данным, на тысячу человек в стране приходится 
больше всего студентов в мире. Поэтому Иран 
будет привлекать к себе внимание после того, 
как будут сняты санкции. Многие страны к этому 
активно готовятся. Что касается российско-
иранских отношений: повторю, что Иран уже 
принципиально новая страна. Это требует новых 
подходов, новой методики совершенствования 
двусторонних отношений. Визит Зарифа был в 
значительной степени посвящен определению 
главных направлений взаимных отношений 
в изменившихся условиях. Иран будет пред-
ставлять поле очень жесткой конкурентной 
борьбы — экономической и даже политической. 
России будет сложно защищать свои позиции 
в этой стране, потому что постсанкционному 
Ирану нужны две главные вещи — значительные 
инвестиции и высокие технологии. Россия на 
данный момент в полном объеме представить 
это не может. Но есть определенные сферы, где 
у России большие возможности конкуренции. 
Это прежде всего энергетика, в том числе атом-
ная и тепловая. Это космос, потому что Иран 
заявлял, что собирается в середине будущего 
десятилетия послать космонавта. Российская 
сторона уже подписала соглашение с Ираном о 
подготовке будущих космонавтов и о том, чтобы 
способствовать запуску тяжелых геостационар-
ных спутников для Ирана. Можно назвать еще 
одну сферу — это железнодорожный транспорт. 
Сельское хозяйство тоже надо упомянуть…

— А как насчет «оружейной» сферы?
— Важным моментом является военно-

техническая сфера сотрудничества. Советский 
Союз еще во время шаха оказывал большую 
военно-техническую помощь Ирану, в том чис-
ле даже в подготовке офицеров. В Иране была 
построена большая военная инфраструктура 
с помощью СССР. В последние десятилетия с 
ним проводилась активная работа в военно-
технической сфере. Хочу напомнить, что Рос-
сия поставила три современные дизельные 
подводные лодки Ирану в 1990-х годах и 
значительное количество самолетов различ-
ного типа. Есть много и других поставок. Но 
после обнаружения иранской ядерной про-
граммы, которая явно не соответствовала ни 

требованиям МАГАТЭ, ни требованиям Совета 
безопасности ООН, это сотрудничество было 
сведено к нулю. Надо вспомнить, что в 2007 
году все-таки был подписан контракт о постав-
ке в Иран зенитно-ракетных комплексов С-300, 
но в 2010 году Совбез ООН принял резолюцию 
1929, где был пункт о запрете поставок в Иран 
тяжелого наступательного вооружения. Как 
полагается, этот международный документ 
был утвержден указом нашего президента, 
и в этот указ была добавлена фраза о запре-
те поставок в Иран С-300, хотя это оборони-
тельное вооружение, а не наступательное, 
поэтому юридически можно было поставлять 
и дальше. Но дело было сделано. По моему 
мнению, все было сделано правильно, потому 
что в 2010 и 2011 годах вокруг Ирана созда-
лось большое напряжение, и все говорили, 
что по нему будет нанесен удар израильтяна-
ми и, возможно, США. Целью были ядерные 
объекты Ирана, для того чтобы окончательно 
решить ядерную проблему. В этой сложной и 
напряженной обстановке поставка зенитных 
комплексов в Иран усложнила бы ситуацию. 
Комплекс нужно привязать к местности, раз-
вернуть. Это серьезная проблема, которая 
занимает не одну неделю. Безусловно, в этих 
условиях Израиль и США точно бы нанесли 
удар по этим комплексам, а потом и по ядер-
ным объектам. Сейчас Россия на совершенно 
законных основаниях может поставлять то 
вооружение Ирану, которое выходит за рамки 
запрещенного. В соответствии с совместным 
планом действий, который был принят в Вене, 
в течение пяти лет будет осуществляться про-
лонгация военно-технического эмбарго на 
Иран, но опять-таки это касается тяжелого 

наступательного вооружения. Пресс-атташе 
Госдепа США заявил, что возможные поставки 
С-300 в Иран не нарушают документов Совбеза 
ООН. Единственное, между Россией и Ираном 
из-за проблемы С-300 возникли значительные 
сложности… После того как вышел указ пре-
зидента Медведева о запрете поставок С-300, 
Иран тут же подал иск в суд Женевы. Россия 
сейчас находится под угрозой выплат около 4 
млрд долларов неустойки за неосуществлен-
ный контракт. После того как президент Путин 
в апреле отменил этот указ Медведева в поло-
жении о запрете С-300, снова начались пере-
говоры между Москвой и Тегераном по этому 
вопросу... Я читал, что министр обороны Ирана 
заявил о том, что Иран и Россия готовы соз-
давать новые боевые самолеты. Сфера очень 
перспективная, хотя, безусловно, в нынешних 
условиях военно-техническое сотрудничество 
России и Ирана вызывает обеспокоенность 
США, Израиля и Саудовской Аравии.

— А может ли новый контракт спровоци-
ровать Израиль на активные действия?

— Ситуация вокруг Ирана несколько дру-
гая, чем та, которая была в 2010, 2011 и даже в 
2012 гг. Если раньше многие страны допуска-
ли возможность военного решения иранской 
ядерной проблемы, то сейчас это практически 
невозможно, потому что Израиль не найдет 
поддержки даже у США в этом вопросе. Надо 
вспомнить, что, в принципе, США и тогда вы-
ступали против активной военной деятель-
ности Израиля против Ирана. По некоторым 
данным, они просто удержали Израиль от удара. 
Сейчас совершенно другая ситуация, и в этом 
плане удара определенно не будет. Конечно, 
военные возможности Израиля и других стран-
оппонентов Ирана, в том числе и США, с раз-
вертыванием системы С-300 в Иране резко 
сократятся. Думаю, что военные специали-
сты Израиля и США работали и работают над 
возможностями противодействия вот этим 
зенитно-ракетным комплексам. Возможности 
сокращаются, но если Иран будет выполнять 
все требования, то у его противников просто не 
будет повода и причины наносить удар.

— Вы сказали, что соперничество за 
рынок Ирана будет большим. Неужели за 
годы санкций Россия не успела «застол-
бить» себе место на его рынке?

— Почему-то все говорят, что отношения 
между Россией и Ираном были теплые. Я бы так 
не сказал. Иранцы — большие прагматики, и они 
делали так, как им нужно по многим вопросам 
сотрудничества. Надо сказать, что санкции — 
прежде всего односторонние санкции США и 
ЕС — очень сильно ударили по экономике Ирана. 
Было три пакета санкций: нефтяные, санкции 
по страхованию нефтеналивных судов и, самое 
главное, банковские санкции, ведь Иран был 
исключен из международной банковской си-
стемы SWIFT. Даже незначительная сделка не 
могла осуществляться через международные 
банки. Российскому бизнесу было сложно из-за 
этого. Многие российские крупные компании 
ушли оттуда по собственному желанию. У них 
был бизнес не только в Иране, а по всему миру, 
и они не хотели рисковать своим неиранским 
бизнесом. В 2013 году товарооборот между 
Россией и Ираном был ничтожным — меньше $1 
млрд. Для двух крупных стран это практически 
ноль. Сейчас немного больше. По последним 
данным, $1 млрд 700 млн, но все равно это 
мало. Для примера: у нас с Израилем, который 
меньше по населению в 10 раз, чем Иран, то-
варооборот порядка $4 млрд, поэтому, конеч-
но, даже тому бизнесу, который хотел иметь 
отношения с Ираном, в санкционный период 
было чрезвычайно сложно. Конечно, после ноя-
бря 2013 года, когда в Женеве был заключен 

совместный план действий, который должен 
был привести к окончательному решению, тог-
да активизировались не только российские 
бизнесмены, но и все остальные, в том числе 
и западные. Могу сказать, что в прошлом году 
тегеранские отели были забиты бизнесменами 
со всего мира, хотя еще никаких документов 
принято не было. Все понимали, что ядерное 
соглашение будет заключено. Все старались 
забить колышки на будущее — в том числе и 
Россия, но у нее ограниченные возможности в 
Иране. Все-таки Иран будет в будущем ориен-
тироваться на Евросоюз, на Японию, на Южную 
Корею, в какой-то степени на Индию, на Китай. 
Но разрывать связи с Россией не будет — про-
сто станет использовать только те направления, 
которые более выгодны ему. 

— После выхода из-под санкций Иран 
увеличит экспорт нефти и станет, вероятно, 
конкурентом России. Действительно ли мы 
несем какие-то убытки?

— Не все так катастрофично, как рисуют 
некоторые журналисты. Ежесуточная мировая 
потребность в нефти — около 90 млн баррелей. 
Иран в досанкционный период добывал по-
рядка 4–4,5 млн баррелей нефти в сутки, экс-
портировал порядка 2,5 млн баррелей. Сейчас 
все сократилось почти в два раза. В последнее 
время Иран начал экспортировать чуть больше, 
но того уровня, который был до санкций, он 
достичь не может — его нефтедобывающая 
промышленность требует огромных инвести-
ций, так же как и вся экономика. Экономисты 
подсчитали, что до 2020 года иранской нефте-
добывающей промышленности необходимо 
$185 млрд для того, чтобы оживить эту сферу. 
В будущем, когда придут большие инвестиции, 
когда придут высокие технологии, вполне ве-
роятно, что Иран может стать активным участ-
ником мирового нефтяного рынка и значитель-
ным конкурентом России в этом плане, но не 
в ближайшие месяцы после снятия нефтяных 
санкций. Особо беспокоиться не стоит, хотя в 
перспективе это серьезный конкурент — не 
только по нефти, но и по газу.

Игорь СУББоТИН.

Эксперт: сегодняшний Иран — не тот, который 
был до «ядерной сделки»

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Комментарий Александра КУДРЯШОВА, 
редактора Объединенной редакции «Охот-
ничьи издания»:
 — Пневматическое оружие, которое можно 
купить свободно, только по предъявленному па-
спорту, подразделяется на нарезное (в основном 
винтовки) и гладкоствольное (преимущественно 
пистолеты). Гладкоствольное не поддается ника-
кой идентификации, потому что стреляет круглы-
ми пульками и не оставляет никаких следов. На-
резное оружие вполне возможно вычислить, но 
здесь есть один нюанс: необходимо его наличие. 
Если для огнестрельного есть пулегильзотека, 
куда оно отстреливается для идентификации, 
то с пневматикой все только по факту.
 В криминальной хронике пневматика если и 
фигурирует, то в качестве макета, то есть как 
психологическое оружие. Если запретить сво-
бодную продажу, придет на смену что-то другое: 
либо макеты, либо мягкая пневматика калибра 6 
мм, которая стреляет пластиковыми пулями. Это 
оружие практически неотличимо от боевого: у 
него движется затвор, его можно перезарядить. 
Есть и более сложные версии, способные стре-
лять непрерывными очередями. 

Комментарий Ирины ИВАНОВОЙ, директора 
спортивного стрелкового клуба:
 — В оружейном сообществе тема внесения из-
менений в законодательство по поводу оборота 
пневматического оружия даже не обсуждается. 
Проблема использования пневматики мне ви-
дится в том, что люди порой легкомысленно 
относятся к этому оружию. Мало кто знает, что та 
же дачная стрельба по банкам после шашлыков 
и употребления спиртного может обойтись очень 
дорого. Это и наложение административного 
штрафа в размере от 50 тысяч до 100 тысяч 
рублей с конфискацией оружия и патронов к 
нему, либо лишение права на приобретение, 
хранение и ношение оружия на срок три года с 
конфискацией оружия и патронов к нему.
 Пневматическое пистолеты с дульной энергией 
до 3 джоулей действительно безобидны и ору-
жием не являются. Это детская игрушка, которая 
не может принести серьезного вреда. Все, что 
выше, в том числе и разрешенное законом ору-
жие с энергией до 7,5 джоуля, относится к спор-
тивному оружию. А здесь уже действуют другие 
правила. Многие думают, что это оружие для 
самообороны, и носят его с собой, а на самом 
деле оно является спортивным и использовать 
его можно только во время тренировок.
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ГЕОПОЛИТИКА

КУДА БУДЕТ СМОТРЕТЬ ТЕГЕРАН

Несмотря на «ядерную сделку», 
антизападные настроения в Иране 
сохраняются. 2 сентября студенты 
сожгли флаги США, Британии 
и Израиля у ворот бывшего 
американского посольства.

«Остановите Иран сейчас», — требуют 
участники демонстрации у офиса 
члена палаты представителей США 
Дебби Вассерман-Шульц в Авентуре 
(Флорида).

Президент Путин и вице-президент 
Исламской Республики Иран 
Сорена Саттари на авиасалоне в 
Жуковском. 25 августа 2015 г.
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Ни одной черной дыры, находящейся от нас 
в тысячах и в миллионах световых лет, никто из 
землян не видел (они обладают сильнейшей гра-
витацией, не позволяющей испускать свет). Но тем 
не менее от ученых мы знаем о существовании 
этого «нечто» как о пространственно-временной 
области, которая «пожирает» летающие вокруг 
нее тела. Конечно, астрономы тоже судят о черных 
дырах лишь по косвенным признакам, но уверяют, 
что они «почти» открыты.

Впервые понятие черных дыр (тогда они на-
зывались «коллапсирующие звезды», обладающие 
огромным гравитационным полем) было введе-
но общей теорией относительности Эйнштейна; 
первая из черных дыр была открыта в 1967–1972 
годах в созвездии Лебедя. Сегодня благодаря 
постоянным наблюдениям при помощи крупных 
оптических телескопов астрономы обнаружили в 
нашей галактике уже десятки черных дыр с мас-
сами около десяти солнечных масс.

И, несмотря на такой большой срок знаком-
ства с этими объектами, никто из исследователей 
пока не понял, куда же исчезает информация о 
«съеденных» черными дырами звездах, плане-
тах и прочих объектах Вселенной. Информацией 
в данном случае называется энергия «съеден-
ных» звезд, которая, согласно законам квантовой 
механики, не может пропадать бесследно. Над 
этим вопросом, говорят, бился сам Эйнштейн, 
но тщетно.

И вот американский физик Стивен Хокинг 
выдвинул свою теорию о том, что черные дыры не 
поглощают информацию о пропавших в них телах, 
а хранят ее в искаженном виде на так называемом 
горизонте событий — границе черной дыры. Мало 
того, теоретик заявляет, что энергия тел может 
даже покидать это «небытие», но не в обратном 
направлении. Если черная дыра достаточно велика 
и вращается, она может переносить информацию 
в другую Вселенную — так объясняет ученый. При 
этом пути назад в нашу Вселенную у данных об 
объекте уже не будет.

Уж больно фантастически это звучит. На-
сколько можно доверять словам Хокинга? С этим 
вопросом мы обратились к директору ГАИШ 
МГУ астрофизики академику РАН Анатолию 
ЧЕРЕПАЩУКУ.

— Когда меня спрашивают о таких тонких 
материях, я рассуждаю с точки зрения класси-
ческой теории черных дыр, — говорит Анатолий 
Михайлович. — Да, информация там теряется, 
выйти из черной дыры нельзя, потому что мешает 
горизонт событий, пересечь который можно было 
бы лишь со скоростью, превышающей скорость 
света, но такой, увы, не существует. Однако по-
мимо общей теории относительности есть еще 
теория квантовой механики. И вот согласно ей 
скорость некоторых фотонов во время кванто-
вых скачков все-таки может на ничтожные доли 
секунды превышать скорость света. Возможно, 
взяв за основу эти эффекты, Хокинг и рассмотрел 
более строго теорию Эйнштейна в рамках кван-
товой теории гравитации. Не прислушиваться 
к Хокингу нельзя. Я считаю его очень глубоким, 
серьезным ученым.

— А что вы скажете про переход энергии 
в другую Вселенную?

 — Даже по классической теории, если вы 
будете падать внутрь вращающейся черной дыры, 
то можете переходить в другие Вселенные. Про-
странство и время внутри вращающейся черной 
дыры настолько сложны, что там возможна всякая 
экзотика. Если все это обобщить еще на квантовом 
уровне, что пытается делать Хокинг, то, возможно, 
переход в другие миры и существует.

■ ■ ■
Ну а теперь о том, что нам доподлинно из-

вестно о черных дырах: как доказывается их су-
ществование, как они себя проявляют, могут ли в 

один прекрасный день «съесть» нас с вами? Слово 
наблюдателю за звездами, заведующему лабо-
раторией релятивистских компактных объектов 
отдела Астрофизики высоких энергий Института 
космических исследований РАН (ИКИ РАН) док-
тору физико-математических наук Александру 
ЛУТОВИНОВУ.

— Александр Анатольевич, расскажите не-
много о том, как рождаются черные дыры.

— Черная дыра — результат гибели огромной 
звезды. Вы, наверное, слышали о том, что разные 
звезды в зависимости от их массы заканчивают 
свой путь по-разному. Маленькие солнца, как 
наше, живут дольше и в результате превращаются 
в белых карликов, ужимаясь до размеров Земли. 
А более массивные, в десятки раз крупнее нашего 
светила, живут всего десятки миллионов лет. Как 
говорится, жизнь у них яркая, но короткая, и на 
закате своих лет, когда все вещество выгорело, 
мощная гравитационная сила продолжает дей-
ствовать. Начинается неконтролируемое сжатие, 
или коллапс звезды. При этом выделяется ги-
гантская энергия, происходит взрыв сверхновой 
звезды и возникают ударные волны. В результате 
этого взрыва вся оболочка звезды разлетается, 
а в середине остается компактный объект — это 
может быть нейтронная звезда или черная дыра. 
Нейтронная звезда имеет всего лишь около 10 
километров в диаметре. Один ее кубический сан-
тиметр весит сотни миллионов (!) тонн. Такая плот-
ность на Земле просто недостижима. Понятно, что 
состав вещества такой звезды точно неизвестен, 
и это является одной из актуальнейших проблем и 
задач современной астрофизики. Зато известно, 
что она может весить как 2–3 Солнца, не больше. 
Если по какой-то причине остаток первоначальной 
массивной звезды — центральное ядро — оказы-
вается тяжелее, то нейтронная звезда из нее уже 
не получается. Физика не позволяет ей находиться 
в равновесии. Получается коллапс «в точку», в 
которой математическая функция стремится к бес-
конечности, сингулярности, как говорят теоретики. 
В результате этого и появляется черная дыра.

— Что в ней?

— Никто доподлинно не знает. Есть только 
данные, что это объект, который весит больше 
трех масс Солнца и имеет размер менее 10 кило-
метров, хотя границы как таковой никто увидеть 
не может. 

— Почему?
— Гравитационное притяжение ее настолько 

велико, что покинуть ее не может даже свет. 
— Как же ученым удалось доказать, что 

черные дыры существуют?
— Конечно, глазами их увидеть нельзя — 

мы видим влияние черной дыры на окружающее 
пространство. Большинство звезд не одиночно, 
а входят в состав двойных звезд.

Когда в такой звездной системе одна звезда 
взрывается и превращается в черную дыру, то с ее 
стороны начинается захват вещества напарницы. 
По мере приближения к черной дыре это вещество 
закручивается в быстро вращающийся диск, на-
греваясь до сотен миллионов градусов. При этом 
часть вещества выбрасывается в виде неких струй 
(или джетов) наружу. По излучению диска и таких 
струй мы и видим на небе черную дыру.

— Но свет же не может покидать черную 
дыру...

— Из нее самой — не может, а эти струи воз-
никают на некотором расстоянии от дыры, до по-
падания в нее. Это происходит из-за огромного 
давления, которым обладает излучение, идущее 
от нагретого вещества вблизи черной дыры.

— Каким должно быть расстояние, на ко-
тором черная дыра начинает захват вещества? 
Можете привести самый свежий пример такой 
«агрессии»?

— Начну как раз с примера. В июне этого 
года астрономы заметили проснувшуюся старую 
черную дыру в созвездии Лебедя. Она большая, 
приблизительно в 12 раз тяжелее Солнца. Масса 
звезды, которую она «ест», имеет массу в 0,7 массы 
нашего Солнца, а расстояние между ними — 34 
радиуса Солнца (радиус Солнца 700 тыс. км), то 
есть получается, что черную дыру и ее жертву раз-
деляют всего 24 млн км — это в шесть раз ближе, 
чем от нас до нашего светила.

— Со временем вся эта звезда-напарница 
«упакуется» в черную дыру? Куда там все 
помещается?

— Если туда уже упаковались 12 масс Солнца, 
то что говорить о 0,7 массы?..

— Вы сказали, что черная дыра «просну-
лась». Оказывается, они еще и спят?

— Японская обсерватория Ginga открыла ее 
в 1989 году в рентгеновском диапазоне. Как? По 
новому вспыхнувшему источнику света. До этой 
вспышки астрономы видели на ее месте звезду 
21-й величины, а после она оказалась на 6 вели-
чин ярче. Никто не знал, нейтронная звезда она 
или черная дыра, пока советская обсерватория 
«Рентген», установленная на станции «Мир», не 
провела с июня по август 1989 года серию наблю-
дений за этим объектом. Она установила, что по 
всем наблюдаемым свойствам спектра излучения 
вспыхнувшая «звездочка» должна быть черной 
дырой. Ей дали имя V404 Cyg. Погорев тогда, она 
угасла, а через 26 лет, в июне 2015 года, вновь 
активизировалась. Кстати, и сейчас она погорела 
всего несколько десятков дней, и ее сигнал снова 
потихонечку пропал.

— Опять уснула?
— Возможно, у нее закончилась «пища», а 

потому пропал и светящийся диск. 
— Как далеко V404 Cyg находится от 

Земли?
— В 8 тысячах световых лет... Так что то, что 

мы увидели в июне этого года, произошло тогда, 
когда на нашей планете был еще каменный век.

— И что происходит с черной дырой 
сейчас? 

— Мы узнаем через следующие 8 тысяч 
лет.

— Как грустно... Вы всегда констатируете 
события давно минувших лет?

— Да, увы. Мы, земляне, даже свое Солнце не 
можем наблюдать в режиме реального времени 
— его свет идет до нас 8 минут. 

— Сколько вообще черных дыр в нашей га-
лактике, где их наибольшая концентрация?

— В нашем Млечном Пути несколько десятков 
известных черных дыр. Есть две большие группы 
рентгеновских источников в центре галактики и 
локальные концентрации, расположившиеся по ее 
спиральным рукавам. Вот проснувшаяся черная 
дыра оказалась в рукаве Ориона (есть еще рукав 
Стрельца, рукав Лебедя, рукав Персея и рукав 
Центавра. — Авт.). 

— А наша Солнечная система — в каком 
рукаве?

— Мы находимся между рукавами Стрельца 
и Персея. Расположение вдали от звездных ско-
плений очень благоприятно для нас — спокойней, 
так скажем.

— В центре Млечного Пути есть какая-то 
большая черная дыра. Расскажите, что она 
собой представляет, как называется?

— Это так называемая сверхмассивная чер-
ная дыра, которая вмещает в себя около 4 мил-
лионов (!) масс Солнца. 

— Теоретически она нам угрожать не 
может? 

— Не может, она очень далеко. Ученые уже 
более 15 лет наблюдают за близкими к ней звез-
дами, которые вращаются вокруг нее, и именно эти 
наблюдения позволили достаточно точно опреде-
лить ее массу. К тому же она сейчас не так активна, 
как была лет 300 назад, когда была в 10 тысяч раз 
ярче. И, скорей всего, тогда свечение было связано 
с локальной вспышкой, связанной с поглощени-
ем какого-то объекта. Здесь важно сказать, что 
эта гипотеза была выдвинута в нашем отделе 
по результатам наблюдений советской обсерва-
торией «Гранат» в начале 90-х годов и блестяще 
подтверждена опять же сотрудниками нашего 
отдела уже в середине 2000-х годов, по данным 
обсерватории «Интеграл» (проект Европейского 

космического агентства).
— А чем она сейчас питается?
— По-видимому, межзвездным веществом. 

Несколько лет назад все наблюдали некое облако, 
скопление вещества, которое приближалось к 
черной дыре. Было предсказание о том, что это 
облако будет захвачено черной дырой. Мы ждали 
яркую вспышку из центра черной дыры, послали 
заявку на наблюдение при помощи обсерватории 
«Интеграл». Но вспышки не произошло.

— Представим невозможное — мы при-
близились к черной дыре. Что мы в ней можем 
увидеть?

— Приблизиться нельзя. Есть только све-
тящийся горизонт событий, дальше понимание 
возможно только на уровне уравнений. Что там: 
горячо, холодно, вязко или твердо? Этого вам ни-
кто не скажет. Есть только гипотезы, наподобие 
тех, что выдвигает Стивен Хокинг.

— Многие обыватели не понимают, для 
чего вы изучаете далекие звезды, до которых 
человеку никогда не долететь? Что бы вы им 
ответили?

— Человеку надо познать природу. Пока те 
знания, что у нас есть, — это набор уникальных 
фактов, но они постепенно сплетаются в более 
логичные картинки. К примеру, еще в 89-м году 
люди обнаружили на небе яркую новую звездоч-
ку, я имею в виду объект, о котором мы с вами 
говорили, — V404Cyg. Теперь мы уже знаем, что 
это черная дыра. А в 2009 году было измерено 
точное расстояние до нее методом параллакса 
(наиболее точный метод определения расстояния 
до звезд). Оказалось, что она находится от нас в 
2,39 килопарсека (или 8 тысячах световых лет). 
Расстояние для нас важно, чтобы определить 
уровень светимости, сравнить его с наблюдения-
ми в других диапазонах. Ну а на этом уже можно 
строить более стройные теории и понимать физику 
процессов, даже земных.

— Можете привести простой пример того, 
как астрономические наблюдения отразились 
на понимании земных процессов?

— Самый элементарный пример — гелий, 
которым заполняют воздушные шары. Его сначала 
увидели на Солнце, а потом нашли на Земле.

— Вы упомянули о том, что вам требуется 
обращаться за помощью в наблюдении за 
черными дырами к коллегам из других стран, 
в частности, из Европы. Есть ли у России свои 
проекты в сфере изучения черных дыр?

— Если вы имеете в виду упомянутую выше 
обсерваторию «Интеграл», то здесь Россия яв-
ляется полноправным партнером. Несмотря на 
то что обсерватория европейская, ее запуск на 
орбиту в 2002 году был осуществлен российской 
ракетой-носителем «Протон». В качестве платы за 
этот запуск российские ученые получили право на 
25% данных обсерватории. «Интеграл» уже успешно 
работает на орбите около 13 лет, специальной ко-
миссией ЕКА его работа продлена до 2018 года. 

Запуск нашей обсерватории «Спектр-Рентген-
Гамма» ожидается в 2017 году. На нашей платфор-
ме, которая создается на НПО им. Лавочкина, будут 
установлены два телескопа — один немецкий, один 
наш, — которые будут работать в разных диапазо-
нах рентгеновского спектра, дополняя друг друга. В 
отличие от других обсерваторий, которые летают по 
круговой орбите вокруг Земли, СРГ будет запущена 
в точку Лагранжа L2 системы Солнце—Земля, на 
расстояние в 1,5 млн километров от нашей планеты. 
У нее будет обзорная миссия — вращаясь вокруг 
своей оси, она будет сканировать все небо, строить 
его карту. При помощи этой обсерватории мы смо-
жем зарегистрировать все массивные скопления 
галактик во Вселенной (их предположительно сто 
тысяч), увидеть около 4 миллионов сверхмассивных 
черных дыр в других галактиках.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Совершить скачок в другую Вселенную, оказывается, возможно. 25 августа 
известный физик-теоретик Стивен Хокинг, выступая с лекцией в Королевском 
институте технологий в Стокгольме, представил свое открытие в теории черных дыр. 
По его мнению, дыры — это порталы в другие Вселенные. Заявление шокирующее, 
но, оказывается, не лишено здравого смысла и имеет право на существование хотя 
бы в виде гипотезы. Об этом, а также о самых последних достоверных данных  
о загадочных черных дырах мы побеседовали со специалистами Государственного 
астрономического института им. П.К.Штернберга (ГАИШ) МГУ им. Ломоносова  
и Института космических исследований РАН.

Девять дней назад ушел из жизни 
Михаил Светин — уникальный 
петербургский актер, любимец публики, 
которого называли королем смеха.
35 лет он служил в Театре комедии имени Н.П.Акимова. 

Сколько комедийных ролей переиграл на сцене и в кино! 
Зрители заходились от смеха, глядя на него. Когда Све-
тин шел по улице, прохожие улыбались. Еще в августе он 
блестяще играл министра финансов в «Тени», Расплюева в 
«Свадьбе Кречинского», «маленького человека» Григория 
Васильевича в спектакле «Дон Педро». Репетировал в пьесе 
«Блюз старины Фредди» главную роль — в недавнем про-
шлом крупного мафиозо. Выпустить премьеру не успели. По 
городу развешаны афиши с фотографией Светина: 5 сентября 
— антрепризный спектакль «Виновник торжества», там его 
герой — отставной полковник. Вторых составов у Михаила 
Семеновича не было. Он был великолепным рассказчиком. 
Несколько своих историй он рассказал «МК». 

«Не умею работать, умею только 
выступать»
Все, что у меня есть, — это от бати. Он был очень талант-

ливым. Его приглашали на все праздники, свадьбы, чтобы 
было весело. Он развлекал публику, танцевал так, что все 
хохотали. Не знал ни одной ноты, но брал любой инстру-
мент — гармошку, скрипку, садился за фортепьяно... Этим 
и кормился. А вот работать нигде не хотел и не умел. Бедная 
мама его устраивала, но через три дня нашего отца отовсюду 
выгоняли. Ничего у него не получалось, был ленивым. Так и 
у меня, кстати. Я не умею работать, умею только выступать, 
рассказывать, смешить. А вести себя как нормальный чело-
век у меня не получается. С пятилетнего возраста я смешил 
народ и получал от этого кайф.

«Клоуном я был бы неплохим»
Меня никто из хороших режиссеров никогда не выго-

нял. В Москву звали, уговаривали долго, много. Звал Марк 
Захаров в «Ленком». И Андрей Гончаров предлагал сыграть 
в «Закате» Бабеля. А мне лень было переезжать. Перешел 
через дорогу — в другой театр: из Малого драматического 
в «Комедию» — другое дело. У Льва Додина я репетировал 
абрамовский «Дом». Он очень жалел, что я ушел в «Комедию», 
к Фоменко (в 1980 году Петр Фоменко был главным режис-
сером Театра комедии). Но все-таки я — актер комедийного 
направления. И Фоменко — такой режиссер, с которым стоило 
поработать. Тем более, никуда ехать не надо было. Честно 
говоря, я мог работать в любом театре. Комик — это такая 
специальность дефицитная. И в цирк меня звали. Наверное, 
и клоуном я был бы неплохим. Все данные для этого, включая 
музыкальные, у меня были. Не захотел переходить в БДТ, 
потому что там уже работал комик — Николай Трофимов, 
которого я очень любил. 

«Хочу сыграть Паниковского»
Всю жизнь мечтал найти такую роль, как у Чарли Чаплина 

в «Огнях большого города» или в «Новых временах». Может 
быть, мне подойдет какой-то чеховский персонаж или гоголев-
ский? Очень хочу сыграть Паниковского в «Золотом теленке». 
Такой роскошный старик! Я бы, конечно, там кайфовал... Не 
поверите, но я не люблю чистые комедии, где нет ничего, 
кроме смеха. Не хочу только смешить публику и позволил 
себе больше не играть такие роли. Я — грустный клоун. Мне 

интересно играть судьбу трогательных, с грустинкой людей, 
хочется пробуждать в людях человеческое. К сожалению, я 
не сыграл несколько своих ролей — Швейка, Шмагу. В театре 
первое время боялся, когда в спектакле наступал пере-
лом — трагическая сцена после комической, опасался, что 
мой имидж комедийного актера навредит, и зритель будет 
смеяться. Но зря боялся. Затаенный зал во время грустной 
сцены! Я такой счастливый, когда мне удается не только рас-
смешить зрителей, но и заставить их взгрустнуть, задуматься, 
всплакнуть, а потом — взрыв аплодисментов!

«Меня часто выгоняли  
из приличных мест»
Мама меня три дня рожала. Было столько крика, шума, 

суеты, поэтому должно было получиться что-то приличное. 
Однажды меня чуть не выгнали из детского сада. На празд-
нике я сказал: «Спасибо дорогому товарищу Сталину за нашу 
дорогую жизнь!» Вместо того чтобы произнести «за наше 
счастливое детство». Позже меня часто выгоняли из при-
личных мест — из средней и вечерней школы, из оркестра 
в армии, даже из театра: сцепился за кулисами с одним 
артистом. А ему плохо стало.

«Я так кричал, что меня привезли  
в гинекологическое отделение»
Однажды меня везли в больницу на «скорой». Я так 

кричал, что меня привезли в гинекологическое отделение. 
Не верите?! Клянусь! Как-то ночью я съел огромную коробку 
грильяжа. Сам не заметил, как это вышло. Понял, что надо 
выкручиваться. Нарезал черный хлеб маленькими кусочками, 
точно по размеру конфеты. Мял, лепил, подбирал крошки, 
потом каждый кусочек заворачивал в бумажку и под конец все 
сложил обратно в коробку, весь килограмм. Трудился целую 
ночь. Утром жена с дочкой решили попить чаю. Жалко, не было 
камеры снять их лица, когда они, развернув фантики, взяли в 
рот этот хлеб вместо грильяжа! Один, второй, третий...

Обо всем на свете
— Любимая роль в кино у вас есть?
— Начальник станции в «Безымянной звезде». Там моя 

тема — «маленького человека».
— Дети вас наверняка обожают?
— Я — артист сказочный. Дети ко мне льнут. Всегда. 

Сразу. Я восемь лет играл Карлсона в Малом драматическом 
театре. В антракте за кулисами ко мне стояла очередь. Мы 
уплетали шоколадки. 

— Самый трудный этап в жизни?
— Наверное, война, детство. 
— Слышала, что любите петь?
— Вы себе даже не представляете, как люблю! Мама 

считала, что я красиво пою, а моя супруга говорит: «Не пой, 
прекрати». И в театре мне не дают петь в спектаклях.

— Вы всю жизнь прожили с единственной женой? 
— Женщины меня любят, не буду скрывать, но жена у 

меня — одна. Она — актриса театра Додина. Если я полюблю, 
то это серьезно! Я как приехал из Киева в первый театр — в 
Камышин, так и женился на ней. Спектакль, в котором мы 
оба были заняты, нас связал, назывался он «Брак поневоле» 
по Мольеру. Бронислава, красавица (она и сейчас красивая 
женщина), играла Доримену, а я — Сганареля. Это пожилой 
муж, бегает за своей женой, выслеживает ее. Я надевал 
плешивый парик.

Светлана МАЗУРОВА.

« Я ТАК КРИЧАЛ,  
ЧТО МЕНЯ ОТВЕЗЛИ  
В ГИНЕКОЛОГИЮ»
Вспоминая актера 
Михаила Светина

Фильму петербургского режис-
сера Александра Рогожкина «Особен-
ности национальной охоты» испол-
нилось 20 лет. Он вошел в «золотую 
коллекцию» «Ленфильма» и не сходит 
с телеэкранов, как и последовавшие 
за ним картины про прочие особенно-
сти российской жизни. Как снималось 
первое российское народное кино? Как 
сложилась судьба актеров? Об этом 
«МК» узнал из первых рук — от арти-
стов, сыгравших в «Особенностях...» 
незабываемые роли.

Сергей 
Русскин:  
«Я чуть не 
утонул на 
топляке,  
в костюме  
и с удочкой  
в руках»

В Петербурге живет и работает актер 
из «Особенностей национальной охоты» 
— Сергей Русскин, заслуженный артист 
России, ведущий актер Театра комедии 
имени Н.П.Акимова. Недавно он отметил 
свое 60-летие. Александр Рогожкин дал его 
персонажу простое имя — Серега.

— Говорят, вы не любите вспо-
минать комедии про «национальные 
особенности»?

— Верно говорят. Этот фильм связан 
с огромными физическими и психологиче-
скими страданиями. А все, что было больно 
когда-то, человеку вспоминать не хочется. 
Я там натерпелся! Во время съемок чуть 
не утонул на топляке, в костюме и с удоч-
кой в руках. Наглотался воды. Меня спас-
ло желание сыграть роль. Едва не умер от 
переохлаждения в следующей комедии — 
«Особенности национальной рыбалки». Мне 
пришлось пить много шипучих таблеток от 
простуды, когда делали несколько дублей, 
а они понижают температуру. А когда мы 
стали знаменитыми, очень тяжело было 
чувствовать, что нас не пускают на верши-
ну славы. И друзей стало меньше. Кевин 
Спейси в свое время сказал: «Чем выше ты 
на вершине славы, тем меньше вокруг тебя 
друзей». Абсолютно с этим согласен. В двух 
фильмах — «Особенности национальной 
охоты в зимний период» и «Особенности 
национальной подледной ловли, или Отрыв 
по полной» — я уже не участвовал. Причина? 
Многие хотели занять мое место.

— Правда, что во время съемок Ро-
гожкин запретил актерам читать газеты 
и смотреть телевизор?

— Да, он хотел, чтобы мы убежали от 
цивилизации на полтора-два месяца, чтобы 
почувствовали, зачем, собственно, русский 
человек едет на охоту — чтобы уйти от суеты 
мира, приблизить себя к природе и в этой 
отстраненности вдруг осознать себя ча-
стицей Вселенной.

— Писали, что вы внешне похожи на 
Эдуарда Лимонова и поэтому грызете в 
кадре лимон…

— Да, Серега — прототип Лимоно-
ва, чему я рад, потому что этот человек 
мне очень нравится как общественный 
деятель и писатель. Я посмотрел хоро-
шую картину Александра Велединского 
«Русское», она снята по мотивам ранних, 

автобиографических рассказов Лимонова. 
На съемочной площадке Рогожкин увидел 
меня в темных очках и бейсболке и заметил 
сходство с писателем. А чтобы это сходство 
увеличить, дал мне жевать лимон на барка-
се. А уже в следующем фильме, «Особенно-
сти национальной рыбалки», Рогожкин на-
звал моего персонажа конкретно — Сергей 
Олегович Савенко. Это, кстати, настоящая 
фамилия Лимонова. И становится понятно, 
кто мой персонаж — беллетрист, писатель 
эротических романов. Когда мы снимали 
первый фильм, на вопрос, чем занимается 
Серега, режиссер ответил мне туманно: «У 
него есть какой-то частный бизнес».

— В чем, по-вашему, секрет попу-
лярности этих комедий на протяжении 
20 лет?

— Эти фильмы о неподражаемых и 
несгибаемых русских, о том, что никто не 
в силах изменить русскую душу (еще лучше 
сказать — ментальность), о выживании на-
шего человека в любых условиях.

Семен 
Стругачев: 
«Охоту 
ненавижу. 
Не могу 
убивать 
животных. 
Рыбачить 
люблю»

Мы разговариваем с Семеном Стру-
гачевым, сыгравшим в фильме Александра 
Рогожкина Леву Соловейчика. К тому време-
ни он был известным театральным актером, 
но фактически только начинал свою кино-
карьеру. Можно сказать, что наутро после 
премьеры он проснулся знаменитым.

 — Семен Михайлович, какие у вас 
воспоминания о том фильме?

— Самые светлые! Если бы вернуться 

на 20 лет назад… Я бы очень хотел еще раз 
оказаться в той ситуации, пожить в том «пио-
нерском» лагере для трудновоспитуемых 
детей. Мы снимали осенью, когда ребят 
там не было. Вспомнить бы костры, ночные 
посиделки, бани и съемки по 20 часов в 
сутки… У нас была замечательная компа-
ния! Рогожкин почувствовал, что ребятки 
одной группы крови. Я был совсем другой, 
такой худенький, что даже становится жалко 
себя, как увижу на экране: мало кормили 
меня, что ли?

Вспоминаю первый съемочный день. 
Это был кадр «Ну вы, блин, даете!». В бане. 
Купались с голыми задницами. Сейчас даже 
стыдно: надо же, на всю жизнь запомнят 
меня в таком виде, крупным планом! Я наи-
грывал, как сивый мерин! Как будто в теа-
тре. Думаю: это же комедия, надо делать 
смешно. Рогожкин не стал меня учить, как 
надо делать, просто остановил съемку и 
сказал: «Давайте перенесем на завтра». На 
следующий день проявили кадр, показали 
мне, и я ужаснулся: конечно, так нельзя в 
кино играть — крупным мазком. Поблаго-
дарил Сашу, мы пересняли мои инсинуации, 
и впредь я контролировал себя, чтобы не 
распоясываться. Еще вспоминаю, как бежал 
по мосточку и очень сильно разбил ногу, но 
не остановился, ведь каждый метр пленки 
— на вес золота. Нырнул — вынырнул, такая 
боль, кровь течет. Все потом удивлялись: 
«Ты терпел все это время?!»

— Ваши коллеги рассказывают, что 
вам на съемках досталось: и тонуть при-
шлось, и медведь чуть не цапнул.

— Страх у меня в кадре с медведем 
настоящий, я ничего не играл. Медвежонок 
был маленький, но сниматься с ним было 
небезопасно. Его решили усыпить. Целую 
бутылку коньяка с медом выжрал, но не 
спит ни фига! Привезли ветеринара, тот 
ему укол всадил, усыпил наконец. Время 
шло. Рогожкину нужен был закат. По-моему, 
он специально тянул, чтобы медведь про-
снулся. Уже все нафотографировались с 
ним, спящим, с разных сторон, а Леву надо 
было на закате снять. Я говорю: «Саша, 
смотри, он просыпается. Это же зверюга, 
я боюсь. Вызови ветеринара». — «А он уже 
уехал за сто километров. Да ладно, это же 

медвежонок, ерунда. И солнце уходит…» 
Приготовили на всякий случай муляж, чу-
чело, медвежью шкуру.

Идет съемка. Я поднимаю на руки миш-
ку, он как зарычит. Я чуть не обкакался от 
страха! И дунул из кадра (а я не должен был 
из кадра выходить). Бегу по тайге, ору, все 
маты, какие знал, рассказал. Думаю, что 
он за мной гонится. А он пробежал метров 
десять и снова уснул. Все хохочут! 

Медведь этот жил у меня под домиком, 
а я там сушил рыбу (ловил постоянно и су-
шил). А его мало кормили, чтобы подчинялся 
командам на съемках. Так он сидел на цепи 
и жрал мою рыбу. Умудрялся изловчиться 
и лапой рыбку срывать. 

— Как оценили фильм настоящие 
охотники?

— Говорили нам: «Вы просто попали 
в десятку! Чаще всего на охоте именно так 
все и происходит». 

— Этот фильм принес всем — Бул-
дакову, Бычкову, Русскину, Хаапасало, 
вам — известность. Наутро вы просну-
лись знаменитыми. Я помню, как вы в 
театре играли пьесы Мольера, Фейхт-
вангера, а по залу разносилось: «Лева 
Соловейчик!»

— Это же счастье для актера — узна-
ваемость, популярность. Но и большая от-
ветственность: тебя ассоциируют только 
с этим фильмом. Уже дети тех, первых 
зрителей приходят на спектакли, и все по 
новой: «Лева! «Особенности…» Взрослые-
то стесняются что-то сказать, а молодежь 
— они же открытые, подходят прямо на 
улице и в магазине, говорят: «Ой, это вы? 
Господи! Почти не изменились, только чуть 
больше стали». Да, не изменился! Страшная 
жирная свинья! Стою недавно в аэропорту 
в очереди на посадку, слышу за спиной: 
«Смотри-смотри, это же он! А личико-то у 
него откормленное!»

— Недавно летела на кинофести-
валь вместе с Виктором Бычковым 
(егерь Кузьмич). В московском аэро-
порту его узнавали зрители разных 
национальностей, просили автограф, 
фотографировались.

— Я отдыхал в Крыму. Народу там мно-
го. Выбрал себе место неухоженное, зато 
море там потрясающее, можно хорошо от-
дохнуть. И слышу: «Это же он!» — «Не может 
быть, чтобы он сюда приехал! Но если он 
сюда приехал, значит, это место хорошее, 
будем сюда приезжать». Вот вам и реклама. 
С просьбой сфотографироваться подходят 
прямо на пляже группами и в одиночку, а 
ты раздетый…

— А как вы относитесь к охоте и 
рыбалке?

— Охоту ненавижу. Не могу убивать 
животных. Рыбачить люблю. Уезжаю за 160 
километров от дома на замечательное озе-
ро, ловлю лещей. Или к моему другу — у 
него форелевое хозяйство.

— Произносите ли в жизни во время 
застолий тосты, ставшие легендарными 
— «Ну, за...»?

— А как же! Они уже в крови, что назы-
вается. Встречаемся, и: «Ну… за встречу!» 
Вся страна знает эти тосты. Поколения но-
вые выросли и с молоком матери впитали. 
Снять бы продолжение — «Особенности 
национальной охоты. Двадцать лет спустя», 
историю про то, как дети поехали на охоту 
и встретились там с родителями, нашими 
героями. Изменилось ли что-то? Как мы 
охотились и как они сейчас? Хорошенькая 
тема, а? Если бы Рогожкин захотел!

Светлана МАЗУРОВА.

НУ ВЫ, 
БЛИН, 
ДАЕТЕ!
Фильму 
«Особенности 
национальной 
охоты» — 20 лет

 С сайта NASA. Художественное представление нашей 
Галактики (стрелками отмечены черная дыра в созвездии 

Орион V404 Cyg и расположение нашего Солнца). 

Карты рентгеновского неба  
в направлении созвездия Лебедь. 
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Правда ли,  
что Стивен Хокинг 

открыл путь  
в иное  

измерение?
СВЕТ  
В КОНЦЕ 
ЧЕРНОЙ 

ДЫРЫ

На карте, 
полученной  
в июне 2015 

года, хорошо 
виден новый 

объект —  
черная дыра 

V404Cyg .

Карта, 
полученная  

за 9 лет (2003–
2011 гг.). 

Стивен 
Хокинг.
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КРОССВОРД ФЕСТИВАЛЬ

ПРАЗДНИК ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эдвин Мартон с му-
зыкальным инструментом. 4. Краткая пресс-
конференция, посвященная одному вопросу. 10. 
Причина смерти сердечника. 11. Короткий смеш-
ной рассказ с длинной бородой. 13. Ускоренный 
лошадиный аллюр в два темпа. 14. «Воспитатель» 
загремевших на пятнадцать суток тунеядцев. 15. 
«Пшикалка», которая всегда с собой у человека, 
больного астмой. 16. Бурные рукоплескания 
восторженных зрителей. 18. Длинная круглая 
палка, на которую насаживается острие копья. 
20. Охотник, в чьем «ягдташе» лежат лисички и 
боровики. 22. Компания хулиганов, с которой 
связался мальчик из интеллигентной семьи. 23. 
Участник предвыборного марафона. 24. Доку-
мент, содержащий единые нормы и требования. 
27. Неприличная острота. 30. Воздушные силы 
страны. 32. Основной состав футбольной коман-
ды. 34. Щепка под кожей. 35. Вредное «веяние» 
от старого телевизора. 36. Нудистский «сектор» 
на море. 38. Плетка, которую «слушается» стадо 
коров. 39. «Мягкий» приговор для декабристов. 
40. Наука, отцом которой называют Геродота. 
41. Искусствовед, организовавший выставку. 

42. Путь от курьера до инженера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стрекочущий обитатель 
каморки папы Карло. 2. Летний месяц, в кото-
ром отмечают День России. 3. Чернобыльская 
катастрофа. 5. И марка советского телевизора, и 
спортивный «подвиг». 6. Армия, где служат коки 
и каперанги. 7. Игра с мячом, который «ходит по 
рукам». 8. Соломенный «мэр» Изумрудного горо-
да. 9. Медный всадник на Сенатской площади в 
Санкт-Петербурге. 10. Жительница Барселоны. 
12. Команда, после которой в армии начинается 
страшный переполох. 17. Ступень в бюрократи-
ческой системе. 19. Двойной ход, который выпол-
няют шахматные король и ладья. 20. Взрывной 
«сюрприз» для фашиста. 21. «Общежитие» для 
скакунов и рысаков. 25. Мужик с комплекцией 
сумоиста. 26. Суд, грозящий дезертирам. 27. 
Кафе с итальянскими «пирогами». 28. Место 
службы Верещагина в фильме «Белое солнце 
пустыни». 29. Мракобес, не верящий в силу про-
гресса. 31. Работа, сделанная спустя рукава. 33. 
Японский халат. 34. Реакция на недосыпание. 
37. Климат в пустыне. 38. Брус в семи футах от 
дна морского.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саквояж. 4. Пристав. 10. Издание. 11. Раствор. 13. Ряса. 14. Саке. 15. 
Гипербола. 16. Игуана. 18. Личина. 20. Лазарет. 22. Инфляция. 23. Анимация. 24. Академик. 
27. Осушение. 30. Рытвина. 32. Осадки. 34. Бедлам. 35. Свержение. 36. Сбор. 38. Лифт. 39. 
Героизм. 40. Империя. 41. Сарафан. 42. Парафин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сборщик. 2. Виза. 3. Яранга. 5. Ритуал. 6. Снос. 7. Ветеран. 8. Рецензия. 
9. Пробирка. 10. Истукан. 12. Равиоли. 17. Наследник. 19. Искажение. 20. Лицемер. 21. Три-
буна. 25. Каталог. 26. Кутерьма. 27. Ожирение. 28. Идиллия. 29. Нонсенс. 31. Смутьян. 33. 
Истома. 34. Беседа. 37. Рева. 38. Липа.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ юридическая помощь

т. 8-495-407-05-28

предлагаю

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ авиабилеты. Дешево 

aviareserve.ru

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых
т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ!
т. 8-967-025-21-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78,
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Академическая"
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-968-719-42-44,
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Для участия в массовых сценах художественного фильма «АННА КАРЕНИНА» пригла-
шаются мужчины и женщины от 25 до 65 лет. 
Отбор будет происходить на центральной проходной «Мосфильма» 10, 11 и 12 сентября 
строго с 18.00 до 20.00. 

С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-конференция «Мисс Россия 2015 года» Софии 
Никитчук, приуроченная к Международному дню красоты. София откроет читателям 
«МК» несколько секретов очарования и обворожительности!

Как стать стройной и приобрести сияющий внешний вид? Королевами красоты рождаются 
или становятся? По каким критериям отбираются «Мисс Россия»? Как лучше организовать свое 
питание и образ жизни в гармонии с природой? В чем секрет здоровой и чистой кожи?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

В эту субботу на Пушкинской площади, не-
смотря на грозные тучи и дождь, собрались 
представители более 30 газет и журналов. 
Фестиваль проходил в рамках Дня города и 
был приурочен к юбилею Союза журналистов 
Москвы, которому в этом году исполнилось 
25 лет! 

Главный редактор газеты «Московский ком-
сомолец» Павел Николаевич Гусев поздравил жи-
телей столицы с праздником и пожелал каждому 
из нас найти и свою любимую газету и своего 
любимого журналиста. В рамках фестиваля прессы 
лучшие журналисты, пишущие о Москве, были на-
граждены дипломами Союза журналистов Москвы. 
Корреспондент нашей газеты Наталья Баженова 
взяла приз в номинации «Самая позитивная но-
вость печатного СМИ».

Традиционно на фестивале у читателей была 
возможность подписаться на любимые издания 
по льготным ценам. Стоит заметить, что у палаток 
«Московского комсомольца», как, собственно, и 

всегда, было больше всего людей. Но, наученные 
опытом прошлых лет, мы взяли больше всего ме-
ста — 4 палатки!

Конечно же, организаторы порадовали го-
стей праздничной концертной программой. Ар-
тистов приглашали сами издания. «Московский 
комсомолец» в свою очередь дал возможность 
всем, кто пришел в этот день, спеть с гостями 
праздника знакомые с детства и поэтому такие лю-
бимые песни. Открыл программу «МК» вокально-
инструментальный ансамбль «Поющие сердца», 
исполнивший хиты 80-х. Потом эстафету пере-
хватил ВИА «Лейся, песня!». Тут уже многие не 
смогли удержаться и пошли танцевать! Завершил 
программу коллектив, который был тепло встречен 
зрителем, «Лимонадный Джо». 

Хотели бы сказать отдельное спасибо нашим 
дорогим читателям, которые ежегодно находят 
время для того, чтобы прийти на фестиваль и под-
писаться на газету «Московский комсомолец»!

Анастасия МАРКОДЕЕВА.

ГЛАВНАЯ КРАСАВИЦА РОССИИ — В ГОСТЯХ У «МК»

ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ ПРОШЕЛ НА УРА!
В Москве в День города прошел двенадцатый 
Фестиваль столичной прессы! С 12.00 до 13.00 состоится прямая телефонная линия и онлайн-конференция главного 

врача Станции скорой и неотложной медицинской помощи им. А.С.Пучкова Департамента 
здравоохранения г. Москвы Николая Плавунова, приуроченная ко Дню оказания первой 
медицинской помощи.

Что такое первая медицинская помощь и чем оснащены бригады «скорой»? Как москвичи 
оценивают профессионализм врачей, приезжающих на вызов? Успевают ли врачи оперативно 
оказать первую помощь тяжелым больным? Часто ли бригады выезжают к больным с инфарктами 
и инсультами? Какие современные способы оказания помощи наиболее эффективны?

Эти и другие вопросы вы сможете задать, позвонив по тел. (495) 781-47-09. Для 
онлайн-конференции письменно изложите свой вопрос на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» .
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ДЕНЬ ОКАЗАНИЯ ПЕРВОЙ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ В «МК»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Редакция газеты «МК» приглашает всех читателей оформить подписку  

на 1-е полугодие 2016 года в редакционных подписных пунктах по выгодным ценам: 
«Московский комсомолец», 6 раз в неделю (понедельник–суббота) 

— 670 рублей на полгода и 1400 рублей на весь год;
«Московский комсомолец», 5 раз в неделю (понедельник–пятница) 

— 570 рублей на полгода и 1200 рублей на весь год;
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю 

— 652,38 рубля на полгода и 1318,80 рубля на весь год;
«Российская охотничья газета», 1 раз в неделю 

— 528,72 рубля на полгода и 1082,64 рубля на весь год;
журнал «Охота и рыбалка. XXI век», 1 раз в месяц 

— 467,58 рубля на полгода и 935,11 рубля на весь год.
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ПОДПИСКА

2016
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6+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 сентября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский проспект, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
9 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
10 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»

м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
14 и 15 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», возле «Макдоналдса»
16 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
17 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
12 сентября с 9.00 до 15.00 
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы (пр-т Ленина)
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1,  
в районе магазина «Луч»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

72-й Венецианский кинофестиваль, 
проходящий на острове Лидо, достиг 
середины. Критики недовольны: почти 
нет хороших картин. Позволим себе не 
согласиться: фильмы здесь, конечно, 
хоть и не самые выдающиеся, но кое-
что интересное все же есть.  

Почти после каждого конкурсного показа 
для прессы журналисты, а среди них немало 
случайных людей, фукают в знак неодобрения. 
Разве что «Франкофонию» Сокурова судьба 
миловала от подобных оценок. Она продолжает 
лидировать в рейтингах критиков и публики. За 
ней следует французская картина «Горностай» 
Кристиана Венсана, напоминающая фильм 
«12» Никиты Михалкова. Разве что здесь не 12, 
а 8 присяжных, и они пытаются понять, совер-
шил ли находящийся на скамье подсудимых 
убийство или нет. Но закончится все не так 
серьезно, «любовным настроением» судьи, 
славящегося своим суровым нравом и бес-
пощадностью. Облаченный в горностаевую 
мантию герой Фабриса Лукини неожиданно 
воспылает нежными чувствами к одной из при-
сяжных, и мир заиграет новыми красками. В 
лидерах числится и «Маргарита» французского 
режиссера Ксавье Джанноли — трагикомедия 
о немолодой обеспеченной даме, обожающей 
музыку и уверовавшей в то, что у нее большой 
талант. Поет она не только дома, но и на сцене, 
не имея ни голоса, ни слуха. Окружающие в 
силу разных причин поддерживают ее иллюзию. 
Молодые журналисты сыграют с простодушной 
Маргаритой злую шутку, расписав в газете, как 
хорош ее голос. Как скажет режиссер, мы все 
нуждаемся в иллюзиях, которые помогают нам 
жить. Главную роль трогательно сыграла Ка-
трин Фро, чем-то напомнившая Веру Марецкую 
зрелой поры.  

Итальянские картины в Венеции иностран-
ные журналисты часто игнорируют — не очень-
то они радуют в последнее время. Феллини и 
Антониони эта славная страна давно не рождает. 
Может быть, поэтому итальянские режиссеры 
рванули в сторону чужих звезд. В «Большом 
всплеске» Луки Гуаданьино (а это ремейк кар-
тины «Бассейн» 1969 года, где блистали Ален 
Делон и Роми Шнайдер) заняты британские 
актеры Рэйф Файнс и Тильда Суинтон, звез-
да «50 оттенков серого» американка Дакота 
Джонсон, отличный бельгийский актер Мат-
тиас Шонартс («Бычара», «Ржавчина и кость», 
«Девушка из Дании»). 54-летняя Тильда Суин-
тон вслед за Мерил Стрип в картине «Рикки и 

Флэш» стала женщиной, которая поет. Вернее, 
здесь она хрипит после операции на связках. 
ее героиня — рок-легенда Мириам — проводит 
каникулы на вулканическом острове в Италии с 
молодым бойфрендом, режиссером Полом. К 
ним приезжает ее многолетний друг продюсер 
Гарри в облике обросшего бородой 52-летнего 
Рэйфа Файнса. Получилось что-то из жизни 
отдыхающих, а закончится все очень плохо — 
несчастный герой Файнса утонет в бассейне не 
по собственной воле. Это чувственный фильм, 
несправедливо зашиканный журналистами, где 
прекрасно воссоздана музыкальная субкультура 
и прошлое героев. Тильда Суинтон снималась 
в первом фильме Луки Гуаданьино, а потом он 
снял фильм и про нее. Лука специализируется 
на картинах о кинодеятелях. Не зря в разгово-
ре героев Файнса и Шонартса прозвучит имя 
российского документалиста Виктора Коса-
ковского, когда-то открывавшего Венецианский 
фестиваль своими «Антиподами». 

На звездной дорожке Тильда Суинтон была, 
как обычно, неотразима в эффектном светлом 
платье — вкус и чувство стиля у нее отмен-
ные, а вот Файнс с такой же бородой, как и в 
фильме, очень всех удивил. Привычная тихая 
лирика, которая у него в крови, сменилась экс-
прессией — проснулась брутальность, какой 
прежде не было. На фотоколле он танцевал, 
чем, собственно, занимался и в фильме. Да 
и на звездной дорожке Файнс вел себя очень 

активно, не по-тургеневски. Он, как известно, 
обожает Россию и русскую литературу.   

У другого итальянца, Пьеро Мессины, в кар-
тине «Ожидание» главную роль сыграла фран-
цузская актриса Жюльет Бинош. Она — мать 
погибшего при туманных обстоятельствах сына 
— принимает в своем доме его девушку, которой 
ничего не говорит о случившемся. В 9-летнем 
возрасте Мессину поразила одна сцена: толпив-
шиеся на улице люди не знали, как сообщить о 
трагедии кому-то из близких погибшего. И вот 
теперь он снял об этом потрясающей красоты 
картину с великолепными пейзажами, с Бинош, 
изумительно сыгравшей трагические состояния. 
Но сама история буксует, совсем не тянет на 
фильм большого стиля. 

Американо-британская «Девушка из Дании» 
Тома Хупера, известного по фильмам «Король го-
ворит!» и «Отверженные», тоже снята по следам 
реальных событий, происходивших в 20-е годы 
прошлого века. Она о семейной паре художни-
ков, где муж почувствовал в себе женское нача-
ло. Не без влияния жены он сделал операцию по 
перемене пола, но счастья не обрел. А супруга 
самоотверженно поддерживала его до побед-
ного конца, потеряв как мужчину и как мужа. 
Художника-транссексуала сыграл оскароносный 
Эдди Редмэйн. Метаморфозу он отработал так 
искусно, как мало кто бы смог. Роль его благо-
верной исполнила Алисия Викандер, открытая 
Сергеем Бодровым в «Седьмом сыне». Не зря 

он был ею так воодушевлен. Алисия и вправду 
хороша, с изумительным лицом и светящимися 
глазами. Подругу семьи сыграла новоиспечен-
ная жена Джонни Деппа Эмбер Херд, оказав-
шаяся маловыразительной актрисой. 

Совсем другого рода зрелище — «Рабин, 
последний день» израильского режиссера Амо-
са Гитая о премьер-министре Израиля Ицхаке 
Рабине, убитом 4 ноября 1995 года в центре 
Тель-Авива 25-летним студентом-правоведом 
по религиозным и человеческим убеждениям. 
Это за него вышла замуж питерская интеллек-
туалка Лариса Трембовлер, о которой снял свой 
последний фильм «На пороге страха» покойный 
Герц Франк совместно с Марией Кравченко. Но 
если у Франка живое, эмоциональное кино, то 
Амос Гитай в принципе на такое не способен. его 
тяжеловесная картина реконструирует произо-
шедшее, состоит из бесконечных допросов 
свидетелей вплоть до водителя Рабина и дает 
совершенно другой портрет убийцы, мало на-
поминающий того человека, которого показал 
Герц Франк. На вопросы о том, думал ли он, что 
лишает человека жизни, ведал ли сомнения, — 
только улыбка на лице. А примеры из российской 
истории, когда одиночки совершали отчаянные 
поступки, чтобы потом отправиться в Сибирь, — 
едва ли не единственный резон, способный дать 
нетривиальный ответ на множество вопросов по 
поводу трагедии 20-летней давности.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

ФАЙНСА 
УТОПИЛИ 

В ВЕНЕЦИИ
На острове Лидо судят 

убийц и поют, даже если 
нет голоса

Рэйф Файнс  
и Тильда Суинтон   
в фильме «Большой 
всплеск».



— Сереж, жизнь-то после того, как стал чем-
пионом мира, сильно изменилась?

— Ну, не сказать, чтобы сильно, но сейчас весь в 
приятных хлопотах. Вот, например, ответ перед жур-
налистами держу. Прямо с начала недели — всех как 
прорвало! Из обычных дел не успеваю толком ничего. 
Сегодня (мы разговаривали во вторник. — «МК») уже 
вылетаю в Цюрих на финал «Бриллиантовой лиги», а еще 
ведь и потренироваться надо успеть. Да, сезон на ис-
ходе, но еще не закончился, поэтому надо поддерживать 
форму. Главная задача сейчас — не травмироваться! А 
так должно «прухи» хватить добегать.

— После окончания финального забега в Пекине 
ты сразу понял, что стал чемпионом мира? Или по-
степенно эмоции пришли?

— Да на дорожке вообще что-то неописуемое было! 
Я до сих пор урывками только вспоминаю. Стартовал 
вроде не слишком быстро, у меня вообще первый барьер 
далеко не самый любимый, потом прочитал, что я на 
нем был только пятым. Затем стал догонять, где-то на 
четвертом барьере понял, что ямайцы отваливаются… 
Когда финишировал — понимал уже, что первым стал. Но 
все равно как в тумане все было. Меня еще спрашивали: 
«А Оливер поздравил? А Лагард?» Отвечал, что нет. А 
потом в повторе увидел, как они подходят, обнимают. 
(Улыбается.)

— Как тебе атмосфера чемпионата мира?
— Очень крутая! На следующий день после забега 

думаю: дай-ка посмотрю соревнования с трибуны. Пред-
ставьте себе: болельщики не дали. Я только появляюсь 
на стадионе, сразу начинает очередь выстраиваться! В 
других местах такое, конечно, тоже было, но в Пекине со-
вершенно другой масштаб. Только когда в репортерский 
сектор проник, там не дергали каждые полминуты…

— В Москве уже также пройти не дают?
— Не-а. Но в аэропорту пока стоял, кто-то из про-

езжающей мимо машины крикнул: «Серега, поздравляю!» 
В Москве меня все-таки мало узнают. 

— В родной Барнаул когда?
— В середине сентября. Еще три старта в Европе 

впереди.
— Сложный график, дома-то заждались уже.
— Это да. Но отдохнуть я всегда успею. Правда, 

жене тут звонил, а у нее слово «отпуск» через пред-
ложение звучит. Планируем на октябрь, а может, и на 
ноябрь, если тренер захочет и эту зиму пропустить. Ему 
это понравилось, учитывая, что после этого удалось 
мировое первенство выиграть! Тем более дальше-то 
Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро!

n n n
— Как ты вообще оказался в легкой атлетике?
— У меня есть выражение по этому поводу: из бле-

стящих фитнес-центров чемпионы не выходят... В легкую 
атлетику меня привела мама, сама в прошлом спортсмен-
ка. Одно условие у нее было изначально: кроме школы 
я должен что-то делать хорошее, а не болтаться полдня 
после уроков. Не обязательно спорт причем — ходил и 
в музыкалку, и в художественный кружок.

Ну а в спорте чем я только не занимался: хоккей, 
плавание, аэробика даже была… С этим вообще проблем 
у нас не было. Потому что у меня к тому моменту мама 
в местном спортивном департаменте работала, куда 
хотел «сына» — туда и шел. Футбол хочешь — на тебе 
футбол. Много видов спорта перепробовал... Но однажды 
сказал, мол, осточертел ваш спорт. Нет, ответила мне 
мама, так не пойдет, тогда будешь ходить туда, куда я 
скажу. И так я в боксе оказался. Год на этот чертов бокс 
проходил. (Смеется.) Нет, на самом деле-то я не жалею. 
Тренер еще такой мужик приколист у нас был.Но после 
этого все понял и сказал маме — дескать, раз уж куда-то 
все-таки надо, то хочу как ты: в легкую атлетику. А было 
мне тогда 12–13 лет. Самое то начинать.

— Сразу попал в бег с барьерами, в котором 
сейчас выступаешь?

— Нет, но я сразу попал к тому тренеру — Сергею 
Клевцову! Там мексиканский сериал вообще-то: пришел 
я к его жене, они тогда вместе работали — был такой 
тандем, она брала совсем деток, тренировала, потом 
уже передавала ему. Потом они разругались. Началось 
с работы, потом личное уже пошло…

Начинал же заниматься как обычный талантливый 
парень: со спринта. Бег на короткие дистанции: 60, 100, 
200 метров. Потом был прыжок в длину, детское много-
борье — метание мяча, прыжок в длину с места... Затем 
уже попробовал бег с барьерами, стало получаться. Вот 
и задержался. 

— Потому что был результат? Или самому нра-
вилось тоже?

— Перед этим я попробовал тройной прыжок, и 
мой результат был смешной там — 11 метров. Вот там 
сразу понял, что это не мое, ну вообще никак. И решил 
попробовать что-то другое. Перешел в бег с барьерами. 
И мне понравилось: с первого же забега получилось 
выполнить норматив второго взрослого разряда, было 
это в 14 лет. А позанимался я недельки две! Поэтому 
одно с другим связано. В общем, принял правильное 
решение — и вот сейчас я здесь. Стенку вам в «МК» 
подписываю. (Улыбается.)

— А что мама сказала тогда про барьеры?
— Она не то чтобы была против моего прихода в 

легкую атлетику, но за голову схватилась... Ничего не 
попишешь, говорит, не удержать его! Потому что тогда, 
в начале 2000-х, вид спорта был в Барнауле беднейший, 
у нас не было ни денег, ни стадионов, ни инвентаря. 

— Сейчас как с этим дела обстоят?
— В Барнауле-то? Получше, конечно, но у нас легкая 

атлетика почему-то всегда развивалась «вопреки». 
— Ты сам способствуешь этому развитию?
— Я это делаю в первую очередь тем, что я что-то 

выигрываю. А в развитии в Барнауле легкой атлетики 

больше заслуга Клевцова, конечно, тренера моего: он на 
мне, так скажем, научился, и теперь потихонечку к нему 
идут все больше и больше. Хотя у него вообще всегда 
хорошие спортсмены были, а потом я еще «стрельнул». 
Правда, для дальнейшего прогресса ребятам нужны 
соответствующие условия. А у нас вроде всё строят, но 
потом… Через 2–3 года, бывает, стены уже отваливаются, 
да и потолок тоже…

n n n
— Значит, помимо тебя у Клевцова есть и дру-

гие спортсмены. Делишься с ними своим опытом, 
знаниями? 

— У нас не сильно огромная группа, чуть больше 10 
человек. Для них я первым делом живой пример, вдох-
новитель. Это очень хорошо работает! Вот он, глядите, 
чемпион мира! А за советом? Да, бывает, обращаются, 
но я всегда отвечаю, что вот у вас есть тренер, к нему 
и все вопросы…

— Почему? Ты же сам сказал, что живой при-
мер для них! 

— А вот так! Все же индивидуально. И потом: я спор-
тсмен, а он тренер. Я бегаю, а придумывает-то всё он. 

— Золотые медали же выигрываешь ты...
— Ну, знаете, одно дело, если меня спросят, как 

справиться с предстартовым волнением, а другое — как 
выполнять упражнение… С первым, конечно, подскажу. 
Второе — на это тренер есть.

— Кстати о волнении: мандраж перед стартами 
все еще имеется в твои почти 25?

— А это никуда не деть. Хотя, само собой, я не дрожу 
так, как на своих первых международных стартах. Но 
меня это волнение только подстегивает! 

— Когда был у тебя первый международный 
турнир?

— Кстати, довольно поздно. В 16 лет. Но я считаю, 
что по-серьезному у меня началось все только в 2009 
году: когда я стал вторым на юниорском чемпионате 
Европы. Тогда же у меня и в университете проблемы 
возникли... Пропускать стал много, причем, что харак-
терно, не столько саму учебу, сколько экзамены! А так 
учиться-то я всегда хотел...

— Какую специальность получил?
— Юриспруденцию изучал. Это Алтайский госу-

дарственный университет. Потом еще и спортивный 
факультет успел закончить в Тюмени, так что высших 
образований у меня два. Ай да я. (Смеется.) У меня 
ведь всегда, еще раз скажу, на первом месте была 
учеба, хотел учиться очень — и только потом спорт. А 
когда уже начал выигрывать, не до того стало... 4 года 
университета я честно ходил, практически не пропу-
скал пары! Да, я уезжал на сборы, но я возвращался и 
все сдавал, все учил, все писал. Конечно, некоторые 
грешки мне так прощали, но не все. А вот начиная с 
5-го курса... До того времени все было просто: сборы 
только окончились — и я дома. Тогда же как начался 
май — и понеслась: «Бриллиантовая лига», чемпионат 
России, снова «Бриллиантовая лига» — и так далее. 
Все это во время сессии!

Тут и начались проблемы, когда из пяти экзаменов 
я физически мог прийти только на один. За башку от 
ужаса держался. Да и мотивация к учебе, признаться, 
стала пропадать. Начали приходить за один турнир такие 
деньги, которых я, будучи юристом, не заработал бы 
еще лет за пять. В тот момент уже действительно меня 
стали выручать преподы. 

— Вообще относились там к тебе как к 
звезде?

— По-разному, конечно, но в целом да. Плюс еще 
роль сыграло то, что 4 года-то я действительно учился 
нормально, это же помнили! Закончил я, кстати, без 
«троек». Самая жестокая сессия — 3-й курс. А у меня 
там — не поверите — одни «пятерки» были. И стипендия, 
между прочим, повышенная: не 1300, а 1700 рублей!

— Наверняка помимо добрых людей, которые 
за твои спортивные заслуги помогали, встреча-
лись и те, кто только из-за твоих успехов с тобой 
и общался...

— А я таких людей вижу. И думаю, у меня из-за 
этого после спортивной карьеры не получится другая, 
например, госслужащего: подхалимов терпеть не могу. 
(Смеется.) Когда я жополизов вижу, меня прямо выво-
рачивает! Как у Гоголя, «Нос» — помните?.. Он там еще 
говорит Носу: «Ваше высокоблагородие». При этом у 
меня мама чиновник, так что этого насмотрелся. Сразу 
вопрос: почему без этого нельзя?!

По-хорошему: о чем мне с этими подхалимами го-
ворить? У меня круг общения — это в основном пацаны 
с соседнего двора, росли вместе, к которым подходишь 
и говоришь: эй, я чемпион Европы и мира! А они тебе: 
о′кей, чемпион, чайку налей!

— Сейчас по юриспруденции сможешь работать, 
если потребуется?

— Практика нужна. Там же много писать надо. Так 
что часа 4 повспоминать придется…

n n n
— За какими-то видами спорта как болельщик 

следишь?
— Очень-очень поверхностно слежу. Мой шеф, то 

есть тренер, скажу вам, вот ярый фанат баскетбольного 
«Лос-Анджелес Лейкерс» и «Формулы-1». Особенно 
гонщика Фернандо Алонсо. Но я так не могу за этим по-
стоянно следить: мне усидчивости не хватает! При этом 
с удовольствием смотрю за хоккеем, сборной России. 
Чемпионат мира всегда гляжу. А раньше ходил на наш 
«Мотор» из Барнаула. Вылезли они как-то даже в первую 
лигу, после чего, правда, обанкротились.

— Раз ты любишь хоккей, тогда вопрос немного 
из прошлого: наши хоккеисты провалились в Сочи. 
Ты как спортсмен, который был на Олимпиаде и, 
надеемся, еще будешь, можешь представить, что 
творилось у них на душе в тот момент?

— Конечно. Огромное разочарование было у них — и 
никакие миллионные зарплаты его не снимут. Это просто 
надо пережить. У меня же у самого был олимпийский 
провал... И это жестко.

— А ты в Лондоне уже на что-то рассчитывал 
разве?

— На медаль уж точно. Результат-то позволял. Третий 
тогда пришел со временем 13,12, а у меня на тот момент 
личный рекорд был — 13,09. Показал бы там свой лучший 
результат — стал бы бронзовым призером Игр.

— Что тогда помешало?
— Игры — это все равно что-то другое. Я вот себя 

каждый раз убеждаю, что Олимпиада — это то же са-
мое: переоделся, размялся, встал в колодки, такой же 
полный стадион, как на многих стартах, выстрел из 
пистолета… И даже ребята, которые рядом с тобой, те 
же самые, с которыми ты каждую неделю встречаешься 
на «Бриллиантовой лиге». Но... Атмосфера иная совсем. 
Я в Лондоне после предварительных забегов подошел к 
таблице, чтобы посмотреть результаты. Так там 8 человек 
не добежали! Если утрировать, то это из одного забега 
не дошел до финиша никто. Давление колоссальное!..

— А обстановка в Олимпийской деревне тебе 
как? Удивило что-то? К примеру, Усэйн Болт там 
же жил или в гостинице?

— Именно его не видел там. Видел нашу женскую 
сборную по баскетболу... Удивился, как громко и откро-
венно девушки матерятся. (Смеется.) А так в целом мне 
нужно было дистанцироваться от всей этой обстановки, 
поэтому относился ко всему как к само собой разумею-
щемуся. А вот тренер у меня там только и делал, что 
фоткался! Особенно круто получился кадр, где он с Поу 
Газолем (баскетболист «Лейкерс». — «МК»). 

— Перейдем к музыке, в ней ты в спортивном 
мире слывешь экспертом. Любимые группы?

— О да! Сейчас я подсел на Arch Enemy: там женщина 
издает такие звуки, которые и для мужчины негоже... А 
вообще я слушаю жесткую музыку, ее обычным людям 
не советую. Очень мне нравится Nightwish — сочетание 
метала с женским вокалом. Случай был опять-таки в 2012 
году. Выхожу я в холл гостиницы, это было в Хельсинки, 
поворачиваю голову к лифту, двери закрывались, вдруг 
смотрю: стоит мужик с бородой в две косы. А это их бас-
гитарист! Позже его тренер в столовой увидел, звонит 
мне, говорит: иди сюда, фоткаться будешь. Теперь у 
меня ВКонтакте есть фотки с Марко Хиеталой! 

— Перед соревнованиями что слушаешь?
— Children Of Bodom — нормально заходит! Еще 

мне в последнее время очень нравится канадская группа 
The Agonist. У них там вокалистка строчку поет спокой-
но, строчку — как это тренер называет — лает. Я даже 
сначала думал, что у них два вокалиста, женщина и 
мужик, ан нет! Теперь всем говорю — посмотрите, это 
же прекрасно!..

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Алексей САФОНОВ.
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СПОРТ
ПРИКИНЕМ?

УТРАТА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 08.09.2015):
1 USD — 68,4864; 1 EURO — 76,3692.
По курсу ММВБ (на 07.09.2015):
1 USD: спрос — 67,75; предложение — 68,66.
1 EURO: спрос — 75,54; предложение — 76,70.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Громова Фаина (1960), жена командира
Граве Александр (1920–2010), актер
Лиховцева Елена (1975), теннисистка
Нинидзе Ия (1960), актриса
Фокин Владимир (1945), теле- и кинорежиссер

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснениями, 
временами дождь. Температура ночью в Москве 
9...11°, по области 6...11°, днем в Москве 14...16°, по 
области 12...17°. Ветер юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.47, заход Солнца — 19.07, 
долгота дня — 13.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабовозмущенная гео-
магнитная обстановка.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День финансиста.
Международный день грамотности.
1380 г. — Куликовская битва.

Бесит, когда катаешься на своем лю-
бимом единороге, а тебя пытаются 
связать и увезти в больницу.

На ухрюпинском заводе энергетиче-
ских напитков сторож Сидоров рабо-
тает две недели через сутки.
 
— Купил теще путевку в Испанию.
— А в какой компании?
— Компания называется «Веселый 
турист».
— Так они же аферисты! Привезут в 
аэропорт и бросят.
— Я знаю.

— У тебя на уме одни сериалы.  
Я ухожу!
— Но мы вместе уже пять сезонов!

А нельзя ли как-то поскромнее корм для 
животных называть? Почему моя кошка 
жрет «рагу из кролика в сливочном 
соусе», а я макароны с сосиской?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
У меня старческий диабет, второй тип. Счи-

тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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Текущее положение команд в группе G
 И В Н П М О
1. Австрия 7 6 1 0 12–2  19
2. Швеция 7 3 3 1 10–5  12
3. Россия 7 3 2 2 10–4 11
4. Черногория 7 2 2 3 6–8 8
5. Лихтенштейн 7 1 2 4 2–14 5
6. Молдавия 7 0 2 5 3–10 2

Напомним, с тех пор как в финальной части Евро по ини-
циативе Мишеля Платини выступают не 16, а 24 команды, отбор 
стал проще. Первые два занятых места отправляют сборные на 
турнир напрямую, а третье оставляет шансы сделать это более 
сложным путем (об этом чуть позже). 

Что мы видим? Теоретически Россия может занять и первое 
место — в случае если Австрия проиграет трижды, Швеция — 1 раз, 
а команда Слуцкого возьмет 9 очков. Но это из области даже не 
фантастики, а бреда — достаточно посмотреть на соперников 
австрияков и шведов. 

ОСТАВШИЕСЯ МАТЧИ
8 сентября. Лихтенштейн — Россия. Молдавия — Черно-

гория. Швеция — Австрия. 
9 октября. Лихтенштейн — Швеция. Молдавия — Россия. 

Черногория — Австрия. 
12 октября. Австрия — Лихтенштейн. Россия — Черногория. 

Швеция — Молдавия. 
Для россиян принципиально важен исход сегодняшней игры 

между шведами и австрийцами. Мотивированы обе сборные. Скан-
динавам надо держать отрыв от России, чтобы остаться вторыми, 
а австрийцы математически пока не обеспечили себе выхода на-
прямую. Шведам в дальнейших турах будет проще: Лихтенштейн 
и Молдавия — два аутсайдера. А вот Австрии предстоит выезд в 
Монтенегро. Тут все будет зависеть от мотивации. 

Вариант первый: Победа Швеции. Это практически гаран-
тирует ей второе место. Примерный вид итоговой таблицы в этом 
случае: 1. Австрия (22–25 очков). 2. Швеция (21). 3. Россия (20*). 
Вероятность по версии «МК»: 65 процентов.

Вариант второй. Победа Австрии. Лишит соотечествен-
ников Моцарта какой-либо мотивации, и наши обидчики смогут 
позволить себе проигрывать Черногории или даже скатать ничью 
с Лихтенштейном. Но тогда все в руках у сборной России. Если 
она побеждает трижды, едем на Евро напрямую. 

Примерный вид таблицы: 1. Австрия (22–28 очков). 2. Рос-
сия (20). 3. Швеция (18). Вероятность по версии «МК»: 25 
процентов.

Вариант третий. Лидеры группы играют вничью, а в даль-
нейшем ни шведы, ни россияне очков не теряют. Этот расклад 
тоже в пользу России. Тогда таблица, возможно, будет выглядеть 
так: 1. Австрия (20–26 очков). 2. Россия (20). 3. Швеция (19). 
Вероятность по версии «МК»: 10 процентов.

*Здесь и далее: при стопроцентно позитивном показателе 
в оставшихся турах.

Мы рассмотрели самые популярные варианты таблицы. 
А что на это скажет Черногория, также не потерявшая шансов 
на выход из группы? Ее предел — 17 пунктов в случае трех по-
бед, и тогда она вполне может догнать Россию, что заставит 
прибегнуть к дополнительным показателям, самый главный из 
которых — разница мячей. России хорошо: в гостях она забила 
черногорцам 3 «бумажных» гола — спасибо балканским ради-
кальным фанатам... 

ЕСЛИ МЫ ПРИДЕМ К ФИНИШУ ТРЕТЬИМИ?
Групп всего 9, столько же будет и третьих мест. В заочном 

спорте между такими сборными будут учитываться очки, до-
бытые в играх с 1–2-ми и 4–5-ми сборными, исключая шестые 
(поскольку в группе I всего 5 команд). Лучшая из них едет на Евро 
также напрямую, остальные 8 играют знакомые нам стыковые 
матчи «дома — в гостях». Пока в этой таблице расклад таков: 1. 
Хорватия — 12 очков. 2. Украина — 12. 3. Албания — 11. 4. Вен-
грия — 11. 5. Россия — 10. 6. Израиль — 7. 7. Ирландия — 6. 8. 
Турция — 6. 9. Эстония — 6. 

На прямой выход России надеяться еще можно, и вот 
почему. 

Хорваты (12 очков) играют с немотивированными болгарами, 
для которых все кончено, и с Мальтой, которая на последней 
строчке. Итого — максимум 15. 

Украине еще сложнее: в 2 играх ей встречаться со Словакией 
и Испанией, которые мало того что бодаются за первое место в 
группе, так еще и вряд ли позволят жовто-блакитным себя обойти. 
Но максимально наши соседи могут намыть 18 очков! 

Россия максимум наберет еще 6 очков (не идет в зачет игра 
с главным аутсайдером). Итого — максимум 17. 

Но мы же помним, такие сюрпризы — редчайший случай в 
истории. На ум приходит только подарок команде Гуса Хиддинка 
от хорватов поздней осенью 2007 года, потопивших англичан на 
«Уэмбли». Так что наиболее вероятным развитием событий для 
Леонида Слуцкого станут стыковые матчи. Как в этом свете не 
вспомнить нелепую ничью с Молдавией или упущенную победу 
в Стокгольме? Опять наследство Фабио Капелло... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЧЕРЕЗ КАКОЕ ОКНО 
ПРОЛЕЗЕМ В ЕВРОПУ?

Россия чемпионат мира-2015 
по легкой атлетике если и не 
провалила, то выступила по 

крайней мере очень неудачно. 
Но и поводов для оптимизма 

Китай дал немало. Главный 
— первое (да-да!) в нашей 

истории «золото» на дистанции 
110 метров с барьерами. И 

добыл его бронзовый призер 
ЧМ-2013, неоднократный 

чемпион Европы барнаулец 
Сергей Шубенков — человек, 

который и в разговоре с 
журналистами столь же 

стремителен, как на беговой 
дорожке. И вы сейчас в этом 

убедитесь: собеседник он 
первостатейный…

китаИских барьеров
Сергей ШУБЕНКОВ:  
«Криштиану Роналду и Лео Месси 
хотя бы за дело страдают!»

Генерал
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Один из самых перспективных российских ва-
терполистов скончался в Болгарии. 22-летний 
Владислав Тимаков, игрок казанского «Синте-
за», серебряный призер Универсиады-2013 и 
участник последнего чемпионата мира по во-
дным видам спорта умер во время тренировки. 
Предварительная причина смерти — инфаркт.

Команда Владислава находилась на тренировочном 
сборе в Болгарии. В воскресенье, когда «Синтез» заканчи-
вал утреннюю тренировку, спортсмен уже свободно плавал 
и восстанавливался после нагрузок у бортика бассейна, 
и вдруг он начал тонуть.

«Когда увидели, что он тонет, ребята из команды, 
Артем Одинцов и Лёша Рыжов-Аленичев, вытащили его из 
воды. Там же была его девушка, она тоже ватерполистка. 
Практически у нее на руках он потом скончался, — рас-
сказала «МК» Ксения Михайлина, бывшая пресс-атташе 
мужской сборной России по водному поло. — Вызвали 
«скорую». Ребята помчались за неотложкой на такси в 

больницу, но к тому моменту Влад уже умер».
На момент подписания номера предварительной при-

чиной смерти называли инфаркт, однако результаты вскры-
тия известны еще не были. Болгарская полиция начала 
расследование по факту смерти Владислава Тимакова.

«Владислав два раза проходил обследования в этом 
году. Никаких проблем со здоровьем выявлено не было! 
— рассказывает Ксения. — Я знаю спортсменов, сама 
много лет в водном поло. Поэтому специально узнавала. 

Так вот, накануне ребята не гуляли и не развлекались. 
Уже 9 сентября состоится первый тур чемпионата Рос-
сии, это был последний тренировочный сбор. Команда 
тренировалась в спокойном темпе, не было никаких за-
предельных нагрузок, при этом все ребята уже соблюдали 
спортивный режим».

За телом Владислава в Болгарию выехали его мать 
и сестра.

«И хотя Федерация водного поло и «Синтез» 

пообещали помочь с похоронами и транспортировкой 
тела в Россию, семье Владислава может понадобиться 
помощь. Конечно, федерация страхует всех спортсменов, 
выезжающих на сборы. Но года 3–4 назад, помню, там же, 
в Болгарии, скончался начальник ватерпольной команды 
«СКИФ» Андрей Назаров. Тогда, насколько я помню, были 
проблемы с транспортировкой», — вспоминает Ксения 
Михайлина.

Владислав Тимаков выступал за сборную России 
на последнем чемпионате по водным видам спорта в 
Казани, в 2013 году завоевал серебряную медаль на 
Универсиаде.

«Ватерпольный мир тесен, все друг друга знают, 
— рассказывает Ксения. — Я запомнила Влада, когда 
он еще играл за «Штурм». Здоровый был парень! Такие 
перспективы ему предрекали...»

Ватерполисты «Синтеза» в память о партнере по 
команде первые пять матчей чемпионата России сыграют 
в траурных повязках.

Ульяна УРБАН.

ВОДНЫЙ ПРИГОВОР
Предварительная причина смерти ватерполиста 
казанского «Синтеза» Владислава Тимакова — 
инфаркт

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 
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Лихтенштейн  
(в синем) 
достойно бился  
с Черногорией  
в субботу.
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